
Что не запрещено,  
то размещено
Рекламодатели 
возвращаются в Instagram

Рекламодатели перестают ин-
терпретировать объявление дея-
тельности Meta по ведению Insta-
gram и Facebook экстремистской 
как запрет на рекламу на этих 
площадках. Как рассказали „Ъ“ 
в трех маркетинговых агентст-
вах, количество заявок на рекла-
му у блогеров в Instagram начало 
расти. Компании исходят из того, 
что не нарушают закон, заказывая 
рекламу непосредственно у бло-
геров, а не через и так закрытый 
рекламный кабинет. Юристы раз-
деляют такую интерпретацию, 
но отмечают, что для безопасно-
сти стоит не упоминать Instagram 
даже в документах.

Количество запросов на расчет 
рекламных кампаний с участием 
блогеров в Instagram выросло в мае 
вдвое по сравнению с апрелем, сооб-
щил „Ъ“ гендиректор агентства ин-
флюенс-маркетинга LabelUp Кирилл 
Борисов. В агентстве Digital Church 
„Ъ“ отметили, что в первые два ме-
сяца после решения Тверского суда 
Москвы по Meta, в марте и апреле, 
заявок не было совсем, однако с мая 
они начали поступать. О росте коли-
чества запросов «в последнее время» 
сообщили и в Epicstars.

• Суд вынес решение по делу Meta 
21 марта, рассмотрение жалоб на ре-
шение назначено на 20 июня. Еще до 
объявления деятельности Meta экс-
тремистской компания отключила 
рекламные кабинеты на своих пло-
щадках в России, а Рос комнадзор за-
блокировал Facebook и Instagram под 
предлогом, соответственно, распро-
странения фейков о военных действи-
ях на Украине и русофобии. 
Рекламодатели «успели отойти 

от шока и понять, что публикация 
и спонсирование работы россий-
ских блогеров на Instagram вполне 
законны», полагает основатель Dig-
ital Church Марк Хлуднев. Он гово-
рит, что в июне компания запустит 
несколько рекламных кампаний 
с федеральными брендами. Пользо-
ватели, по словам господина Хлуд-
нева, «быстро свыклись с блокиров-
кой Instagram и начали пользоваться 
VPN-сервисами». Начавшаяся недав-
но блокировка популярных VPN в Рос-
сии (см. „Ъ“ от 2 июня) «вряд ли оста-
новит работу в этой сети, но опять 
потребуется адаптация, срок которой 
неизвестен», считает топ-менеджер.

В Instagram стали активнее разме-
щаться небольшие и локальные ком-
пании, отметили в LabelUp и Epicstars. 
Господин Борисов связал это с тем, что 
рекламы «стало намного меньше, сто-
имость ее снизилась, а аудитория не 
перенасыщена рекламой».
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Горящие финские планы
Fortum хочет продать все активы до 1 июля
Как стало известно „Ъ“, финская For-
tum до 21 июня собирает обязывающие 
предложения по продаже своих рос-
сийских активов — генкомпаний «Фор-
тум» и «Юнипро». По условиям Fortum, 
сделка должна быть закрыта до 1 июля. 
На покупку компаний будут претендо-
вать крупнейшие российские мейджо-
ры — «Интер РАО», структуры «Газпро-
ма» и СУЭК.

Финская энергокомпания Fortum, ко-
торой вместе с ее дочерней немецкой Uni-
per принадлежат российские генкомпании 
«Фортум» и «Юнипро», открыла сбор обя-
зывающих предложений по продаже ак-
тивов в РФ. Сбор предложений должен за-
вершиться до 21 июня, одно из ключевых 
условий — сделка должна быть закрыта до 
1 июля, утверждают источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. В Fortum заявили „Ъ“, что 
не комментируют рыночные слухи.

Fortum, Uniper и итальянская Enel — 
три иностранные генкомпании, пришед-
шие в РФ во время реформы РАО «ЕЭС Рос-
сии» (завершена в 2008 году). Из-за военной 
операции РФ на Украине все их российские 
активы сейчас выставлены на продажу. 
В частности, Fortum 12 мая сообщила, что 
решила продать российские предприятия 
и запретить использование своего брен-
да в РФ. Uniper владеет 83,73% «Юнипро», 
а Fortum — 78% Uniper. «Фортум» и «Юни-
про» владеют 12 угольными и газовыми 
ТЭС мощностью 16 ГВт, также «Фортум» 
принадлежат 29,45% акций ТГК-1 (владе-
ет ТЭС и ГЭС на северо-западе РФ, подкон-
трольна «Газпром энергохолдингу»), ветро- 
и солнечная генерация.

В покупке активов Fortum, по словам 
собеседников „Ъ“, крайне заинтересован 
Газпромбанк, который готов профинанси-
ровать сделку для «Газпром энергохолдин-
га» (управляет энергоактивами «Газпро-
ма»). Один из источников „Ъ“ утверждает, 
что Газпромбанк готов выкупить как акти-
вы «Фортума», в том числе пакет в ТГК-1, так 
и «Юнипро». За каждый актив банк может 
заплатить около $1,5–2 млрд, что предпола-
гает 1,5–2 руб. за акцию «Юнипро», или 20–
60% премии к рыночной цене (с начала года 
капитализация «Юнипро» на Мосбирже 
упала на 50%). Рыночную стоимость «Фор-
тума», который не торгуется на бирже, оце-
нить затруднительно. Однако сам «Газпром» 
еще не принял решение относительно не-
обходимости подачи заявки, утверждает 
один из собеседников „Ъ“. В «Газпроме» от 
комментариев отказались, в Газпромбанке 
„Ъ“ не ответили.

Также среди претендентов — «Интер 
РАО», которое, как утверждает один из источ-
ников „Ъ“, вероятно, также будет подавать 
отдельные оферты на «Юнипро» и «Фортум». 
Покупка новых активов в генерации — фак-
тически единственная точка роста для EBIT-
DA «Интер РАО» на ближайшие годы. Кроме 

того, компания уже несколько лет анализи-
рует возможность покупки «Юнипро». В «Ин-
тер РАО» от комментариев отказались.

СУЭК, бывшим владельцем которой яв-
ляется Андрей Мельниченко (новые собст-
венники не раскрываются), также готова сде-
лать оферту, но компанию, по данным „Ъ“, 
интересует только «Юнипро». Принадлежа-
щая «Юнипро» Березовская ГРЭС — вторая 
по мощности угольная станция в РФ и основ-
ной источник прибыли компании — стоит 
на Березовском угольном разрезе СУЭК.

Как утверждают источники „Ъ“, НОВАТ-
ЭК также проявлял интерес к активам For-

tum, но будет ли газовая компания в итоге 
подавать заявку, неясно. НОВАТЭК — круп-
нейший поставщик газа для ТЭС «Юнипро» 
и «Фортума» (совокупно потребляют 15–
17 млрд кубометров газа в год), а с появлени-
ем новых собственников компания может 
лишиться этих долгосрочных контрактов, 
полагают собеседники „Ъ“ на рынке. В НО-
ВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили.

Независимый аналитик по энергетике 
Владимир Скляр отмечает, что флот мощно-
стей «Фортума» и «Юнипро» один из самых 
молодых в стране, портфель заказов дает воз-
можности для роста через увеличение доли 
ВИЭ, регионы присутствия отличаются ста-
бильностью спроса и высокой платежной 
дисциплиной. Но, как подчеркивает анали-
тик, новому собственнику придется решить 
непростые вопросы: найти технологическо-

го партнера для выполнения обязательств 
в рамках ДПМ ВИЭ (см. стр. 1) и поддержи-
вать работоспособность мощностей на за-
падном оборудовании (ветропарков и новых 
парогазовых установок) в условиях ограни-
чения поставок запчастей. Он добавляет, что 
есть риск сокращения прибыли активов бо-
лее чем на 30% после 2025 года, когда истекут 
сроки платежей по старым инвестконтрак-
там на ввод мощностей.

Для рынка в целом, полагает господин 
Скляр, уход собственников будет означать 
меньший фокус на зеленую генерацию 
и ESG, ухудшение принципов корпоратив-
ного управления, где «Фортум» и «Юнипро» 
задавали высокие стандарты, а также сниже-
ние конкуренции на рынке, «от чего потре-
бители вряд ли выиграют».

Татьяна Дятел

Картон на стол
Молочники просят  
централизованно распределять упаковку

Нехватка картона для пищевой упаков-
ки из-за санкций ЕС вынуждает крупных 
производителей продуктов искать вари-
анты для стабилизации поставок. Так, 
«Союзмолоко» предлагает регуляторам 
собрать информацию о производстве 
картона по месяцам и распределять его 
между упаковщиками. Но и эта мера — 
паллиатив, производители молочных 
продуктов утверждают, что российский 
картон не всегда может обеспечить дол-
гий срок хранения продукции.

Представители «Союзмолока» (объединяет 
Danone, PepsiCo, «Экониву», «Молвест» и др.) 
на заседании комитета Госдумы по аграрным 
вопросам 9 июня предложили распределять 
выпускаемый в России картон для пищевой 
упаковки между ее производителями, вклю-
чая Tetra Pak, «Ламбумиз», «Стерэкс Пак», «Мо-
лопак», «Промпак», сообщили „Ъ“ источники 
в отрасли. По их словам, отраслевая ассоци-
ация попросила депутатов запросить у Мин-
промторга информацию по месячному про-
изводству картона до конца года. 

Гендиректор «Союзмолока» Артем Белов 
поясняет, что, владея информацией о про-
гнозируемых объемах выпуска картона, 
производителям упаковки было бы легче 
планировать свою деятельность и догова-
риваться с покупателями. Уже были случаи, 
когда производителям упаковки не подтвер-
ждалась поставка оговоренных объемов кар-
тона, указывает он.

Проблемы возникли после принятия 
ЕС пятого пакета санкций, вступившего 
в силу 9 апреля. Под ограничения попа-
ла и продукция шведского производителя 
упаковки Tetra Pak. У компании есть лока-
лизованное производство в России, но для 
нормального функционирования необхо-
димо поставлять импортные упаковочные 
материалы и компоненты. Tetra Pak в на-
чале июня просила Национальный совет 
по торговле Швеции сделать исключение 
в силу социальной значимости продукции 
компании и разрешить поставки, но полу-
чила отказ, сообщали местные СМИ. В са-
мой Tetra Pak от комментариев отказались. 
В конце мая ее представитель говорил, что 
компания продолжает производство упако-
вочного материала в Подмосковье и отгруз-
ки пищевой отрасли.

Гендиректор «Ламбумиза» Александр Аба-
лаков отмечает нехватку ламинированного 
картона, который используется для пище-
вой промышленности. До введения санк-
ций до 50% такого сырья импортировалось. 
По словам господина Абалакова, нужно най-
ти замену для выпадающих объемов.

По данным источников „Ъ“, сохраняется 
нехватка около 30% картона. Другие назван-
ные производители упаковки не ответили 
„Ъ“. Источник „Ъ“ среди производителей 
картона вообще уверяет, что дефицита нет.
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Украине приоткроют  
щель в Евросоюз
Еврокомиссия готовится объявить 
об историческом решении 

В пятницу, 17 июня, Еврокомиссия, 
как ожидается, обнародует важную 
рекомендацию: предоставлять Украи-
не статус кандидата в члены Евросоюза 
или нет. Если еврокомиссары выступят 
за первый вариант, то 23–24 июня гла-
вам государств и правительств стран 
ЕС будет предложено официально запу-
стить процесс принятия Украины в свои 
ряды. Однако пока в европейских сто-
лицах нет единого мнения по этому во-
просу: в то время как одни поддержи-
вают интеграцию Украины, другие 
выступают против, а третьи — предла-
гают промежуточное решение. 

В Брюсселе в понедельник начали пред-
метно обсуждать заявку Киева на членство 
в Евросоюзе. «Сегодня среди еврокомисса-
ров прошли первые очень всесторонние де-
баты о нашей позиции касательно возможно-
го статуса кандидата для Украины, Молдавии 
и Грузии»,— рассказал по итогам дня уполно-
моченный Европейской комиссии по бюдже-
ту Йоханнес Хан. Как ожидается, в пятницу 
Еврокомиссия публично изложит свою пози-
цию. В минувшую субботу Киев в рамках под-
готовки соответствующего доклада посетила 
глава этого ключевого исполнительного орга-
на ЕС Урсула фон дер Ляйен. В ходе и по ито-
гам поездки она сделала ряд декларативных, 
но не очень конкретных заявлений. 

С одной стороны, Урсула фон дер Ляй-
ен пообещала, что ЕС примет активное учас-
тие в восстановлении Украины и поможет ей 
в проведении политических, экономических 
и прочих реформ. «Европа с вами. Европа 
здесь, чтобы вас поддержать. Будем стоять пле-
чом к плечу»,— повторяла она в Киеве. С дру-
гой стороны, чиновница заявила о необходи-
мости выработки общей позиции по поводу 
евроустремлений Украины, которую толь-
ко предстоит согласовать главам государств 
и правительств стран ЕС на саммите Европей-
ского совета в Брюсселе 23–24 июня. Рекомен-
дация Еврокомиссии станет для политиков 
важным ориентиром, но они не обязаны без-
оговорочно соглашаться с ней.

Судя по комментариям Урсулы фон дер Ляй-
ен, заявившей в Киеве об «исторической важ-
ности нынешнего момента», она надеется на 
положительное заключение как Еврокомис-
сии, так и Европейского совета. На прошлой 
неделе несколько европейских СМИ со ссыл-
кой на информированные источники в Брюс-
селе сообщили, что с первым проблем, скорее 
всего, не будет: Еврокомиссия порекоменду-
ет запустить процесс принятия Украины в ЕС, 
хотя и с оговорками, что Киеву еще предстоит 
выполнить множество требований Брюсселя 
по части модернизации и демократизации.
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ВЕ ТЕР ПЕРЕМЕНИЛСЯ
V E S TA S  РА С Т О Р ГА Е Т  С П И К  Н А  Л О П А С Т И  Д Л Я  В Э С  « Ф О Р Т У М А »

Первая европейская компания решила разо-
рвать специальный инвестконтракт (СПИК) 
с РФ после начала военного конфликта на Ук-
раине. Датская Vestas начала соответствую-
щие переговоры с Минпромторгом и плани-
рует к августу закрыть завод по производству 
лопастей для ветроэлектростанций (ВЭС) 

в Ульяновске. Уход Vestas ставит под вопрос 
проекты ВЭС «Фортума» на 250 МВт: по мне-
нию аналитиков, найти нового поставщика 
в короткие сроки практически невозможно.

Vestas планирует к 31 июля закрыть ульяновский за-
вод по производству лопастей для ВЭС, рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с планами компании. Предприятие 

расторгло договоры с поставщиками („Ъ“ видел докумен-
ты). Часть сотрудников завершают работы, другие уволь-
няются, уточняет источник „Ъ“ в правительстве региона. 
Завод выполнил план на 2022 год, но не имеет контракта 
на 2023 год. Российский менеджмент Vestas уже начал 
неофициальные переговоры с Минпромтор-
гом о досрочном расторжении СПИК.

Финский Fortum стремится  
уже к июлю продать  
все свои российские активы  
в электроэнергетике   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Подписной  
индекс 50060

П1125
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экономическая политика
сегодняшнее 
число 79,8

триллиона рублей составил долг нефинансовых компаний и домохозяйств РФ на 1 мая 2022 
года, сообщил Банк России. Показатель оказался ниже не только предыдущего (80,5 трлн руб. на 1 апре-
ля), но уровня на 1 марта (80 трлн руб.) и отражает спад спроса и склонности к заимствованиям как со сто-
роны населения, так и со стороны компаний на фоне резкого роста их стоимости после повышения 
ЦБ ставки в марте 2022 года. Компании (кроме банков, страховщиков и финансовых компаний) сокращали 
как кредитную задолженность (44,5 трлн руб., –0,2 трлн), так и облигационную (8,5 трлн руб., –0,1 трлн). 
Долги домохозяйств составили на 1 мая 26,8 трлн руб., также сократившись на 0,2 трлн руб. 
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ДОМОХОЗЯЙСТВА

Бедность  
пересчитала доходы

По итогам первого квартала 2022 
года уровень бедности в России 
практически не изменился, впро-
чем, за этот период влияние возрос-
шей инфляции и рисков потери тру-
дового дохода на благосостояние 
населения было минимальным. Та-
кой вывод можно сделать из дан-
ных Росстата, опубликованных ве-
домством в прошлую пятницу. На-
помним, теперь для расчета это-
го показателя ведомство использу-
ет понятие «границы бедности», ко-
торая рассчитывается как значение 
прожиточного минимума за четвер-
тый квартал 2020 года (последнее 
рассчитанное значение до перехо-
да на новую методику с использова-
нием медленного дохода составля-
ло 11,3 тыс. руб.), с учетом цепно-

го индекса потребительских цен за 
соответствующий квартал. В первом 
квартале 2022 года этот показатель 
составил 12,9 тыс. руб., увеличив-
шись по сравнению с базовым зна-
чением на 14%.

По данным Росстата, в янва-
ре—марте этого года число росси-
ян с доходами ниже этого уровня со-
ставило 20,9 млн человек, 14,3% жи-
телей страны. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
численность бедного населения уве-
личилась на 0,1 процентных пун-
кта (п. п.), или на 0,1 млн человек, 
по сравнению с четвертым кварта-
лом 2021 года — на 6,2 п. п., или на 
8,5 млн человек. Как следует из ма-
териалов ведомства, наибольшее 
влияние на увеличение числа бедных 
оказал рост инфляции — до 1,54% 
в первом квартале 2022 года к пер-
вому кварталу 2021 года, который 
обогнал увеличение номинальных 
денежных доходов. Их показатель, по 
данным Росстата, составил 36,2 тыс. 
руб. в среднедушевом измерении.

Вклад в увеличение номиналь-
ных среднедушевых денежных до-
ходов внес рост как трудовых, так 
и доходов от предпринимательской 
деятельности и соцвыплат. Доходы, 
связанные с оплатой труда, за пер-
вый квартал 2022 года выросли на 
8,9%, до 10 трлн руб. Этому способ-
ствовал как рост номинальной и ре-
альной зарплат (они увеличились 
на 15% и 3,1% соответственно), так 
и увеличение численности занято-
го населения — на 1%, до 71,5 млн 
человек. В свою очередь, объем со-
циальных выплат в первом кварта-
ле 2021 года увеличился на 6%, до-
стигнув 3,162 трлн руб., а доходы от 
предпринимательской деятельно-
сти — на 23,3%, достигнув 1,03 трлн 
руб. Тем не менее реальные денеж-
ные доходы россиян за этот период 
сократились по сравнению с первым 
кварталом 2021 года на 1%, а реаль-
ные располагаемые денежные дохо-
ды — на 1,2%. 

Анастасия Мануйлова
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ДИНАМИКА УРОВНЯ И ПОРОГА БЕДНОСТИ 
В РФ В 2021–2022 ГОДАХ 

Граница бедности
(тыс. руб.)

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Млн человек
Доля населения (%)
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Правительство внесло в Госду-
му законопроект об ограниче-
нии участия ГУПов и МУПов в кон-
цессиях в ЖКХ и о новых требо-
ваниях к инвесторам в этой сфе-
ре. В частности, от будущих кон-
цессионеров потребуют под-
тверждения опыта работы в ком-
мунальном секторе, а также за-
датка до 5% суммы предполага-
емых расходов. Эксперты отме-
чают, что изменения повысят на-
дежность концессионеров, но 
ограничат доступ к проектам для 
новых компаний, притом что сфе-
ра ЖКХ и так не отличается боль-
шой инвестиционной привлека-
тельностью.

Белый дом внес на рассмотрение 
Госдумы законопроект о корректи-
ровке механизма концессий в сфе-
ре ЖКХ. Прежде всего предлагает-
ся установить запрет на участие ГУ-
Пов, МУПов и бюджетных учрежде-
ний в концессиях, если их учредите-
лем является концедент, то есть пу-

бличная сторона соглашения. С та-
кой идеей Минэкономики выступа-
ло еще год назад, поясняя, что ГУПы 
и МУПы по своей природе не явля-
ются частным инвестором и при их 
вхождении в концессию обе сторо-
ны соглашения, по сути, являются 
одной и той же стороной (см. „Ъ“ от 
8 апреля 2021 года). В Минэкономи-
ки поясняют, что внесенный зако-
нопроект оставляет возможность за-
ключения соглашений только с ГУ-
Пом или МУПом из другого муници-
палитета или региона. В целом, счи-
тают в ведомстве, новый подход по-
зволит «исключить риски аффили-
рованности сторон» и «концессий 
без инвестиций». 

Поправки предлагают и некото-
рое ужесточение требований к ква-
лификации потенциальных концес-
сионеров. Для участия в проектах 
в населенных пунктах с населением 
от 100 тыс. до 500 тыс. человек потре-
буется опыт эксплуатации подобных 
объектов от двух лет, а в более круп-

ных городах — от трех лет (в пунктах 
с населением от 100 тыс. человек). 
Участвующий в конкурсе инвестор 
также будет должен предоставить 
задаток — до 5% предельного разме-
ра расходов на создание или рекон-
струкцию объекта. В случае отзыва за-
явки до победы в конкурсе или укло-
нения от заключения соглашения за-
даток не возвращается. Как следует 
из пояснительной записки к проек-
ту, это позволит отбирать «финансово 
стабильных и квалифицированных 
участников рынка». Еще одно тре-
бование — концессионер в течение 
года должен будет разработать проект 
инвестпрограммы. Сейчас такой обя-
занности нет, и поэтому сроки обнов-
ления коммунальной инфраструкту-
ры могут затягиваться.

По словам управляющего дирек-
тора по юридическому сопровожде-
нию Национального центра ГЧП 
Анны Батуевой, на практике быва-
ют ситуации, когда муниципалитет 
заключает концессию с подведом-

ственным ему предприятием, но 
это скорее вынужденная мера. С уче-
том износа инфраструктуры и доста-
точно жесткого регулирования ком-
мунальные концессии — не самый 
привлекательный сектор для част-
ных инвестиций. По мнению экс-
перта, более актуальным было бы 
улучшение условий для инвесторов: 
изменения тарифного законодатель-
ства, субсидии по линии коммуналь-
ных проектов.

В целом, по мнению партнера Bet-
ter Chance Александра Долгова, по-
правки несколько повышают на-
дежность концессий за счет допол-
нительных требований к инвесто-
рам. Директор по взаимодействию 
с органами власти ГК «Росводоканал» 
Владлен Александрович добавляет, 
что проблема квалификации инве-
сторов стоит остро: «Объекты тепло- 
и водоснабжения требуют грамот-
ной эксплуатации, что особенно ак-
туально для средних и крупных горо-
дов, ведь чем больше коммунальная 

система, тем она сложнее». Впрочем, 
Анна Батуева полагает, что введение 
в закон требований к опыту участни-
ков конкурса избыточно — их следо-
вало бы устанавливать более адрес-
но, дав право определять их конце-
денту, исходя из состава участников 
рынка на его территории.

Как отмечает партнер адвокатско-
го бюро Nordic Star Арина Довженко, 
требования к опыту концессионеров 
логичны, но с другой стороны, новая 
компания даже со штатом требую-
щихся специалистов не сможет при-
нять участие в проекте. Руководи-
тель практик в сфере ГЧП «Техноло-
гии доверия» («ТеДо») Владимир Со-
колов добавляет, что при структури-
ровании ГЧП-проектов для получе-
ния банковского финансирования 
требуется создание отдельной ком-
пании под проект — и поправки учи-
тывают опыт не только конкретного 
юрлица концессионера, но и всей 
группы лиц.

Евгения Крючкова

Опыт требуется
Правительство ужесточает требования к участникам ЖКХ-концессий

В Женеве открылась первая 
с 2017 года министерская кон-
ференция ВТО — встреча пред-
ставителей торговых ведомств 
всех членов организации. Ее 
участники обсуждают продо-
вольственную безопасность 
в свете сокращения поставок 
с Украины, а также реформу 
ВТО, которая бы позволила воз-
обновить работу апелляцион-
ного органа организации. Это-
му препятствует позиция США — 
страна блокирует назначение 
новых судей, тогда как большин-
ство развивающихся стран при-
зывают сохранить возможность 
рассмотрения апелляций.

В Женеве в эти выходные от-
крылась 12-я министерская конфе-
ренция ВТО — регулярная встреча 
представителей торговых ведомств 
всех стран и территорий, которые 
являются членами организации (их 

164). Предполагалось, что конфе-
ренция пройдет в июне 2020 года 
в Казахстане, но она дважды пере-
носилась (предыдущая прошла в де-
кабре 2017 года в Буэнос-Айресе). 
На повестку в этот раз вынесены во-
просы продовольственной безопас-
ности, меры реагирования на пан-
демию COVID-19 и субсидии в сфе-
ре рыболовства, а также деклара-
ция по санитарным и фитосанитар-
ным мерам.

Генеральный директор ВТО Нго-
зи Оконджо-Ивеала заявила, что 
страны с низким уровнем дохода на 
душу населения могут столкнуть-
ся с «катастрофой» из-за роста цен 
на продовольствие, начавшегося 
в 2021 году и усугубившегося из-за 
событий на Украине. Глава ВТО так-
же призвала участников форума 
обеспечить «свободное движение 
продовольственного и сельскохо-
зяйственного импорта», оценив по-

тери от возможного распада миро-
вой торговли на «самодостаточные 
торговые блоки» в 5% мирового ВВП.

Большинство стран призвали 
к реформе организации и возобнов-
лению работы апелляционного ор-
гана ВТО. Она приостановлена с 10 
декабря 2019 года, когда истек срок 
полномочий еще одного судьи (ре-
шения принимаются минимум тре-
мя судьями), а США до сих пор бло-
кируют назначение новых судей. Ос-
новной орган по разрешению спо-
ров ВТО продолжает работать, но ис-
полнение его решений фактически 
становится добровольным — окон-
чательным считается решение имен-
но апелляционной инстанции.

В рамках конференции Китай за-
явил о том, что ВТО должна способ-
ствовать глобализации, а не препят-
ствовать ей, а Бразилия предложи-
ла проводить министерские конфе-
ренции ежегодно. В заявлении США 

признается важность реформы ВТО, 
но конкретных предложений не со-
держится; отдельной инициативой 
Минторга США стала публикация 
на сайте ведомства заявления в под-
держку Украины — под ним подпи-
сались 50 членов ВТО.

Российская сторона также при-
звала избегать фрагментации ВТО. 
«Эту и другие проблемы, подрываю-
щие полноценную работу ВТО, нуж-
но решать с учетом интересов всех 
стран—членов организации»,— 
говорится в обращении замгла-
вы Минэкономики РФ Владимира 
Ильичева. По повестке ВТО Россия 
выступает за прорыв в переговорах 
по продовольствию, совместный же 
успех (членов ВТО — «Ъ») в обеспе-
чении продбезопасности зависит 
«от способности членов обеспечить 
объективную и сбалансированную 
оценку текущей ситуации и ее ос-
новных причин». 

РФ участвует и в обсуждении тор-
говой повестки в рамках БРИКС — 
на прошлой неделе прошла встреча 
министров экономики и внешней 
торговли этих стран. По словам гла-
вы Минэкономики Максима Решет-
никова, товарооборот РФ и БРИКС 
в первом квартале вырос на 38% год 
к году (в прошлом году прирост со-
ставил 40% — до $164 млрд). По ито-
гам встречи, с одной стороны, при-
нята декларация о необходимости 
реформы ВТО и одобрена инициати-
ва по укреплению цепочек поставок 
(включает гармонизацию стандар-
тов и информобмен между страна-
ми для повышения эффективности 
морского фрахта), с другой — россий-
ская сторона, по данным „Ъ“, предло-
жила сформировать «страховочные» 
или даже альтернативные механиз-
мы для двусторонней торговли и осу-
ществления платежей внутри БРИКС.

Татьяна Едовина

Глобализация с тонкими нюансами
РФ поддерживает общие правила ВТО и локальную торговлю в БРИКС

Институт ВЭБ.РФ выпустил те-
матический доклад о стратегиях 
развития и поддержки индустрии 
в краткосрочной и долгосрочной 
перспективе, который выглядит 
как попытка системного взгляда 
на государственную промышлен-
ную политику. Аналитики предла-
гают отказаться от фронтального 
импортозамещения в пользу по-
исков путей сотрудничества как 
с восточными, так и западными 
партнерами, а от сплошной по-
мощи отраслям — в пользу инно-
ваций с высоким потенциалом.

Институт ВЭБ.РФ в свежем докла-
де «Российская промышленность 
XXI века: суверенитет и развитие» 
предпринял попытку систематизи-
ровать господдержку отечественной 
промышленности в условиях струк-
турных изменений российской эко-
номики из-за экономических и тех-
нологических санкций, введенных 
против РФ большей частью стран 
ОЭСР. Авторы предлагают переход 
к промышленно-инновационной 
политике и констатируют потреб-
ность в переходе к экономике, опи-
рающейся на координацию усили-
й вместо избыточной конкуренции 
и использование квазирыночных 
механизмов. Между тем в госкорпо-
рации предлагают взамен сплошно-

го протекционизма три траектории 
импортозамещения: замещение за-
падных поставщиков восточными 
из «дружественных стран», создание 
посреднических цепочек для крити-
ческого импорта из «недружествен-
ных стран» и реализацию приори-

тетных проектов импортозамеще-
ния — определять их предлагается 
институтам развития и профильной 
комиссии при правительстве.

Финансировать переход к новой 
политике предлагается из Фонда на-
ционального благосостояния — при 
этом авторы рассчитывают на отказ 
от бюджетного правила за предела-
ми 2022–2024 годов, а также увели-
чение госдолга как «долга развития». 
Переход к новой госполитике пред-
полагается в три этапа: на первом не-

обходимо обеспечить финансовую 
стабильность ведущих предприятий 
и восстановить логистику экспор-
та и импорта, на втором — обеспе-
чить импортозамещение в критиче-
ских сегментах и научно-технологи-
ческий задел по приоритетным на-
правлениям развития. Долгосроч-
ными целями названы создание но-
вых высокотехнологичных отрас-
лей, преобразование промышленно-
сти и науки в драйвер развития эко-
номики и создание промышленной 
базы для ответа на вызовы в обла-
сти климата и здравоохранения. Мо-
дель новой госполитики предполага-
ет отказ от поддержки отдельных от-
раслей в пользу поддержки техноло-
гических направлений — это искус-
ственный интеллект, квантовые тех-
нологии, микроэлектроника, робо-
тотехника, новые материалы.

Доклад де-факто предлагает по-
шаговый алгоритм перехода к но-
вой политике, включая рекоменда-
ции об организации независимой 
экспертизы и получения достовер-
ных данных о состоянии промыш-
ленности для определения долго-
срочных планов и повышения эф-
фективности господдержки, а также 
инвентаризации оборудования и со-
ставлении балансов по отдельной 
продукции. Между тем реализации 

госполитики препятствуют систем-
ные проблемы российской экономи-
ки и госуправления. Так, претензии 
на мировое лидерство с созданием 
инновационной продукции сталки-
ваются с отсутствием в РФ базы для 
прорывов, что потребует концен-
трации на развитии базовых отрас-
лей. Тормозит развитие новой про-
мышленности и дефицит квалифи-
цированных кадров, требующий 
корректировки учебных программ 
и ускоренного выращивания новых 
специалистов на фоне их оттока по-
сле военной операции.

На административном уровне ко-
ординация промполитики ослож-
няется неэффективным взаимодей-
ствием центра и регионов — стрем-
ление к централизации неэффектив-
но, поскольку регионы способны 
определить оптимальные точки ро-
ста промышленности. Одновремен-
но регионы ограничены в финан-
сировании и не способны к эффек-
тивной межрегиональной коопера-
ции — решением, по мнению ВЭБ.
РФ, может стать вовлечение в про-
цесс полномочных представителей 
президента в федеральных округах, 
а также внедрение конкретных KPI 
для федеральных и региональных 
кураторов промышленности.

Диана Галиева

Воспроизводство незаменимого
В ВЭБ.РФ формулируют альтернативу фронтальному импортозамещению для России

Пока идеологемы с претен-
зиями РФ на инновацион-
ные прорывы сталкивают-
ся с отсутствием для этого 
технологической базы  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Руководящие должности в Донецкой 
и Луганской народных республиках (ДНР 
и ЛНР) получили на прошлой неделе сра-
зу четыре российских чиновника, вклю-
чая двух выпускников курируемой адми-
нистрацией президента (АП) РФ «школы 
губернаторов». Речь идет о постах премь-
ера ДНР и его заместителя, первого за-
мруководителя администрации главы 
ДНР и первого зампреда правительства 
ЛНР. Эксперты трактуют эти перестанов-
ки как практическую подготовку к вхожде-
нию республик в состав РФ или по край-
ней мере как сигнал местным жителям 
о том, что Донбасс — это «уже Россия».

«Кадровый десант» из России высадил-
ся в Донбассе в середине прошлой недели. 
8 июня глава ДНР Денис Пушилин назначил 
новым премьером главу департамента Мин-
промторга РФ Виталия Хоценко, пояснив, что 
это вызвано необходимостью усилить интег-
рационные процессы с Россией. Сам госпо-
дин Хоценко назвал своими основными за-
дачами унификацию законодательства ДНР 
с российским, восстановление жилого фонда 
и соцучреждений, запуск и восстановление 
предприятий.

В тот же день назначения в Донецке полу-
чили еще два российских чиновника: пер-
вым замруководителя администрации главы 
ДНР стал Александр Костомаров, ранее зани-
мавший посты вице-губернатора по внутрен-
ней политике в Ульяновской и Липецкой об-
ластях, а должность зампреда правительства 
ДНР занял помощник министра строительст-
ва и ЖКХ России Евгений Солнцев. Наконец, 
9 июня глава ЛНР Леонид Пасечник назна-
чил бывшего курганского вице-губернатора 
Владислава Кузнецова первым заместителем 
председателя правительства ЛНР.

Виталий Хоценко и Владислав Кузнецов 
прошли обучение по программе Высшей шко-
лы госуправления РАНХиГС, из выпускников 
которой чаще всего отбирают глав субъектов 
РФ. Господин Хоценко был министром энер-
гетики Ставропольского края и является фи-
налистом кремлевского кадрового конкурса 
«Лидеры России». Господин Кузнецов в 2010–
2015 годах управлял башкирским заводом 
«Полиэф» (группа СИБУР), затем работал со-
ветником гендиректора ООО СИБУР, а в 2019–
2021 годах был вице-губернатором Курган-
ской области по внутренней политике.

Александр Костомаров начинал карье-
ру в мэрии Челябинска, в 2012 году возгла-
вил администрацию губернатора Архангель-
ской области, затем перешел в управление 
внутренней политики Подмосковья и в 2016 
году стал его руководителем в ранге вице-пре-

мьера. Собеседники „Ъ“ называют его челове-
ком, близким к главе управления президен-
та по внутренней политике Андрею Ярину: 
«Костомарова направляли туда, где новый гу-
бернатор мог разругаться со старыми элита-
ми. При этом он имеет отличные отношения 
и с управлением Александра Харичева (по 
обеспечению деятельности Госсовета.— „Ъ“)». 
В 2019 году господин Костомаров курировал 
выборы главы Липецкой области, на кото-
рых победил бывший вице-президент Сбер-
банка Игорь Артамонов, а в 2021 году — выбо-
ры ульяновского губернатора, которые выиг-
рал сенатор от КПРФ Алексей Русских. По сло-
вам другого источника „Ъ“, Александр Косто-
маров хорошо ладит и с силовиками: «Так что 
это своего рода компромисс: он может рабо-
тать как по силовой линии, так и по идеоло-
гической». Кроме того, господина Костома-
рова характеризуют как «человека от земли», 
умеющего наладить отношения с местными 
элитами.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что ранее у российских властей не 
было окончательного решения о будущем 
ДНР и ЛНР, а хозяйственное управление ими 
осуществлялось путем неформальных пра-
ктик с участием как российских, так и укра-
инских деятелей. Поэтому не было и особой 

нужды вкладывать ресурсы в качество управ-
ления. Сейчас же эти территории «идут в Рос-
сию», и там необходимо выстраивать «управ-
ленческий контур российского типа с соот-
ветствующими кадрами», отмечает собесед-
ник. При этом источник, близкий к АП, ранее 
пояснял „Ъ“, что российских управленцев 
надо заводить в Донбасс аккуратно, чтобы не 
вызвать негатива у населения.

По мнению политконсультанта Евгения 
Минченко, кадровые перестановки в ДНР 
и ЛНР могут означать подготовку к их вхожде-
нию в состав РФ. Протеста они, скорее всего, 
не вызовут, предполагает эксперт: местные 
жители «уже наелись» своими специфиче-
скими управленцами, а у российских чинов-
ников будет кредит доверия. Политолог Анд-
рей Суздальцев считает, что решать стоящие 
перед ДНР и ЛНР хозяйственные задачи под 
силу только «очень компетентным людям», 
готовить которых сами республики не могут. 
А старший научный сотрудник факультета 
политологии МГУ Олег Ляховенко отмечает, 
что в ходе восстановления ДНР и ЛНР очень 
важен финансовый контроль за денежными 
потоками и экономическими ресурсами, ко-
торый Кремлю «удобнее всего обеспечить че-
рез свои кадры». Заодно их жителям демон-
стрируют, что Россия отсюда уже не уйдет, до-
бавляет эксперт: «Фактически им говорят: вы 
уже Россия».

Елена Рожкова, Андрей Прах, 
Андрей Винокуров;  
Юлия Шарафеева, Челябинск

Донбасс укрепляют  
российскими кадрами
Четыре чиновника из РФ получили высокие посты в руководстве ДНР и ЛНР

На минувшей неделе региональные пар-
ламенты завершили процедуру назначе-
ния губернаторских выборов. Традицион-
ная формальность в этом году приобрела 
символическое значение: несмотря на 
продолжительную дискуссию, глав субъ-
ектов РФ все-таки решено избирать на-
прямую. От прошлогодней кампании вы-
боры-2022 могут отличаться только дли-
тельностью голосования — впервые 
за три года этот вопрос отдан на откуп ре-
гиональных избиркомов. Впрочем, боль-
шинство комиссий пока планируют со-
хранить коронавирусную «трехдневку».

Официальное назначение выборов можно 
считать формальной процедурой, ведь феде-
ральный закон обязывает региональные пар-
ламенты провести ее в строго регламентиро-
ванные сроки — не ранее 100 и не позднее 90 
дней до момента голосования, то есть со 2 по 
12 июня (в этом году единый день голосования 
приходится на 11 сентября). Однако на фоне 
вопроса о целесообразности всенародного во-
леизъявления, который обсуждался практи-
чески с самого начала специальной военной 
операции на Украине, эта формальность полу-
чила символическое значение: отныне можно 
утверждать, что почти всех губернаторов осе-
нью выберут прямым голосованием.

„Ъ“ ранее сообщал, что в марте несколько 
руководителей субъектов обратились в адми-
нистрацию президента (АП) с просьбой дать 
им возможность избраться через заксобра-
ние (сейчас региональные депутаты выбира-
ют только глав Крыма, республик Северного 
Кавказа и автономных округов, а в остальных 
субъектах предусмотрено всенародное голо-
сование). В конце апреля тогдашний замгла-
вы управления внутренней политики АП Вла-
димир Мазур говорил, что по этому вопросу 
«идут консультации». В середине мая лидер 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП) 
Сергей Миронов предложил перенести ЕДГ 
и направить сэкономленные деньги на по-
мощь Донбассу. Некоторые источники „Ъ“ ут-
верждали, что был готов и соответствующий 
законопроект. Но точку в дискуссии поставил 
секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак, заявивший, что правящая партия не 
боится конкуренции.

Разговоры об отмене прямых выборов 
привели к тому, что не везде формальная про-
цедура их назначения прошла гладко. Напри-
мер, в Ярославской облдуме два депутата про-
голосовали против прямых выборов, еще 
один воздержался. Глава фракции СРЗП Сер-
гей Хабибулин вслед за лидером партии пред-
ложил сэкономить бюджетные деньги и «про-
сто сделать утверждение губернатора депута-
тами». С похожей идеей выступил председа-
тель фракции ЛДПР в Новгородской облдуме 

Алексей Чурсинов, призвавший избрать гла-
ву региона через конкурсную процедуру. А де-
путат Саратовской облдумы от ЛДПР Стани-
слав Денисенко заявил, что депутаты «с удо-
вольствием» не назначали бы выборы, но си-
туацию в стране «расшатывать» нельзя. Впро-
чем, в итоге и новгородские, и саратовские де-
путаты за назначение выборов проголосова-
ли единодушно.

Напомним, 11 сентября прямые губерна-
торские выборы пройдут в Бурятии, Карелии, 
Удмуртии, Марий Эл, Владимирской, Тамбов-
ской, Томской, Кировской, Саратовской, Ря-
занской, Калининградской, Новгородской, 
Свердловской и Ярославской областях. В Ады-
гее главу республики выберет парламент.

Главным отличием нынешней кампании 
от двух предыдущих могли бы стать сроки го-
лосования. Если в 2020 и 2021 годах по реше-
нию Центризбиркома оно проходило в тече-
ние трех дней из-за коронавируса, то в 2022-м 
ЦИК оставил этот вопрос на усмотрение реги-
ональных комиссий. Но отказа от «трехднев-
ки», похоже, не будет. Так, в Карелии, Удмур-
тии, Ярославской и Владимирской областях 
избиркомы уже приняли решение о голосо-
вании в течение трех дней «для дополнитель-
ных возможностей избирателей». По данным 
„Ъ“, так же поступят в Бурятии. В томском об-
лизбиркоме заявили, что губернатора будут 
избирать несколько дней подряд.

По закону комиссии должны решить этот 
вопрос в течение десяти дней с момента объ-
явления выборов. Пока в оставшихся регио-
нах с однозначным ответом не спешат. На-
пример, врио главы Тамбовской области Мак-
сим Егоров отметил, что решение необходи-
мо принимать «только с учетом мнения насе-
ления», не уточнив, правда, как он собирается 
его узнать. По данным «Ведомостей», вернуть-
ся к однодневному голосованию могут в Ки-
ровской области — якобы для «сушки» явки. 
Председатель облизбиркома Максим Финчен-
ко подтвердил „Ъ“, что такая вероятность су-
ществует, но призвал не предвосхищать собы-
тия. «У оппозиции и отдельных представите-
лей правительства области есть мнение, что-
бы провести все в один день. Но есть позиция, 
что необходимо трехдневное голосование»,— 
объяснил он.

Выдвижение кандидатов продлится при-
мерно до середины июля (в Свердловской об-
ласти — до 22 июля). Из числа врио губерна-
торов уже успели выдвинуться Михаил Евра-
ев (Ярославская область) и Юрий Зайцев (Ма-
рий Эл): оба, как ранее сообщал „Ъ“, пойдут 
на выборы самовыдвиженцами. От «Единой 
России» выдвинуты Максим Егоров, а также 
главы Карелии и Бурятии Артур Парфенчиков 
и Алексей Цыденов.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Назначенному верить
Губернаторские кампании официально стартовали 
в 14 регионах России

В Госдуму поступили жалобы от руководства Са-
марской думы и ряда жителей области на депутата 
от КПРФ Михаила Матвеева в связи с его активно-
стью в регионе и высказываниями о «специальной 
военной операции» на Украине. Материалы отправ-
лены в комиссию по депутатской этике, но там пока 
не видят «предмета для рассмотрения». Сам ком-
мунист связывает эти нападки с будущими губер-
наторскими выборами и своей антикоррупционной 
деятельностью.

Как стало известно „Ъ“, в думскую комиссию по вопро-
сам депутатской этики поступили обращения и. о. спике-
ра Самарской облдумы Марины Антимоновой и несколь-
ких жителей области с жалобами на коммуниста Михаи-
ла Матвеева. Они просят депутатов и лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова наказать господина Матвеева «по всей стро-
гости» за его публичные высказывания о «специальной 
военной операции» на Украине и деятельность в регионе.

Так, госпожа Антимонова обвиняет депутата в том, 
что он «вмешивался в порядок проведения заседания» 
думы, «выкрикивая с места требования о предоставле-
нии ему слова, выходя без разрешения к трибуне», в част-
ности при обсуждении бюджетных поправок в ноябре 
2021 года. А в январе 2022-го при посещении Борского 
района коммунист требовал от полицейских предоста-
вить ему доступ в здание администрации. В облдуме счи-
тают, что в данном случае норма закона о праве депута-
та беспрепятственно посещать органы публичной влас-
ти была неприменима, так как в это время «в здании не 
было лиц, которые эту власть осуществляют».

В свою очередь, самарца Александра Барашкина воз-
мутил тот факт, что Михаил Матвеев в Telegram-канале 
«высказывался против проведения специальной воен-
ной операции», хотя сейчас «необходимо сплотиться 
всему народу России» и «помолчать о тех событиях, кото-
рые, по его мнению, не верны». По словам автора пись-
ма, «от прочитанной информации и от просмотра интер-
нет-ресурсов» у него «волосы на голове стали дыбом»: «Та-
кого я не мог представить даже в страшном сне… Неу-
жели зря проливали кровь и пот мои дед и бабка во вре-
мя войны в 1941–1945-х годах». Как пример «предатель-
ства» депутата Матвеева господин Барашкин приводит 
его февральское высказывание о том, что «война долж-
на быть немедленно прекращена» и что, голосуя за при-
знание ДНР и ЛНР, он «голосовал за мир, а не за войну».

Игорь Родин пишет, что его дед «гнал поганой метлой 
фашистов от стен Москвы до самого Берлина» и, к сча-

стью, «не дожил до того дня, когда… открывают свой по-
ганый рот на нашего Президента и Родину», уточняя, что 
имеет в виду Михаила Матвеева. «Примите какие-то меры 
в конце концов… Или так и будет прятаться за своей не-
прикосновенностью, пока наши отцы, братья и сыновья 
проводят Денацификацию и Демилитаризацию согласно 
приказу Верховного Главнокомандующего?» — заканчи-
вает автор свое обращение (орфография сохранена).

Наконец, Андрей Жеглов в своем письме напоми-
нает, что на выборах в Госдуму-2021 кандидата Матвее-
ва поддержало «Умное голосование» (стратегия, разра-
ботанная командой политика Алексея Навального для 
поддержки оппонентов власти). Кроме того, по словам 
господина Жеглова, коммунист «охотно бросился в объ-
ятия иностранных антироссийских СМИ».

Сам Михаил Матвеев связывает эти письма с наме-
ченными на 2023 год выборами самарского губернато-
ра, а также со своей антикоррупционной деятельнос-
тью. Есть все «признаки кампании против потенци-
ального кандидата со стороны властей», пояснил ком-
мунист „Ъ“: это и одновременное направление в Думу 
в мае восьми обращений с претензиями по поводу дав-
них (начиная с 2009 года) событий, и размещение в ре-
гиональных Telegram-каналах текстов против депутата. 
Он также напомнил, что по его запросам были возбужде-
ны два уголовных дела в отношении контрагентов реги-
онального мусорного оператора, которые «подозревают-
ся в выводе средств населения».

У руководства КПРФ, по словам господина Матвее-
ва, претензий к нему нет. А комиссия по этике уже обра-
щалась к нему «недели две назад» по поводу инцидента 
в Борском районе, добавил депутат: он дал пояснения, 
и на этом все закончилось.

По мнению источника „Ъ“ в комиссии Думы по этике, 
высказывания депутата о военной операции — не пред-
мет рассмотрения комиссии, это его позиция и разби-
раться с этим логичнее партии. Пресс-секретарь лидера 
КПРФ, депутат Госдумы Александр Ющенко связал на-
падки на соратника с тем, что тот активный и популяр-
ный политик, и подтвердил, что «вопросов к нему нет». 
Напомним, ранее Геннадий Зюганов, комментируя сло-
ва Михаила Матвеева о военной операции, заявил, что 
ему просто «надо разобраться до конца», и добавил, что 
сам он тоже против войны, но «в данной ситуации те, кто 
поднял войну и каждый день обстреливал, они этот вы-
бор сделали, поэтому их надо принудить к миру».

Мария Макутина

Коммуниста обвинили в миролюбии
На самарского депутата Госдумы пожаловались земляки

Для перехода от боевых действий 
к восстановлению мирной 
жизни ДНР и ЛНР понадобились 
российские управленцы 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет президент Союза биатлонистов 
России, многократный чемпион мира и призер 
Олимпийских игр по биатлону Виктор Майгуров:
— Уважаемый Владимир Владимирович! От себя лично 
и от всего Союза биатлонистов России сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Всем нам очень приятно со-
знавать, что при всем том немаленьком грузе задач госу-

дарственного масштаба, который требует Вашего внима-
ния ежедневно, Вы всегда готовы найти время для наше-
го любимого вида спорта. Это очень ценное и важное для 
всех любителей биатлона постоянство. Желаю Вам креп-
кого здоровья, счастья и благополучия! С физкульт-при-
ветом, всегда Ваш!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
полпреду президента РФ в Уральском федеральном округе 
Владимиру Якушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, неожиданные разногла-
сия между Генпрокуратурой и Пресненским рай-
судом Москвы возникли из-за судьбы Валерия Ка-
банова — единственного остающегося на свободе 
участника банды, расстрелявшей летом 1997 года 
патрульный экипаж милиции на Гончарной  улице 
в Москве. Следствие просило суд выдать новую 
санкцию на арест находящегося в международном 
розыске обвиняемого, а райсуд счел, что будет до-
статочно и старого решения, принятого 25 лет на-
зад. Мосгорсуд, рассмотрев представление над-
зорного органа, предписал райсуду рассмотреть 
вопрос повторно.

Разногласия между надзорным органом и Преснен-
ским райсудом возникли после того, как резонансным 
уголовным делом об убийстве трех милиционеров на Гон-
чарной, которое за 25 лет многократно приостанавлива-
лось, возобновлялось и отправлялось в суды поэпизодно, 
занялись специалисты по расследованию преступлений 
прошлых лет 1-го управления ГСУ СКР. Поскольку в деле 
на тот момент оставался единственный непойманный 
фигурант — предполагаемый наводчик банды Валерий 
Кабанов (Волосатый), следователи центрального аппара-
та, изучив предъявленные ему заочно обвинения, реши-
ли их переквалифицировать. Дело в том, что разбиравша-
яся с расстрелом изначально Моспрокуратура признала 
вероятного наводчика Кабанова виновным только в двух 
разбойных нападениях (ч. 3 ст. 162 УК РФ), а СКР решил, 
что он должен ответить еще и за бандитизм (ст. 209 УК РФ).

В связи с изменением заочных обвинений, по мне-
нию следствия, нужно было изменить и судебное ре-
шение о заочном аресте, включив в него новую статью 
УК РФ. Иначе в случае обнаружения Валерия Кабанова 
за границей возникли бы сложности с его экстрадици-
ей на родину. Суд в повторном аресте обвиняемого отка-
зал, сославшись на отсутствие в ходатайстве сведений 
о том, что Кабанов вообще разыскивался: ему не направ-
лялись домой повестки, милиционеры, а позже поли-
цейские не посещали его московскую квартиру и, более 
того, до сих пор не выяснили, где он прячется. Генпроку-
ратура, в свою очередь, настаивала, что все эти меропри-

ятия провели еще сыщики угрозыска УВД ЦАО и Нацио-
нального бюро Интерпола.

В возникший спор пришлось вмешаться Мосгорсуду. 
Апелляционная инстанция признала позицию надзор-
ного органа обоснованной и потребовала, чтобы Прес-
ненский райсуд рассмотрел вопрос о заочном аресте ве-
роятного бандита заново.

Напомним, перестрелка возле дома 38 на Гончарной 
улице в Москве произошла 31 июля 1997 года. В этот день 
бандиты Юрий Можаев (Слон), Олег Долженков (Пара-
мон), Николай Морозов (Мирза) и Валерий Кабанов захва-
тили расположенный в подвале офис советско-индийско-
го СП «Орбитал» и, пригрозив сотрудникам пистолетами, 
начали упаковывать в сумки видеотехнику, которой тор-
говала фирма. Один из менеджеров успел нажать тревож-
ную кнопку, и через несколько минут к офису приехали 
экипажи быстрого реагирования 37-го отделения мили-
ции Таганского района и вневедомственной охраны. Од-
нако о приезде милиции бандитов успела заранее преду-
предить пятый член группировки, оставшаяся во дворе 
Наталья Птицына, поэтому завязавшаяся перестрелка ока-
залась не в пользу правоохранителей: были убиты коман-
дир милицейского экипажа капитан Юрий Шибилкин 
и два его подчиненных-сержанта. Тяжелое ранение полу-
чила также дознаватель, оказавшаяся на месте происше-
ствия случайно. Милиционерам удалось ликвидировать 
на месте только одного Морозова, остальные налетчики, 
включая раненного в руку Слона, скрылись с добычей.

Возбудившие уголовное дело по факту разбоя и убий-
ства следователи Моспрокуратуры установили, что ми-
лиционеров атаковали бандиты из Новогиреево. Груп-
пировку за полгода до налета создал Слон (в прошлом 
инженер-радиоэлектронщик), а ее основу составили 
участник войны в Афганистане Мирза и два уголовни-
ка Парамон и Волосатый. При этом на подхвате у банди-
тов были еще около полутора десятков человек, которые 
перевозили награбленное и сдавали его оптом на Веш-
няковском и Новогиреевском рынках, предоставляли 
разбойникам свои квартиры под жилье и склады вре-
менного хранения. На группу работали также постоян-
ные наводчики, три шофера и дипломированный врач.

Как выяснилось, только в первой половине 1997 года 
«новогиреевские» успели ограбить около двух десятков 
офисов и складов. Так, например, в январе они опусто-
шили офисы двух расположенных в одном помещении 
на улице Заморенова фирм «Форпост» и «Ферра-М», за-
брав крупные партии счетчиков банкнот, телефонов 
Panasonic и выручку в размере 529 млн неденоминиро-

ванных рублей. В апреле жертвой разбоя стала компа-
ния «Ютрейдед» на Гончарной набережной, торгующая 
видеоаппаратурой. В мае от банды Слона пострадал на 
250 млн руб. торговый дом «Эстрин» на 3-й улице Соко-
линой Горы, специализирующийся на оптовых постав-
ках косметики и парфюмерии. Все разбои были выде-
лены из базового дела об убийстве милиционеров на 
Гончарной и расследованы Моспрокуратурой отдельно.

Почти всех бандитов удалось переловить и пригово-
рить к длительным срокам заключения. Первыми через 
две недели после перестрелки попались раненый Слон 
и его подруга Птицына. После экстренной операции на 
руке, проведенной врачом группировки, лидер банды 
и его подруга сбежали в Харьковскую область, были взя-
ты там по наводке сотрудников московского угрозыска 
и возвращены в Россию. Парамон был в бегах шесть лет, 
1 сентября 2003 года приехал в Новогиреево, чтобы от-
вести дочку в первый класс, но вместо учителей встре-
тился с муровцами.

За это время московские сыщики вычислили и задер-
жали также весь «обслуживающий персонал» группи-
ровки. Пособники категорически отказывались призна-
вать себя бандитами, утверждая, что лишь выполняли 
разовые поручения Слона, получая за это заранее огово-
ренные суммы. Тем не менее все они были в итоге осу-
ждены по тяжким статьям УК РФ.

Интересно, что, по версии следствия, не был при-
частен к перестрелке на Гончарной и последний ос-
тающийся на свободе «новогиреевский» Кабанов. Он 
числился в основном составе банды с первых дней ее 
создания и лично участвовал во всех ее акциях, однако 
оружия, по данным подельников, всегда сторонился. На 
нем было информационное обеспечение группировки: 
по словам подельников, Кабанов целыми днями изучал 
объявления об оптовой продаже крупных партий това-
ров в газете «Из рук в руки», а затем выезжал по указан-
ным адресам для рекогносцировки на местах будущих 
атак. По данным следствия, все без исключения объек-
ты отрабатывались «новогиреевскими» лишь после того, 
как их включал в план наводчик Волосатый.

Сергей Машкин

«Новогиреевскому» обновили 25-летний розыск
Прокуратура и суд поспорили, по каким статьям искать члена банды

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд отменил постановление Ме-
щанского райсуда,  вернувшего 
материалы уголовного дела в от-
ношении бывших  заместителей 
гендиректора оборонного АО 
«Аэроэлектромаш» Светланы 
Буки и Игоря Буки в прокурату-
ру для устранения нарушений, 
допущенных следствием. Фигу-
ранты дела обвиняются в особо 
крупном мошенничестве. По вер-
сии следствия, они были при-
частны к тому, что средства, вы-
деленные предприятию в рамках 
гособоронзаказа, похищались, 
а также направлялись не на за-
купку комплектующих, а на стро-
ительно-ремонтные работы 
в помещениях, которые, в том 
числе с нарушениями, сдавались 
в аренду. Сначала ущерб следст-
вием оценивался в 170 млн руб., 
сейчас — чуть более чем в 37 млн 
руб. Дело вернулось в суд на но-
вое рассмотрение. Бывшие ра-
ботники « Аэроэлектромаша» 
с обвинением не согласны.

Мосгорсуд рассмотрел апелля-
ционное представление прокурату-
ры Москвы на решение Мещанского 
райсуда. Тот постановил отправить 
дело Светланы Буки и Игоря Буки на 
доработку обвинительного заключе-
ния и устранения ошибок, допущен-
ных в ходе дополнительного рассле-

дования. В частности, райсуд указал, 
что в обвинении не изложены все 
предусмотренные законом обстоя-
тельства преступления с обязатель-
ным указанием полных данных 
о совершенном деянии, а также кон-
кретизировано, кто именно входил 
в состав совета директоров АО «Аэро-
электромаш», кто являлся собствен-
ником предприятия, каких конкрет-
но лиц и каким образом Светлана 
Бука и Игорь Бука обманули, что име-
ет существенное значение для ква-
лификации преступления. Райсуд 
посчитал, что был поставлен следст-
вием в условия, при которых вынуж-
ден сам устанавливать фактические 
обстоятельства преступления. Про-
куратура, в свою очередь, настаива-
ла, что обвинительное заключение 
составлено корректно, и Мосгорсуд 
с этим в итоге согласился.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), фигурантами которо-
го стали бывшие замгендиректора 
ОАО «Аэроэлектромаш» по финан-
сам и материально-техническому 
оборудованию соответственно Свет-
лана Бука и Игорь Бука, было возбу-
ждено УВД по СВАО Москвы 8 июня 
2015 года. Поводом стали результа-
ты проверки соблюдения законода-
тельства в сфере оборонно-промыш-
ленного комплекса, выполнение 
АО гособоронзаказа (ГОЗ). Отметим, 

что на момент проверки «Аэроэлек-
тромаш» (предприятие много лет 
создает электротехническое обору-
дование для авиационной и косми-
ческой техники, КБ завода обладает 
уникальными разработками в обла-
сти систем генерирования электро-
энергии летательных аппаратов) 
являлся исполнителем около 140 
контрактов, заключенных в том чи-
сле и в рамках ГОЗ.

Кроме того, на предприятии была 
проведена масштабная внутренняя 
проверка, установившая нецелевое 
использование денежных средств, 
полученных «Аэроэлектромашем» 
в рамках ГОЗ. По их результатам от 
имени владельца предприятия Ва-
лерия Захаренкова в правоохрани-
тельные органы обратился бывший 
депутат муниципального собрания 
Левобережного района Александр 
Шленцов, сообщивший о хищении 
денежных средств АО.

Как следует из фабулы обвине-
ния, с 2009 по 2014 год Светлана Бука 
и Игорь Бука, отвечавшие на пред-
приятии за финансирование и орга-
низацию строительно-ремонтных 
работ, совершили хищение денеж-
ных средств АО. Деньги, поступав-
шие в качестве авансовых платежей 
в рамках ГОЗ, по материалам дела, об-
наличивались через специально со-
зданные фирмы «Промстроймонтаж» 
и «Стройпроммонтаж». Хищения де-

нежных средств не раз приводили, 
считает следствие, к нарушению сро-
ков исполнения договоров.

Также, по версии следствия, ру-
ководство АО часть авансовых пла-
тежей направляло на оплату доро-
гостоящего ремонта помещений 
для последующей их сдачи в арен-
ду. Из-за этого, говорится в деле, 
предприятие не могло своевремен-
но закупить комплектующие изде-
лия, оплатить услуги соисполните-
лей, что также приводило к срывам 
своевременного исполнения обяза-
тельств в рамках ГОЗ. В частности, 
речь шла о контрактах с ОАО «Ка-
мАЗ», ОАО «КнААПО», ОАО «Науч-
но-производственная корпорация 
„Иркут“», ОАО НМЗ, ОАО «ОКБ „Кри-
сталл“» и ОАО «РПТП „Гранит“».

В ходе семилетнего расследова-
ния уголовного дела сумма ущерба 
неоднократно менялась. Сначала 
речь шла о 170 млн руб., сейчас — 
о чуть более 37 млн руб.

Следует отметить, что у этого дела 
непростая судьба. В 2020 году окруж-
ная прокуратура дважды отказы-
валась утверждать обвинительное 
заключение, возвращая дело следст-
вию СВАО для доследования и устра-
нения грубейших ошибок в эксперт-
ных заключениях. «В августе 2020 
года материалы для дальнейшего рас-
следования были переданы в ГСУ ГУ 
МВД России по Москве, которое в де-

кабре того же года без проведения по-
вторных экспертных исследований 
прекратило дело в связи с истечени-
ем срока давности. Но горпрокурату-
ра это постановление отменила»,— 
сообщил „Ъ“ адвокат обвиняемого 
Игоря Буки Руслан Елканов.

По словам адвоката Вячеслава Фе-
дина, представляющего интересы 
Светланы Буки, последняя деталь-
но разъяснила следствию все обсто-
ятельства нецелевого использова-
ния бюджетных средств. Так, из ее 
показаний следует, что в ее служеб-
ные обязанности не входили ни под-
писание строительно-подрядных 
договоров, ни контроль за их испол-
нением. По словам господина Фе-
дина, его подзащитная утверждает, 
что такими вопросами занимались 
экс-гендиректор Константин Еме-
льянов, его заместитель Анатолий 
Королев и заместитель гендиректо-
ра Игорь Бука, причем первый яко-
бы отчитывался перед владельцем 
предприятия. На допросах жен-
щина утверждала, что реконструк-
ция помещений завода нужна была 
и для сдачи их в аренду. По словам 
адвоката Федина, все строитель-
но-монтажные и ремонтные работы 
на объектах «Аэроэлектромаша» вы-
полнялись силами ООО «СК „Жил-
строй“» и ООО «ИК „Стройград“».

«Я сейчас работаю в другой струк-
туре, и общение с прессой нежела-

тельно. Поэтому ничего комменти-
ровать по этому уголовному делу не 
буду»,— сообщил „Ъ“ бывший ген-
директор предприятия Константин 
Емельянов.

Адвокат обвиняемого Игоря 
Буки Руслан Елканов в беседе с „Ъ“ 
также предположил, что интерес 
следствия к ООО «Промстроймон-
таж» и ООО «Стройпроммонтаж» как 
генподрядчикам реконструкции 
объектов «Аэроэлектромаша» мог 
быть неслучайным. По его данным, 
учредителями первой фирмы до 
2012 года были супруга господина 
Захаренкова Анна Смолий и Игорь 
Бука, а учредителями сменившего 
эту фирму «Стройпроммонтажа» — 
Анна Смолий, Игорь Бука и сестра 
бывшего начальника отдела управ-
ления «П» Службы экономической 
безопасности ФСБ полковника Сер-
гея Горбунова Татьяна Литягина, 
в прошлом бухгалтер ОАО «Авиа-
запчасти» (также принадлежит го-
сподину Захаренкову), а сейчас за-
нимающая аналогичную должность 
в «Стройпроммонтаже». Напомним, 
господин Горбунов и госпожа Литя-
гина в 2018 году были осуждены по 
делу о мошенничестве.

Защита Светланы Буки и Игоря 
Буки с решением Мосгорсуда не со-
гласна и намерена обжаловать его 
в кассационной инстанции.

Юрий Сенаторов

Ремонт важнее комплектующих
Дело о хищении средств оборонного предприятия вернули в суд

По данным „Ъ“, все более ин-
тригующей становится ситуация 
с уголовным делом бывшего сле-
дователя СКР Левона Агаджаня-
на, который обвиняется в фаль-
сификации дела о перестрелке 
в башне «Око» в «Москва- Сити», 
произошедшей в 2017 году. 
Следствие попросило суд об оче-
редном продлении срока ареста 
обвиняемого, который уже про-
вел в СИЗО полтора года и про-
читал более 60 томов своего уго-
ловного дела. При этом до сих 
пор непонятна судьба пригово-
ра участникам перестрелки Ма-
гомеду Исмаилову и Эльдару Ха-
мидову, на котором во многом 
и строится дело господина Агад-
жаняна: первое судебное ре-
шение в отношении них было 
отменено, а повторное его рас-
смотрение в апелляции еще не 
состоялось. Кроме того, Лево-
на Агаджаняна признали склон-
ным к агрессии из-за его личного 
конфликта со следователем: об-
виняемый, просивший отправить 
его добровольцем в Донбасс, 
якобы при обсуждении этого во-
проса угрожал оппоненту. Сам 
арестант и его защита обвиняют 
следователя в волоките.

С ходатайством о продлении сро-
ка содержания под стражей быв-
шего сотрудника московского ГСУ 

СКР Левона Агаджаняна обратил-
ся следователь центрального аппа-
рата комитета полковник Виталий 
Никитченко. Господин Агаджанян, 
напомним, обвиняется в злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ), привле-
чении заведомо невиновных лиц 
к уголовной ответственности, со-
единенном с их обвинением в со-
вершении тяжкого преступления 
(ч. 2 ст. 299 УК РФ) и фальсификации 
доказательств по уголовному делу 
о тяжком или особо тяжком пре-
ступлении (ч. 3 ст. 303 УК РФ). Меж-
ду тем Левон Агаджанян с момента 
ареста провел в СИЗО почти 18 меся-
цев. По закону это предельный срок 
ареста, исключение делается только 
в том случае, если за это время не за-
кончено ознакомление с материа-
лами уголовного дела. Как сообщил 
„Ъ“ защищающий господина Агад-
жаняна адвокат Московской колле-
гии адвокатов «Лексум» Алексей Пет-
ров, процесс ознакомления с делом 
идет с ноября прошлого года. «Наш 
подзащитный за семь месяцев озна-
комился с 63 томами из 80 и частич-
но с вещественными доказательст-
вами, а мы с коллегами — только 
с 54 томами, а вещдоки нам, несмо-
тря на многочисленные просьбы, не 
предоставлялись, и пока этот про-
цесс идет вяло»,— сказал защитник. 
При этом он отметил, что защита го-

това оперативно знакомиться с ма-
териалами, но сталкивается с без-
различием следствия, которое, по 
его мнению, намеренно допускает 
«вопиющую волокиту» для создания 
«искусственной процессуальной не-
обходимости продления меры пре-
сечения». Также господин Петров 
отметил, что, несмотря на то что рас-
следование было завершено еще 
осенью, следователи продолжают 
проводить допросы обвиняемого, 
экспертов, назначать новые экспер-
тизы в учреждениях ФСБ, результа-
тов которых до сих пор нет, и т. д. «Об 
этом мы сообщили в жалобе на имя 
заместителя председателя СКР Эдуар-
да Кабурнеева с просьбой отменить 
незаконные постановления следова-
теля»,— рассказали адвокаты.

Защитники говорят, что, по их 
данным, между господином Агад-
жаняном и ведущим его дело следо-
вателем сложились «стойкие непри-
язненные личные отношения». Они 
напомнили, что полковник Никит-
ченко сначала категорически отка-
зывался разрешить обвиняемому 
расторгнуть прежний брак, а затем 
заключить новый. Добиться своего 
Левону Агаджаняну удалось только 
через суд. Следователем также нало-
жен запрет на свидания арестован-
ного с родственниками, в том числе 
детьми, и на телефонные звонки. 
А недавно конфликт получил но-

вый импульс после того, как Левон 
Агаджанян написал письмо на имя 
Владимира Путина с просьбой от-
править его в Донбасс для участия 
в спецоперации. «Левон Агаджанян 
имеет специальное звание майо-
ра юстиции, в свое время прохо-
дил подготовку на военной кафедре 
и считает, что может быть полезен 
в зоне спецоперации, где востребо-
ваны не только боевые офицеры, 
но и юристы»,— пояснил Алексей 
Петров. По его словам, недавно аре-
стованный через администрацию 
СИЗО получил официальный отказ 
из управления президента РФ по ра-
боте с обращениями граждан и ор-
ганизаций: с лицами, которые на-
ходятся под следствием, не может 
быть заключен контракт на прохо-
ждение военной службы. Между 
тем обсуждение этого вопроса яко-
бы стало поводом для нового кон-
фликта между следователем и об-
виняемым. В результате господин 
Агаджанян якобы попросил своего 
оппонента больше с ним не общать-
ся, так как он может не сдержать об-
уревающие его негативные эмоции. 
В ответ Виталий Никитченко якобы 
написал рапорт об угрозах, после 
чего сотрудники ФСИН признали 
Левона Агаджаняна «склонным к аг-
рессии». Интересно, что это совпа-
ло со сменой у экс-следователя сока-
мерника — вместо осужденного за 

коррупцию офицера ФСБ Дмитрия 
Фролова теперь с ним сидит другой 
экс-сотрудник СКР Андрей Тринев, 
находящийся под повторным судом 
по делу о взяточничестве.

Отметим, что все эти события 
происходят на фоне затянувшего-
ся разбирательства в отношении 
участников перестрелки в «Око» Ма-
гомеда Исмаилова и Эльдара Хами-
дова, которых якобы и пытался вы-
городить следователь Агаджанян. 
Как рассказывал „Ъ“, они были осу-
ждены на 16 и 15 лет колонии соот-
ветственно, но недавно Мосгорсуд 
приговор отменил, посчитав, что 
прокуроры оказывали давление на 
присяжных заседателей. В надзор-
ном ведомстве с этим не согласи-
лись и добились отмены данного 
решения в кассации. Теперь апелля-
ционные жалобы осужденных будут 
рассмотрены заново. Между тем об-
винительный приговор участникам 
перестрелки, дело которых также 
вел следователь Никитченко, явля-
ется важной составной частью обви-
нения Левону Агаджаняну.

Напомним, что претензии к Лево-
ну Агаджаняну связаны с расследо-
ванием обстоятельств перестрелки 
в «Москва-Сити», которая произошла 
осенью 2017 года. Как не раз расска-
зывал „Ъ“, ссора разгорелась между 
следившими за порядком сотрудни-
ками ЧОПа и охранниками совла-

дельца башни «Око» Гавриила Юшва-
ева — спортсменами из бойцовского 
клуба «Скорпион», которыми руко-
водил Магомед Исмаилов. Конфликт 
попытались погасить подошедшие 
сотрудники Росгвардии, после чего, 
по материалам дела, по команде Ис-
маилова его подручные достали ору-
жие и открыли огонь. В результате 
один человек был убит, пятеро ра-
нены. Сначала следствие квалифи-
цировало происшедшее как поку-
шение на убийство двух и более лиц 
(ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), незакон-
ный оборот оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) 
и хулиганство, совершенное груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору (ч. 2 ст. 213 УК РФ). Как считают 
в ГСУ СКР, следователь Агаджанян, 
который вел это дело, желая оказать 
услугу Гавриилу Юшваеву, попытал-
ся выгородить Исмаилова и Хами-
дова, подтасовав улики. Сам госпо-
дин Агаджанян вскоре уволился из 
СКР и стал адвокатом, а затем против 
него было возбуждено дело. Вину он 
не признает, указывая, что расследо-
вание не закончил и в суд материалы 
не направлял. При этом он допуска-
ет, что из-за большой загруженно-
сти на работе мог допустить некото-
рые процессуальные нарушения. Ряд 
бывших руководителей Левона Агад-
жаняна, по данным „Ъ“, подтвердили 
его показания.

Сергей Сергеев

Обвиняемый поделился агрессией со следователем
У Левона Агаджаняна произошел новый конфликт с сотрудником СКР, который ведет его дело

Прокуратура и суд не могут договориться, 
нужно ли скрывающегося много лет  
Валерия Кабанова снова объявлять в розыск   
ФОТО ИТАР-ТАСС
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ВИЧ плюс гепатит 
минус лекарства
Пациенты жалуются  
на нехватку препаратов

Пациенты с двумя социально 
значимыми заболеваниями — 
ВИЧ и гепатитом С — просят госу-
дарство срочно решить пробле-
му обеспечения лекарствами. 
Они указывают, что в первую по-
ловину 2022 года было закупле-
но менее половины от заплани-
рованного объема препаратов. 
Из-за этого около 10 тыс. чело-
век из зоны риска могут остать-
ся без жизненно необходимо-
го лечения. Представители Мин-
здрава уверяют, что закупят все 
 лекарства.

Общественная организация 
«Вместе против гепатита» преду-
предила Минздрав РФ об угрозе не-
хватки лекарств для пациентов, 
у которых диагностированы однов-
ременно ВИЧ и гепатит С. Авторы 
письма (есть в распоряжении „Ъ“) 
утверждают: к настоящему момен-
ту объявлены — и завершены — 
аукционы на закупку лишь 44% пре-
паратов, запланированных для 
лечения хронических вирусных ге-
патитов в 2022 году.

В обращении уточняется: вируса-
ми хронических гепатитов инфици-
рованы около 12% ВИЧ-положитель-
ных пациентов (примерно 130 тыс. 
человек). Но в 2022 году государст-
во планировало предоставить ле-
карства для терапии хронического 
вирусного гепатита С лишь 15 тыс. 
пациентов с двумя диагнозами. Как 
правило, это люди с тяжелыми по-
ражениями печени и другими со-
путствующими заболеваниями, ко-
торым по жизненным показателям 
нужно начать лечение незамедли-
тельно. Теперь и этот план рискует 
провалиться, предупреждает пред-
седатель «Вместе против гепатита» 
Никита Коваленко. Если до конца 
года ситуация с закупками не из-
менится, терапию не получат око-
ло 10 тыс. пациентов, рассчитывав-
ших на лечение в этом году, пишет 
он. Для каждого из них это чрева-
то «существенным, возможно, нео-
братимым ухудшением состояния 
 здоровья».

В начале июня аналогичное 
письмо о проблемах лекарствен-
ного обеспечения людей с ВИЧ на-
правила президенту Владимиру Пу-
тину директор межрегиональной 
общественной организации «Сооб-
щество людей, живущих с ВИЧ» Ма-
рия Онуфриева. Она уточняет, что 
еще 3 марта сообщала о проблеме 
правительству, но так и не получила 
ответа. Директор организации на-
писала президенту про «обеспоко-
енность пациентского сообщества», 
связанную с объявлением аукцио-
нов лишь на 44% от объемов потреб-
ности в антиретровирусной тера-
пии. «Таким образом, несмотря на 
снижение средней стоимости кур-
са терапии гепатита С за два года бо-
лее чем в два раза, охват терапией 
в 2022 году по сравнению с 2021 го-
дом снизился на 21%»,— указывает 
в письме Мария Онуфриева.

Обе пациентские организации 
подчеркивают особую важность 
проблемы: одновременное инфи-
цирование вирусами гепатитов 
и иммунодефицита существенно 
ускоряет развитие негативных по-
следствий обоих заболеваний — 
и ухудшает долгосрочный про-
гноз. В частности, в два-пять раз 
чаще формируется цирроз пече-
ни, а это третья по частоте причи-
на смерти больных ВИЧ. Поэто-
му российские и международные 
клинические рекомендации по ле-

чению хронического вирусного 
гепатита у взрослых предусматри-
вают незамедлительное назначе-
ние терапии ВИЧ-положительным 
пациентам. Этим же обусловлено 
создание в России отдельного ме-
ханизма обеспечения препаратами 
для лечения хронических вирус-
ных гепатитов ВИЧ-положитель-
ных  пациентов.

Пациенты просят президента по-
ручить ответственным ведомствам 
ускорить решение проблемы ле-
карственного обеспечения ВИЧ-по-
ложительных граждан с гепати-
том С, а Минздрав — выполнить 
весь объем закупок. Отметим, 
в апреле 2021 года в послании Феде-
ральному собранию Владимир Пу-
тин подчеркнул важность решения 
проблемы гепатита С. Поручение 
президента предусматривает сни-
жение распространения заболева-
ния и среди ВИЧ-положительных 
россиян.

Координатор движения «Паци-
ентский контроль» Юлия Вереща-
гина подтверждает наличие про-
блемы. К специалистам движения 
регулярно обращаются люди с ВИЧ 
и гепатитом С, которым врачи отка-
зывают в назначении лечения. «Сре-
ди них есть и те, у кого уже развился 
цирроз. Таким пациентам должны 
выдавать препараты в первую оче-
редь, но получить их они могут толь-
ко после наших писем в местные 
минздравы,— рассказывает госпо-
жа Верещагина.— А люди, у кото-
рых пока все более или менее нор-
мально с печенью, вынуждены либо 
самостоятельно покупать дорого-
стоящее лечение, либо ждать в об-
щей очереди годами».

Никита Коваленко считает при-
чиной проблем с закупками «орга-
низацию процесса». Представитель 
Коалиции по готовности к лечению 
(ITPC) Алексей Михайлов указыва-
ет, что число пациентов с ВИЧ рас-
тет ежегодно на 60–80 тыс.— и бюд-
жет не успевает за эпидемией. Так, 
ФКУ «ФЦПиЛО» Минздрава России 
в текущем месяце объявило три аук-
циона за счет средств бюджета 2023 
года. По данным сайта госзакупок, 
общая сумма аукционов составила 
более 26 млн руб. По словам руково-
дителя отдела мониторинга «Коали-
ции по готовности к лечению» На-
тальи Егоровой, «с огромной долей 
вероятности» это говорит о нехват-
ке АРВ-препаратов. «Объемы заку-
пленных курсов выросли по срав-
нению с 2021 годом, но они меньше 
изначального плана ФКУ. Всего по-
трачено уже 30 млрд руб., но, види-
мо, провал в объемах прошлого года 
восполнить не смогли,— говорит го-
спожа Егорова.— За все годы цент-
рализованных закупок впервые на 
ряд препаратов, которые уже заку-
плены в текущем году, проводят до-
полнительные закупки на средства 
следующего года».

Главный специалист по ВИЧ-ин-
фекции Минздрава России Алексей 
Мазус заверил „Ъ“: поставки препа-
ратов согласно заявкам будут реали-
зованы до конца года. Кроме того, 
в ближайшее время начинается за-
явочная кампания на 2023 год, на-
помнил он: «На сегодняшний день 
есть абсолютная готовность рос-
сийской системы здравоохране-
ния решать вопросы коинфекции 
ВИЧ и вирусного гепатита С на ос-
нове самых высоких научных стан-
дартов. Доступ к терапии обеспечен 
в  полном объеме».

Наталья Костарнова

Метрополитен-опера
Оппозиционеров задерживают в подземке  
второй праздник подряд
В День России полиция задержа-
ла минимум 43 человека в сто-
личном метро, сообщил право-
защитный проект «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов). 
Некоторым неформально пояс-
нили, что камеры видеонаблюде-
ния идентифицировали их как по-
тенциальных участников проте-
стов, и посоветовали не захо-
дить в метро в дни государствен-
ных праздников. В МВД ситуа-
цию не комментируют; опрошен-
ные „Ъ“ эксперты опасаются, что 
столичную систему видеонаблю-
дения будут использовать для за-
держания «засветившихся» пря-
мо у подъездов.

Подробности о «праздничном» 
задержании рассказала в соцсетях 
популяризатор науки Ася Казанце-
ва. Полицейские подошли к ней на 
станции «Фили» и «попросили про-
следовать в служебное помещение». 
Там девушке сообщили, что ее «рас-
познали по камерам» как лицо, уже 
имевшее «митинговые» проблемы. 
«Полиция объяснила: смысл задер-
жания в том, чтобы я не поехала 
в центр Москвы и не осуществи-
ла там какой-нибудь антивоенный 
протест,— рассказала госпожа Ка-
занцева.— Со мной была проведе-
на профилактическая беседа о том, 
что людям, имеющим админист-
ративные задержания в прошлом, 
не следует заходить в метро в День 
 России».

Москвичку Арину (попросила 
„Ъ“ не указывать фамилию) задер-
жали в метро дважды: «Сначала по-
дошли на „Белорусской“. Полицей-
ские держали планшет, а на нем 
было мое лицо. Проверили доку-
менты; сотрудники сказали, что это 
„серая сработка“». Девушку достави-
ли в ОВД «Тверское», где объяснили, 
что ее «распознали по камерам». По-
лицейские сфотографировали Ари-
ну и взяли отпечатки пальцев. Че-
рез несколько часов она села в поезд 
на станции «Сокольники»; по ваго-
ну прошел полицейский с планше-
том — и остановился напротив нее. 
«Он посмотрел в планшет, а потом 
на меня — и так несколько раз. За-
тем проверил документы и предло-
жил выйти на станции,— рассказа-
ла „Ъ“ Арина.— Мои пояснения, что 
я уже была в полиции, не сработа-
ли». В ОВД «Сокольники» девушку 
снова сфотографировали и попро-
сили написать объяснительную. 

Впрочем, жаловаться на по-
лицейских Арина не собирает-
ся: «Я понимаю, что это их работа, 
и если мое лицо высветилось, зна-
чит, не задержать меня они не име-
ют права. Все сотрудники в тот день 
были вежливыми, все старались 

отпустить меня поскорее. Мне ка-
жется, это показатель, что хорошие 
люди сильнее и важнее плохой сис-
темы». По словам девушки, с начала 
«спецоперации» к ней домой «каж-
дый месяц приходит полиция»: «Го-
ворят, чтобы я никуда не ходила, 
хотя я не активистка и не стояла ни 
с какими пикетами. Но мне повто-
ряют, что я есть в каком-то списке 
МВД и что они перестанут ходить, 
„когда все закончится“. Что имен-
но — „спецоперация“ или режим,— 
 непонятно».

Напомним, регулярные поквар-
тирные обходы оппозиционеров, 
«засветившихся» на протестах, на-
чались в 2021 году — после митин-
гов в поддержку политика Алексея 
Навального. Тогда же все чаще ста-
ла применяться тактика задержа-
ния людей уже после несанкциони-

рованных акций — на улицах или 
в метро. Московская система рас-
познавания лиц в подземке называ-
ется «Сфера». Как сообщало ГУ МВД 
Москвы, за 2020 год она помогла 
раскрыть более 5 тыс. преступле-
ний, а с начала 2021 года «узнала» бо-
лее 2,2 тыс. человек. Как подчерки-
вают полицейские, среди них были 
не только преступники и правона-
рушители, но и 307 пропавших и по-
терявшихся. Неизвестно, впрочем, 
входят ли в эту статистику «празд-
ничные» превентивные задержа-
ния оппозиционеров. Аналитики 
проекта «ОВД-Инфо» указывают, что 
8 и 9 мая полиция задержала в ме-
тро более 50 «несогласных»: «Людей 
задерживают как бы авансом, чтобы 
не дать им поехать в центр в празд-
ничный день».

Так, 9 мая в вагоне метро был 
задержан адвокат Михаил Бирю-
ков — его даже попросили снять 
очки. «Они радостно улыбнулись 

и сказали — „О, это точно вы“»,— 
рассказал „Ъ“ адвокат. Он успел за-
метить, что в полицейском планше-
те были его «цветные фотографии». 
Адвоката продержали в ОВД «Доро-
гомилово» ровно три часа, «минута 
в минуту». Он связывает задержание 
с работой «Сферы», «планом» поли-
ции и со своей профессиональной 
деятельностью. «Для сотрудников 
полиции я являюсь потенциальным 
участником пикета, ведь я появля-
юсь в месте их проведения и почти 
сразу же — в отделе полиции, где на-
ходится задержанный»,— предполо-
жил господин Бирюков. Он советует 
в случае задержания «не поддавать-
ся на провокации, не оказывать со-
противления, вести себя спокойно, 
узнать причину задержания, узнать 
о протоколе доставления и прото-
коле задержания, записать ФИО со-
трудников». После выхода из ОВД 
можно «подать в суд, направить жа-
лобу начальнику ГУВД на незакон-
ное задержание».

Именно так поступил активист 
«Яблока» Николай Кавказский, кото-
рый был задержан 9 мая на станции 
метро «Преображенская площадь». 
Он обратился к правозащитнику, 
члену СПЧ Андрею Бабушкину, ко-
торый написал жалобу на это и дру-
гие «праздничные» задержания. 
В начале июня господин Кавказ-
ский получил ответ от замначаль-
ника оперативного отдела полиции 
по Восточному округу Москвы Оле-
га Арефьева. Тот сообщил, что все 
«факты, указанные в обращениях» 
господина Бабушкина, «подтверди-
лись», «должностное лицо привле-
чено к дисциплинарной ответст-
венности», за что управление МВД 
«приносит свои извинения». Анд-
рей Бабушкин уже не дождался это-
го ответа — он скончался 14 мая.

На запрос „Ъ“ о количестве 
распознанных людей 12 июня 
пресс-служба метрополитена отве-
тила: «Доступ к системе „Сфера“ есть 
у правоохранительных органов. 
К формированию базы данных мы 
не имеем никакого отношения. Мы 
лишь предоставляем инфраструкту-
ру для использования системы». На 
запрос редакции в МВД не ответили.

И адвокат Бирюков, и анали-
тики «ОВД-Инфо» подчеркивают: 
основания для выборки задержан-
ных в ходе праздников «непонят-
ны ни юристам, ни даже самим по-
лицейским». Эксперты опасаются, 
что из-за камер наблюдения на 
подъездах превентивные задержа-
ния в ближайшем будущем начнут-
ся уже у дома — еще до попадания 
 человека в метро.

Мария Старикова,  
Ульяна Миронова

Под столичной землей  
протестующим не рады  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА

КС проверит, можно ли брать слово назад 
Добросовестные приобретатели ищут управу на передумавших чиновников

Конституционный суд прове-
рит положения закона о мест-
ном самоуправлении, которые 
позволяют муниципалитетам 
отменять собственные право-
вые акты в отношении владель-
цев недвижимости. Поводом ста-
ла жалоба трех жительниц Воро-
нежской области, к дому кото-
рых внезапно возникли претен-
зии у местной администрации. 
Это достаточно распространен-
ная проблема, говорят экспер-
ты, пересмотр решений о выде-
лении земли или отзыв разреше-
ния на строительство часто ста-
новятся инструментом передела 
 собственности.

Конституционный суд (КС) при-
нял к рассмотрению жалобу Юлии 
Плахтеевой, Арины Савушкиной 
и Анастасии Яковлевой, которые 
просят проверить на соответствие 
Основному закону ч. 1 ст. 48 закона 
о местном самоуправлении (МСУ). 
Эта норма позволяет муниципали-
тетам отменять ранее принятые ими 
же решения.

Заявительницы, следует из жа-
лобы, являются совладелицами жи-
лого дома и пристроенного к нему 
кафе в селе Новая Усмань (Воронеж-
ская область). В 2009 году предыду-
щий владелец получил у чиновни-
ков разрешение на ввод этого здания 
в эксплуатацию. Но в 2020 году адми-
нистрация Второго Усманского сель-
ского поселения Новоусманского 
муниципального района отозвала 
решение и потребовала снести стро-
ения как самовольные постройки. 
Оказалось, что чиновники «в поряд-
ке самоконтроля» выявили на участ-
ке нарушения земельного законода-
тельства, в частности здания были 
построены вблизи охранных зон 
подземного газопровода и электро-
сетей. Новоусманский районный суд 
Воронежской области оставил реше-

ние в силе, но при этом не дал разре-
шение на снос. Суд пришел к выводу, 
что в подобной ситуации отсутствие 
разрешения на строительство не яв-
ляется единственным и достаточ-
ным для этого основанием.

Владелицы спорной недвижимо-
сти настаивают, что второе решение 
администрации должно считаться 
незаконным. Заявительницы увере-
ны, что нельзя использовать положе-
ния закона о МСУ для отмены в адми-
нистративном порядке правового 
акта, послужившего основанием для 
возникновения права собственно-
сти. По Конституции никто не может 
быть лишен своего имущества ина-
че как по решению суда, напомина-
ют они. А принудительное отчужде-
ние имущества для государственных 
нужд может быть произведено толь-
ко при условии предварительного 
и равноценного возмещения.

Авторы жалобы отмечают: при 
покупке здания в 2014 году они убе-
дились в отсутствии каких-либо об-
ременений и притязаний на стро-
ение как у государства, так и со 
стороны третьих лиц. Они апелли-
руют к ЕСПЧ и Конституционному 
суду, которые уже не раз защищали 
добросовестных приобретателей не-
движимости. Так, по итогам схожих 
тяжб была принята новая редакция 
ст. 222 Гражданского кодекса: если 
владелец не знал и не мог знать о на-
рушениях правил и ограничений, то 
здание или сооружение не должно 
считаться самовольной постройкой. 
Но в законе о МСУ такие уточнения 
отсутствуют, отмечают заявительни-
цы, что обрекает его на противоре-
чие с Гражданским кодексом.

Также в жалобе говорится, что 
спорная норма способствует явному 
злоупотреблению правом, посколь-
ку может быть использована для от-
мены ранее принятого решения 
в пределах неопределенного отрез-

ка времени. В случае заявительниц 
речь идет об отмене разрешения, вы-
данного десять лет назад.

Руководитель «Центра защиты 
жилья и жилищных прав» Светла-
на Гладышева указывает: местные 
администрации регулярно пере-
сматривают свои решения о выде-
лении земельных участков, о даче 
разрешения на строительство или 
о выдаче разрешения на ввод объ-
екта в эксплуатацию. Это, безуслов-
но, проблема добросовестного при-
обретателя — очень часто подобные 
решения приводят к тому, что люди 
теряют деньги или права на недви-
жимость, причем без какой-либо 
компенсации. Нередко подобная 
практика содержит еще и коррупци-
онную составляющую, отмечает экс-
перт, у одних разрешения отзывают 
навсегда, а другие получают их по-
вторно без особых проблем.

Это более изощренная форма отъ-
ема собственности, чем судебный 
иск, но «очень в стиле российских 
чиновников», говорит юрист Григо-
рий Вайпан. «Даже не нужно пода-
вать иск в суд и что-то доказывать. 
Просто отменяешь свое решение, 
и люди оказываются юридически не 
защищены»,— констатирует он.

КС в последние годы приходит-
ся регулярно и в разных контекс-
тах возвращаться к вопросу защиты 
прав добросовестных приобрета-
телей, напоминает глава юридиче-
ского департамента «Руси сидящей» 
(внесена в реестр иноагентов), 
юрист-конституционалист Оль-
га Подоплелова. Так, ранее суд вы-
сказывался в защиту покупателей 
квартир, приватизированных с на-
рушениями, и приобретателей вы-
морочного имущества, о котором 
государство решило вспомнить спу-
стя долгие годы. В одном из послед-
них решений КС вступился за пра-
вообладателей земельных участков, 

чьи дома оказались под угрозой сно-
са из-за исков структур «Газпрома». 
Но и это не исчерпывает весь спи-
сок проблем, с которыми сталкива-
ются владельцы недвижимости. По 
мнению госпожи Подоплеловой, это 
происходит, потому что чиновники 
оказываются «не в состоянии при-
менить простейшие правовые пози-
ции об ответственности властей за 
свои ошибки» и забывают о балансе 
публичных и частных интересов, ко-
торый из раза в раз подтверждает КС.

Анастасия Корня
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Турция не стесняется в возражениях
Анкара срывает принятие ключевых договоренностей на саммите НАТО в Мадриде
Генсек НАТО Йенс  Столтенберг 
посетил Финляндию и  Швецию, 
где обсудил перспективы их 
членства в альянсе в преддве-
рии июньского саммита НАТО 
в Мадриде. Обсуждение показа-
ло:  вопрос о приеме двух новых 
членов на мадридском саммите 
практически снят с повестки дня 
в связи с жесткой позицией Анка-
ры, переговоры с которой зашли 
в тупик. Более того, президент 
Турции Реджеп Тайип  Эрдоган 
открыл против союзников «вто-
рой фронт», обвинив НАТО в под-
рыве единства альянса и пре-
дупредив, что милитаризация 
Грецией островов в Эгейском 
море может «закончиться ката-
строфой».

Завершившаяся в понедель-
ник двухдневная поездка генсека 
НАТО Йенса Столтенберга в Фин-
ляндию и Швецию прошла в рам-
ках ежегодных дебатов по внеш-
ней политике, проводимых с 2012 
года в местечке Култаранта — лет-
ней резиденции финского прези-
дента Саули Ниинистё. Тема дебатов 
этого года — «Ответственный, силь-
ный и стабильный Северный реги-
он» — имела особое значение в связи 
с финско-шведской интригой пред-
стоящего 28–30 июня саммита НАТО 
в Мадриде, на котором изначально 
предполагалось удовлетворить заяв-
ки Хельсинки и Стокгольма на член-
ство в альянсе, поданные 18 мая. Как 
ожидалось, в ходе мозгового штур-
ма с участием высшего политиче-
ского и военного руководства двух 
стран прозвучат новые заявления 
о продвижении переговорного про-
цесса с Турцией, которая обусловила 
свою поддержку членства Финлян-
дии и Швеции в НАТО выполнением 
ряда условий по обеспечению своей 
безопасности.

Однако состоявшаяся в воскресе-
нье в Хельсинки пресс-конференция 
Йенса Столтенберга и Саули Нии-
нистё показала: за две недели до сам-
мита переговоры с Анкарой оконча-
тельно зашли в тупик. В связи с этим 
в НАТО больше не пытаются приу-
рочить прием двух скандинавских 
стран к встрече в Мадриде и уже не 
говорят о конкретных сроках. «Мы 
не считаем саммит в Мадриде дед-
лайном. Турция выразила опреде-
ленные озабоченности. Мы сели 
за стол переговоров и поддержива-
ем контакты с Турцией, Финлянди-
ей и Швецией, чтобы снять эти оза-
боченности. Турция — очень важная 
страна альянса, которая имеет клю-
чевое значение для борьбы с терро-
ризмом, с такими организациями, 
как „Исламское государство“ (запре-

щено в России.— „Ъ“). Турция так-
же приняла больше беженцев из Си-
рии, чем другие, и имеет законные 
озабоченности в борьбе с террориз-
мом»,— заявил Йенс Столтенберг.

В опубликованном в понедель-
ник интервью газете The Financial 
Times он продолжил тему, сказав: 
«Ранее у нас не было оснований по-
лагать, что будут какие-либо пробле-
мы (с принятием в НАТО Финляндии 
и Швеции.— „Ъ“). Опасения Турции 
не новы. Турция — важный союз-
ник, а когда союзник поднимает во-
просы безопасности, мы должны их 
решать». При этом господин Стол-
тенберг дал понять, что к июньско-
му саммиту НАТО привязываться не 
стоит.

Президент Финляндии Саули Ни-
инистё на пресс-конференции с ген-
секом НАТО также недоумевал, поче-
му Анкара так упорствует, учитывая, 
что она «еще в апреле выступала 
в поддержку приема Швеции и Фин-
ляндии». «Я был удивлен позицией 
Турции, однако мы должны всерьез 
отнестись к темам, по которым она 
выражает беспокойство. Будем над-
еяться, что удастся найти решение, 

которое будет устраивать всех»,— 
заметил финский президент, тоже 
уйдя от ответа на вопрос о сроках 
одобрения заявки на членство.

Как следует из его заявления, 
главная проблема — не отсутст-
вие желания идти навстречу Анка-
ре, а непонимание турецкой сторо-
ной реальной ситуации. «Важно как 
можно больше рассказать Турции, 
что уже сделано в Финляндии из 
того, чего требует Турция. У Финлян-
дии не больше проблем с террориз-
мом, чем у других стран НАТО, вот 
почему иногда трудно понять мне-
ние Турции»,— отметил президент 
Ниинистё. «Дело Швеции — наше 
дело,— добавил он.— Это значит, что 
дальше мы пойдем рука об руку». По 
словам Саули Ниинистё, его страна 
откажется от членства без вступле-
ния в альянс Швеции.

Однако Анкара утверждает, что 
к ее требованиям не собирают-
ся прислушиваться. «Добивающи-
еся членства в НАТО поддержива-
ют терроризм и вводят рестрикции 
по отношению к Турции»,— заявил 
в субботу в ходе визита в Прагу глава 
турецкого МИДа Мевлют Чавушоглу.

Согласно утечкам, появившим-
ся в ведущих турецких СМИ, на пе-
реговорах 25 мая турецкая сторона 
выдвинула Финляндии и Швеции 
список из десяти требований, вы-
полнение которых позволит снять 
возражения Анкары против их член-
ства в альянсе. Турция, в частности, 
требует принятия двумя скандинав-
скими странами законодательных 
актов, заявляющих о поддержке Ан-
кары в противодействии террори-
стическим организациям. От Фин-
ляндии и Швеции требуют также 
закрытия на их территории всех 
организаций, связанных с запре-
щенной в Турции Рабочей парти-
ей Курдистана, включая их активы 
и медиаресурсы, и предоставления 
гарантий невозможности их повтор-
ного открытия. При этом действую-
щие на территории Турции, Ирака 
и Сирии курдские организации, ко-
торые Стокгольм и Хельсинки всег-
да поддерживали, должны быть при-
знаны террористическими.

Другие ключевые требования — 
снятие Хельсинки и Стокгольмом 
эмбарго на поставки Турции продук-
ции оборонной промышленности 

и экстрадиция бывших турецких 
граждан, которых Анкара считает 
связанными с террористами. Среди 
них — участники попытки военно-
го переворота в июле 2016 года в Тур-
ции, получившие убежище в Фин-
ляндии и Швеции.

Как сообщило в прошлую суббо-
ту финское агентство STT, Хельсин-
ки так и не согласился экстрадиро-
вать в Турцию участников движения 
проживающего в США проповедни-
ка Фетхуллаха Гюлена и членов Ра-
бочей партии Курдистана, несмотря 
на запросы, направленные Анкарой 
с 2019 по 2022 год.

Сорвав прием в НАТО Финляндии 
и Швеции, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган незадолго до саммита 
в Мадриде открыл также против со-
юзников «второй фронт», рассказав 
о милитаризации Греции и попыт-
ках изменить статус-кво в районе 
островов в восточной части Эгейско-
го моря. Выступая в воскресенье на 
встрече с представителями турецкой 
молодежи в провинции Ван, прези-
дент Эрдоган стал рассуждать о целях 
планируемого развертывания Греци-
ей на своей территории новых четы-

рех баз НАТО, о чем была достигнута 
договоренность в ходе недавнего ви-
зита премьера Кириакоса Мицотаки-
са в Вашингтон.

«Когда мы спрашиваем у них, для 
чего вы создаете эти базы, они отве-
чают: „Против России“. А что вы сде-
лали для Украины против России? 
Их слова полны лжи. Западу нельзя 
доверять, особенно в том, что касает-
ся их политики»,— заявил турецкий 
лидер. Эту же мысль на прошлой не-
деле он высказал на пресс-конферен-
ции в Анкаре по итогам переговоров 
с президентом Венесуэлы Никола-
сом Мадуро. «На данный момент 
в Греции создано девять военных баз 
США. Против кого они развернуты? 
Они говорят, что против России. Но 
мы на это не купимся»,— сообщил 
Реджеп Тайип Эрдоган.

Еще одно грозное заявление, до-
пускающее возможность войны 
между Турцией и Грецией, прези-
дент Эрдоган сделал в конце прош-
лой недели, выступая на учениях 
«Эфес-2022» в Измире. «Турция не от-
кажется от своих прав в Эгейском 
море и не будет воздерживаться от 
использования полномочий, пре-
доставленных ей международными 
соглашениями, когда это необходи-
мо. Я не шучу, это может закончить-
ся катастрофой»,— заявил турецкий 
президент. Досталось от господина 
Эрдогана и Североатлантическому 
альянсу. «Конфликты и потенциаль-
ные угрозы в нашем регионе сви-
детельствуют о том, что НАТО как 
никогда нужны единство и солидар-
ность. В такое критическое время 
мы сожалеем о том, что в Эгейском 
море, Восточном Средиземноморье 
и на Кипре были применены страте-
гии, которые угрожают правам и ин-
тересам нашей страны».

После визита Кириакоса Мицо-
такиса в Вашингтон и его высту-
пления в Конгрессе США с жесткой 
критикой Анкары турецкий лидер 
сообщил, что «греческий премь-
ер для него больше не существует». 
В этой ситуации одну из интриг ма-
дридского саммита НАТО будет со-
ставлять вопрос, встретятся ли на 
нем лидеры двух стран—членов 
альянса, отношения которых про-
должают накаляться. «Это не первый 
раз, когда президент Турции гово-
рит, что не разговаривает со мной… 
Я думаю, что в какой-то момент мы 
поговорим, потому что нам нужно 
поговорить. Я не держу зла, но мы бу-
дем защищать греческие позиции, 
опираясь на уверенность, что пра-
во — на нашей стороне»,— заявил 
греческий лидер, дав понять, что 
уступать не намерен.

Сергей Строкань

Генсек НАТО Йенс Столтенберг (слева) был вынужден признать, что путь Швеции (справа: премьер-министр Магдалена Андерссон) 
и Финляндии в альянс окажется куда более трудозатратным, чем предполагалось изначально  ФОТО HENRIK MONTGOMERY / TT NEWS AGENCY / REUTERS

Украине приоткроют щель в Евросоюз

За предоставление Украине стату-
са кандидата в интервью испанской 
газете El Pais в понедельник прямо 
высказалась и заместитель пред-
седателя Еврокомиссии Вера Юро-
ва, подчеркнувшая, что это было бы 
«сильным символическим послани-
ем и стимулом для украинского на-
рода». По ее мнению, Брюссель дол-
жен «смотреть на Украину немного 
иначе, чем на государства, которые 
находятся в состоянии мира». 

Напомним, заявку на вступле-
ние в Евросоюз президент Украи-
ны Владимир Зеленский направил 
в Брюссель 28 февраля, то есть че-
рез четыре дня после начала рос-
сийской военной операции. Вслед 
за Киевом такие же заявки подали 
Кишинев и Тбилиси. 10–11 марта на 

саммите в Версале лидеры стран—
членов ЕС поручили Еврокомис-
сии изучить эти запросы. 8 апреля 
украинской стороне был передан 
специальный опросник, который 
власти страны заполнили и напра-
вили в Брюссель через десять дней. 
Европарламент — законодатель-
ный орган ЕС — на минувшей не-
деле поддержал заявку Киева, при-
звав Еврокомиссию и Европейский 
совет «ради проявления солидар-
ности с народом Украины» посту-
пить так же. В ходе визита Урсулы 
фон дер Ляйен в Киев Владимир Зе-
ленский тоже выразил надежду, что 
17 июня Еврокомиссия подтвердит, 
что его страна соответствует крите-
риям кандидата в ЕС, а 23–24 июня 
Европейский совет официально 
предоставит Украине этот статус. 
По его словам, «в ближайшие неде-

ли Евросоюз может сделать истори-
ческий шаг, который докажет, что 
слова о принадлежности украин-
ского народа к европейской семье 
не являются пустыми». 

Однако если с Еврокомисси-
ей все, похоже, идет по позитивно-
му для Киева сценарию, то с Евро-
пейским советом могут возникнуть 
проблемы. Судя по публичным ком-
ментариям представителей стран 
Евросоюза и утечкам в СМИ, в ЕС по 
вопросу о принятии Украины сфор-
мировалось три лагеря. 

В первом — государства, одноз-
начно выступающие за предоставле-
ние Украине статуса кандидата и за-
тем скорое ее принятие в свои ряды. 
Среди них — Польша, страны Бал-
тии, Италия. 

Во втором — государства, по раз-
ным причинам не готовые прямо 

сейчас открыть Украине путь в ЕС. 
Так, власти Нидерландов, к приме-
ру, считают, что предоставлять Ки-
еву статус кандидата рано. И к тому 
же несправедливо будет принимать 
украинцев в ускоренном порядке, 
в то время как ряд балканских госу-
дарств уже много лет топчутся на по-
роге ЕС. А власти Дании, указывая 
на «несовершенство законодатель-
ной и институциональной базы» Ук-
раины, полагают, что эта страна еще 
не готова к полноценной интегра-
ции в ЕС. 

В третьем лагере находятся го-
сударства, призывающие предло-
жить Украине промежуточный ва-
риант в виде включения ее наряду 
с Молдавией и Грузией в некое сооб-
щество, целью которого будут сбли-
жение с Брюсселем и подготовка 
к получению статуса кандидата на 

вступление в ЕС. Предводителем 
этой группы выступает Франция, 
чей президент Эмманюэль Макрон 
ранее объявил, что такой компро-
миссный вариант позволил бы этим 
странам в ближайшее десятилетие 
провести необходимые для вступ-
ления в ЕС реформы. Предложения 
Франции созвучны заявлениям вла-
стей Германии, Австрии и ряда дру-
гих государств.

Украина по понятным причинам 
считает наиболее конструктивной 
позицию стран из первого лагеря. 

Россия, ранее не возражавшая 
против евроустремлений Украи-
ны, за последние месяцы пересмо-
трела свой подход. В мае глава МИД 
РФ Сергей Лавров заявил, что «без-
обидность желания Киева (всту-
пить в Евросоюз.— „Ъ“) вызыва-
ет серьезные сомнения, учитывая, 

что ЕС из конструктивной эконо-
мической платформы, в качестве 
которой он создавался, превратил-
ся в агрессивного воинствующего 
игрока, заявляющего о своих амби-
циях далеко за пределами Европей-
ского континента». По его оценке, 
Евросоюз «сливается» с НАТО, ста-
новясь его «придатком». 

Заместитель главы офиса прези-
дента Украины Игорь Жовква в ин-
тервью европейскому изданию Eura-
ctiv заявил: если Евросоюз в июне не 
примет положительного решения 
по заявке Киева, это «будет воспри-
нято в Москве как знак нерешитель-
ности и слабости Брюсселя». «Мы не 
настаиваем на немедленном членст-
ве в ЕС, мы просим дать нам сделать 
первый шаг в этом направлении»,— 
сказал он. 

Елена Черненко

Президент Сербии будет тянуть с санкциями
Европейские разведслужбы не ожидают от Александра Вучича скорого разворота политики по отношению к России

Посетивший в конце минув-
шей недели Белград канцлер 
Германии Олаф Шольц откры-
то и, по сути, в ультиматив-
ной  форме потребовал от Сер-
бии присоединения к санкциям 
против РФ. Прогноз по пово-
ду того, насколько это реально, 
содержится в просочившемся 
в СМИ закрытом докладе раз-
ведслужб ЕС, сделанном по за-
казу главы европейской дипло-
матии Жозепа Борреля. Авторы 
доклада  полагают, что прези-
дент Сербии Александр Вучич 
постара ется максимально от-
тянуть  смену курса по отноше-
нию к  Москве и будет требовать 
за это от Запада высокую цену. 
С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

«Канцлер Шольц крайне ясно 
и жестко потребовал от Сербии 
присоединиться к санкциям про-

тив России»,— сообщил в конце 
минувшей недели сербский пре-
зидент Александр Вучич по итогам 
переговоров с немецким канцле-
ром в Белграде. И добавил: «Я отлич-
но понял требования Шольца. Он 
будет ознакомлен со всеми наши-
ми решениями по данному вопро-
су». Говоря о нынешней позиции 
Белграда, президент пояснил: «Сер-
бия не согласна с российским втор-
жением на Украину, что показала 
своими решениями в Генассамблее 
ООН, осуждающими вторжение. По 
правовой и политической природе 
конфликта (на Украине.— „Ъ“) по-
зиция Сербии предельно ясна. По 
санкциям же наша позиция по це-
лому ряду причин иная».

Усиление давления Запада на 
Белград вызвано тем, что Сербия 
остается единственной среди чле-
нов и кандидатов в члены ЕС стра-
ной, не присоединившейся к ан-
тироссийским санкциям. Анализ 

сербской позиции по данному во-
просу содержится в просочившемся 
на днях в СМИ закрытом докумен-
те, подготовленном разведслужба-
ми ЕС для Европейской внешне-
политической службы (EEAS) и ее 
главы Жозепа Борреля.

Основной вывод аналитиков 
спецслужб: «Александр Вучич по-
пытается предпринять различные 
шаги внутри страны и на мировой 
арене, чтобы оттянуть дистанциро-
вание от России и продолжать до-
биваться уступок со стороны Запа-
да». В частности, авторы документа 
предсказывают максимальное затя-
гивание президентом Сербии фор-
мирования нового правительства 
по итогам состоявшихся 3 апреля 
выборов и использование его отсут-
ствия в качестве предлога для того, 
чтобы отложить введение санкций 
против России. Одновременно, го-
ворится в документе, Александр 
Вучич может проводить «политику 

малых шагов» по сближению с За-
падом с целью получения от него 
новых политических и экономиче-
ских уступок.

Важную роль в постепенном ди-
станцировании Сербии от РФ ана-
литики ЕС отводят Сербской пра-
вославной церкви (СПЦ). По их 
оценкам, близость патриарха Пор-
фирия к сербскому президенту 
и «щедрые государственные дота-
ции СПЦ» помогут убедить духо-
венство и население принять про-
западную политику Сербии.

В реализации своего курса, счи-
тают авторы документа, президент 
Вучич будет использовать и про-
шедшие в парламент небольшие 
пророссийские партии правого 
толка. «Интересам Вучича отвеча-
ет присутствие в парламенте такой 
оппозиции,— говорится в докумен-
те.— Это позволит ему представить 
себя в глазах Запада как умеренно-
го политика».

«Ясным показателем будущей 
направленности внешнеполити-
ческого курса Сербии» аналитики 
спецслужб называют состав буду-
щего сербского правительства. Точ-
нее, число прозападно и пророс-
сийски настроенных министров 
в нем, а также то, кого президент по-
ставит на должность премьера.

Источники „Ъ“ в европейских ди-
пломатических кругах не ожидают 
каких-либо изменений в политике 
Белграда до окончательного решения 
вопроса с поставками российского 
газа Сербии. Принципиальная дого-
воренность по этому вопросу достиг-
нута в конце мая в ходе телефонно-
го разговора президентов двух стран 
Владимира Путина и Александра Ву-
чича. Сам сербский лидер назвал ус-
ловия «исключительно выгодными» 
для Белграда и заверил, что «сейчас 
цена газа для Сербии будет в три раза 
ниже европейской, а зимой — в де-
сять раз ниже». Однако окончатель-

ные договоренности по газу (точной 
цене и объемам поставок) еще только 
предстоит согласовать на перегово-
рах между российским «Газпромом» 
и главной сербской нефтегазовой 
компанией NIS.

До того Москва, естественно, хоте-
ла бы прояснить позицию Белграда 
по украинскому кризису и прежде 
всего по санкциям. Предполага-
лось, что это сделает глава россий-
ского МИДа Сергей Лавров в ходе 
своего визита в Белград 6–7 июня. 
Но тот визит был отменен, офици-
ально — из-за отказа соседних с Сер-
бией стран предоставить коридор 
самолету российского министра, 
внесеного ЕС в санкционный спи-
сок. Теперь в Москве ждут приезда 
главы сербской дипломатии Нико-
лы Селаковича. Его визит во многом 
прояснит и перспективы оконча-
тельных российско-сербских дого-
воренностей по газу, да и позицию 
Белграда по санкциям.
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Nikkei 225 26987,44 (–836,85)
РТС* 1268,83 (+56,25)
FTSE 100 7205,81 (–111,71)

DAX 30 13427,03 (–334,8)
DJIA** 30675,61 (–717,18)
NASDAQ Composite** 10909,79 (–430,23)

*10.06.22. **На 20:27.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–14.06.22 
Австралийский доллар 41,1437
Английский фунт 72,4536
Белорусский рубль 22,5581
Датская крона 83,4388

Доллар США 57,7780
Евро 60,9656
Индийская рупия* 74,4568
Казахский тенге** 13,2973

Канадский доллар 45,6960
Китайский юань 88,9792
Норвежская крона* 60,9627
СДР 77,7911

Сингапурский доллар 41,8378
Турецкая лира* 33,5645
Украинская гривна* 19,5675
Шведская крона* 58,3764

Швейцарский франк 59,0174
Японская иена** 43,0537
*За 10. **За 100. 

Маслозаводы выжимают прибыль
В России увеличилось производство подсолнечного масла

Проблемы с поставками на ми-
ровой рынок украинского под-
солнечного масла привели к ро-
сту спроса на него со стороны 
крупных потребителей — Тур-
ции, Индии и Египта. Этот фак-
тор наряду с высокими ценами 
позволил российским произ-
водителям увеличить произ-
водство до рекордного уров-
ня, а также нарастить экспорт. 
Но компании отмечают слож-
ности с логистикой и платежа-
ми, а крепнущий рубль и вы-
сокие экспортные пошлины 
могут дополнительно негатив-
но сказаться на отгрузках.

Производство  растительного 
масла в России в апреле достиг
ло рекордного месячного уровня 
в 738 тыс. тонн, говорится в обзоре 
«Совэкона». Предыдущий максимум 
в 700 тыс. тонн наблюдался в декаб
ре 2020 года. Всего с начала сезона, 
с сентября 2021 года, выпущено 
5,1 млн тонн растительного масла 
против 5 млн тонн сезоном ранее. 
По словам директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, объем производст
ва пока отстает от рекорда сезона 
2019–2020 годов на 200 тыс. тонн, 
но за оставшиеся месяцы, вероятно, 
разрыв компенсируется и может 
быть установлен новый максимум. 
На фоне хорошего урожая подсол
нечника в этом сезоне может быть 
произведено 5,6–5,8 млн тонн ма
сла, ожидает директор брендового 
дивизиона «Эфко» (марки «Слобо
да», Altero) Евгений Шулепов.

Как отмечают в «Совэконе», высо
кие темпы поддерживаются рекорд
ными ценами на мировых рынках. 
В мае экспортные цены на подсол

нечное масло из РФ, по оценке «Со
вэкона», были на уровне $1,9–2 тыс. 
за тонну, но к началу июня снизи
лись до примерно $1,86 тыс. По 

данным аналитиков, в апреле РФ 
экспортировала рекордные для се
зона 345 тыс. тонн масла: вывоз ак
тивизировался на фоне высоких 
цен и ожиданий резкого повыше
ния пошлины, которое оказалось 
не столь существенным. В мае пош
лина на масло была $372,2 за тонну 
против ожидаемых $800–900 за тон
ну. Пошлина на июнь — $525 за тон
ну, на июль — $560,1 за тонну. 

С начала сезона Россия экспорти
ровала 1,6 млн тонн масла, подсчи
тали в «Совэконе». Крупнейшие по
купатели — Турция, Индия и Египет. 
В последние месяцы поставки масла 
из России в Индию растут на фоне 
отсутствия отгрузок с Украины, от
мечают аналитики. Андрей Сизов 
говорит, что рекордный объем про
изводства, скорее всего, приведет 
и к рекордному экспорту. Мировые 
цены еще могут опуститься на фоне 
дискуссии вокруг возобновления 
работы заблокированных изза во
енных действий украинских пор
тов, но вероятность этого остается 
невысокой и снижение вряд ли бу
дет заметным, полагает он.

Однако гендиректор Институ
та конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько считает, что уско
рение экспорта масла будет крат
ковременным. Резкий рост отгрузок 
вызван опасениями значительного 
повышения пошлины и компенса
торными поставками после мартов
ского закрытия навигации на Азов
ском море, указывает он. В мае, по 
его оценкам, отгрузка сократилась 

примерно на 25%. Господин Шу
лепов добавляет, что сохраняются 
сложности с логистикой и плате
жами, но в целом товарные потоки 
идут стабильно. В том числе изза 
высокого спроса «Эфко» рассчиты
вает в этом году увеличить экспорт 
подсолнечного масла на более чем 
440 тыс. тонн, говорит он.

Исполнительный директор Ма
сложирового союза Михаил Маль
цев допускает, что при текущем 
укреплении рубля, ставке пошлины 
и стоимости подсолнечника в Рос
сии экспорт может резко замедлить
ся в июне. По его словам, рост про
изводства сдерживает и стремление 
аграриев не отправлять на рынок 
большие объемы подсолнечника 
изза «необоснованного ожидания» 
высоких цен. По данным «Совэко
на», средние цены на подсолнечник 
в мае снизились на 18%, до 33,7 тыс. 
руб. за тонну. Гендиректор крупней
шего производителя подсолнечни
ка в РФ «Биотон» Ирина Логачева го
ворит, что придерживать продажи 
сейчас могут небольшие сельхоз
производители или перекупщики, 
а крупные хозяйства готовят инфра
структуру к новому урожаю. У семян 
подсолнечника ограниченный срок 
хранения, потому большого смы
сла переносить остатки на новый 
сезон нет, указывает она. Дмитрий 
Рылько отмечает, что переходящие 
запасы подсолнечника на старте 
нового сезона «будут огромными» — 
до 1,3 млн тонн.

Анатолий Костырев
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Не прошло и двух месяцев после вве
дения санкций ЕС против российских 
СПГпроектов, как когдато крупней
ший иностранный инвестор в РФ — 
французская TotalEnergies — нашел за
мену российским ресурсам. Компания 
12 июня подписала соглашение с Ката
ром, согласно которому она получит 
6,25% в СПГпроекте на месторожде
нии Северное мощностью 32 млн тонн 
в год и стоимостью $28 млрд. TotalEner
gies собирается вложить $2 млрд в про
ект и, видимо, сможет получать СПГ 
пропорционально своей доле, то есть 
2 млн тонн в год. Стоимость покупки 
самой доли не была раскрыта, но, судя 
по высказываниям главы французской 
компании Патрика Пуянне, оказалась 

значительной. «Некоторые задавались 
вопросом: чем TotalEnergies заменит 
Россию? Вот наш ответ»,— заявил он. 
Действительно, по размеру инвести
ций и объему offtakeконтракта про
ект в Катаре выглядит прямой заменой 
«Арктик СПГ 2» НОВАТЭКа, где у Total
Energies было 10% — компания остано
вила вложения в него изза санкций, 
а перспективы «Арктик СПГ 2» теперь 
крайне туманны изза невозможности 
поставок западного оборудования, на 
базе которого он был спроектирован.

Конечно, TotalEnergies вела пере
говоры с Дохой с 2019 года, то есть за
долго до военной операции на Украи
не. Тем не менее Россия была центром 
приложения усилий TotalEnergies 
по развитию глобального СПГбизне
са — там у компании был надежный 
местный партнер и привилегирован
ный доступ к уникальной в мировом 
масштабе ресурсной базе Ямала и Гы
дана. Большой вопрос, стала бы Total
Energies переплачивать за вход в про
ект в Катаре, если бы попрежнему 
могла рассчитывать на быстрый рост 
производства СПГ в российской Аркти
ке. Но теперь, поскольку иного выхода 
нет, а цены на газ находятся на истори
ческих максимумах, западные мейд
жоры в поисках ресурсов будут разра
батывать активы и начинать проекты 
с таким уровнем рисков и стоимости, 
которые пару лет назад даже не стали 
бы рассматривать. Так, в конце прош
лой недели Shell и Equinor подписали 
соглашение с Танзанией о СПГпроек
те на $30 млрд, несмотря на печальную 
судьбу так и не состоявшегося изза 
проблем с безопасностью проекта 
в  соседнем Мозамбике.

Нынешняя ситуация  напоминает 
яростную борьбу за энергоресурсы, 
развернувшуюся после арабского неф
тяного эмбарго 1973 года. Тогда Запад
ная Европа тоже почувствовала свою 
полную уязвимость перед угрозой по
тери поставок дешевой нефти с Ближ
него Востока и запустила масштабные 
и дорогостоящие ответные меры. Фран
ция построила большой парк АЭС, Ве
ликобритания начала разработку ме
сторождений Северного моря (что в тот 
момент было технически крайне амби
циозной задачей), а ФРГ и Австрия ста
ли активно наращивать закупки нефти 
и газа у СССР, что помогло последнему 
развить свою нефтегазовую промыш
ленность. Теперь стремление Европы 
к энергобезопасности станет точкой 
развития для иных стран.

На фоне потери  
российских ресурсов 
западные мейджоры 
будут начинать инвест
проекты с такими  
рисками и стоимостью, 
на которые  
пару лет назад  
даже не взглянули бы

Подшипникам не прокатило
Минпромторг против отмены пошлины на их импорт из КНР

Минпромторг не собирается от-
менять антидемпинговую пош-
лину в размере 41,5% на импорт 
китайских кассетных подшип-
ников: она, по мнению мини-
стерства, помогает выравнять 
цены импортной продукции 
с внутрироссийскими. Участни-
ки рынка просили допустить 
китайцев, опасаясь дефици-
та подшипников после ухода 
крупнейших западных игро-
ков. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с ходом дискуссии, 
точка в вопросе о пошлинах 
пока не поставлена. Аналитики 
считают позицию Минпром-
торга обоснованной, поскольку 
допуск китайской продукции 
повредит импортозамещению.

Минпромторг не считает нуж
ным отменять антидемпинговую 
пошлину на ввоз из КНР кассетных 
подшипников для тележек желез
нодорожных вагонов, сообщили 
„Ъ“ в министерстве. «В качестве за
щитной меры для российских про
изводителей с 2011 года действует 

антидемпинговая пошлина, состав
ляющая 41,5% от цены продукции, 
на подшипники, происходящие из 
КНР, что позволяет выравнять цено
вые предложения игроков на рын
ке»,— пояснили там.

Кассетными подшипниками 
комплектуются тележки иннова
ционных вагонов (с повышенной 
осевой нагрузкой). Ранее такие под
шипники в РФ выпускали ООО 
«ЕПКБренко» (СП российской ЕПК 
и американской Brenco, входящей 
в Amsted Rail), ООО СКФ (завод швед
ской SKF в Твери) и ООО «Тимкен 
ОВК» (производство американской 
Timken и Объединенной вагонной 
компании в Ленобласти). После на
чала военных действий на Украи
не Amsted Rail, SKF и Timken ушли 
из РФ (см. „Ъ“ от 31 марта и 24 апре
ля). ООО «Тимкен ОВК» прекратило 
деятельность, «ЕПКБренко» продол
жает выпуск, как и переименован
ное после выкупа менеджментом 
ООО СКФ, действующее под мар
кой «ТЕККОМ производство». 
О  готовности к 2023 году наладить 

выпуск кассетных подшипников 
на Челябинском кузнечнопрессо
вом заводе с выпуском 2,5 млн еди
ниц до 2027 года сообщал на прош
лой неделе минпром Челябинской 
 области.

Как сообщалось в материалах 
к совещанию у вицепремьера 
Юрия Борисова 8 июня („Ъ“ видел 
их), средняя стоимость кассетных 
подшипников на внутреннем рын
ке Китая составляет около 18 тыс. 
руб., в РФ — 20–29 тыс. руб. для про
изводителей вагонов и 25–35 тыс. 
руб. для вагоноремонтных пред
приятий. При этом выпуск их на 
1 июня в РФ составил около 95 тыс. 
штук, а понадобится примерно 
385 тыс. (при выпуске в 2021 году 
350 тыс.) — более 144 тыс. штук для 
ремонта 18 тыс. инновационных 
вагонов и около 240 тыс. для выпу
ска нового инновационного пар
ка. Минпромторг в начале месяца 
объявлял, что прогноз производст
ва подшипников на 2022 год состав
ляет около 390 тыс. единиц, что по
зволит удовлетворить внутренний 

спрос. Но, по оценке Минтранса, 
есть дефицит, который может со
ставить около 107,2 тыс. единиц, 
в том числе 60,1 тыс. для нового ва
гоностроения и 47,1 тыс. для ремон
та. В Минтрансе от комментариев 
 отказались.

Участники рынка просили облег
чить ввоз китайских аналогов про
дукции ушедших фирм, в том числе 
отменить пошлину. Тем не менее 
для эксплуатации таких подшипни
ков потребуются, в частности, дол
госрочные процедуры сертифика
ции (см. „Ъ“ от 14 марта).

По данным источника „Ъ“, знако
мого с ходом дискуссии, точка в ней 
еще не поставлена. «Мы весьма 
скептически относимся к преувели
ченно оптимистическим заявлени
ям о возможности удовлетворения 
внутреннего спроса за счет под
шипников, произведенных в стра
не,— говорит источник на рын
ке.— В производстве у локальных 
компаний превалирует сборка, 
и они уже испытывают дефицит 
комплектующих. Если учитывать 

долгие бюрократические прово
лочки с получением сертификата, 
не стоит надеяться на скорое полу
чение кассетного подшипника рос
сийского производства».

Глава «InfolineАналитики» Миха
ил Бурмистров полагает, что если бы 
вагоностроители действительно ис
пытывали острые проблемы с под
шипниками, им бы удалось убедить 
Минпромторг в необходимости от
мены пошлины. Хотя вагонострои
тельный завод ОВК в Тихвине стоит 
в том числе изза нехватки подшип
ников, господин Бурмистров счита
ет, что в этом решении играет роль 
и оценка спроса на вагоны: «Уже по
нятно, что в 2022 году, несмотря на 
снижение ключевой ставки ЦБ, бу
дет выпущено меньше вагонов, чем 
ожидалось: вопрос в том, на сколь
ко». По его мнению, для Минпром
торга важно поддерживать курс на 
полное импортозамещение под
шипников, а этот процесс ослож
нится при активизации импорта 
из Китая.

Наталья Скорлыгина

Зарубежный софт получит поддержку в России
На отечественном ITрынке формируется новое направление

Отечественные IT-компании 
планируют заняться доработ-
кой и поддержкой программ-
ного обеспечения (ПО) зару-
бежных SAP, Oracle и других 
крупных компаний, которые 
покинули РФ. Новый сегмент 
почти сразу может превысить 
1 млрд руб., но быстро утратит 
актуальность в силу появления 
российских аналогов западных 
систем, считают эксперты.

В двух крупных российских 
ITкомпаниях, Sitronics Group 
и «Группе Т1», рассказали „Ъ“, что 
участники рынка планируют за
нять нишу поддержки зарубежного 
системного ПО, разработчики кото
рого (в частности SAP, Oracle) ушли 
из страны.

Эта ниша интересна как с точки 
зрения прибыли, так и с точки зре
ния обеспечения стабильной рабо
ты масштабных систем, пояснил „Ъ“ 
президент Sitronics Group Николай 
Пожидаев: «Сами решения лежат 

в основе бизнеспроцессов предпри
ятий, и их замена на отечественный 
софт — дело длинной перспективы». 
В «Группе Т1» добавили, что расши
ряют присутствие в этой нише и уже 
наняли специалистов, ранее рабо
тавших в SAP и Oracle. «Компаниям 
важна бесперебойная работа систем, 
но при этом даже для крупных заказ
чиков содержание собственных ко
манд поддержки — это крайне слож
но и дорого»,— отметил гендиректор 
компании Игорь Калганов.

О своем решении уйти с россий
ского рынка SAP (Германия) и Oracle 
(США) объявили 3 марта в знак про
теста против военных действий РФ 
на Украине. Компании предоставля
ли продукты по управлению пред
приятиями и базами данных, их 
клиентами были, например, «Газ
пром», ЛУКОЙЛ и другие корпора
ции и госорганы. По данным TAdvis
er, в 2021 году выручка российских 
юрлиц SAP — САП СНГ и «САП 
Лабс» — составила 38,5 млрд руб. 

при чистой прибыли 2,1 млрд руб. 
Продажи в России также останови
ла Microsoft. Но собеседники „Ъ“ на 
российском ITрынке говорят, что 
запросов на поддержку ее продук
тов от заказчиков пока нет.

В SAP и Oracle не ответили на за
просы. Собеседник „Ъ“, близкий 
к Oracle, рассказывает, что всем рос
сийским сотрудникам отключен до
ступ к корпоративным системам, 
хотя зарплату пока платят: «Ясности 
нет, все ждут увольнения. Компания 
парализовала себя в РФ». Источник, 
близкий к SAP, рассказал, что «под
держка продуктов работает для тех 
заказчиков, которые не под санк
циями». Ранее в компании обсужда
лось отделение российского пред
ставительства от Германии и его 
полная переориентация на поддер
жку, уточнил собеседник „Ъ“, но 
«решения по этому вопросу еще не 
принято». Ранее в SAP заявили, что 
полностью покидают Россию, но 
остаются в СНГ (см. „Ъ“ от 1 июня).

Появление сегмента поддержки 
ушедших решений зарубежных 
игроков на ITрынке закономер
но, считает технический директор 
Crosstech Solutions Group Никита 
Андреянов. Бизнес лишается серви
са от непосредственного вендора, 
тогда как отечественный софт «тре
бует серьезных временных затрат 
на внедрение и модернизацию су
ществующих процессов», отмечает 
он: «В текущих реалиях это направ
ление рынка может занять долю 
до 10–15% ITрынка».

Постепенно доступные продук
ты смогут полностью удовлетворить 
все потребности российского рын
ка, но техническая поддержка про
дуктов SAP, Oracle или Microsoft бу
дет востребована ближайшие пару 
лет, уверен руководитель отдела раз
вития управляемых сервисов Soft
line Евгений Суржиков. Большинст
во крупных компаний эти решения 
внедряли несколько лет, было по
трачено много средств, добавляет 

гендиректор CorpSoft24 Констан
тин Рензяев: «Не все готовы списать 
затраты и пойти на новое тяжелое 
внедрение». Если игроки, которые 
занимались внедрением SAP и Or
acle, возьмут на себя задачи по их 
сопровождению и доработке, ем
кость этого рынка составит не ме
нее 1 млрд руб., полагает господин 
Рензяев.

Тем не менее, предупреждает 
Никита Андреянов, новое направ
ление со временем утратит акту
альность на фоне массового выхода 
на рынок отечественных решений. 
Кроме того, могут возникнуть ри
ски изза отсутствия поддержки 
правообладателя, добавляет управ
ляющий директор «Норбит» (груп
па «Ланит») Владимир Вертоградов: 
«Никто не может гарантировать без
опасность формата, если возник
нут потери данных, финансовой 
 информации и т. д.».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В ближайшее время российские 
инвесторы смогут торговать 
биржевыми фондами (БПИФ) 
с заблокированными иностран-
ными ценными бумагами на 
внебиржевом рынке. Такую воз-
можность планирует предоста-
вить клиентам УК «Тинькофф 
Капитал». По мнению участни-
ков рынка, это позволит инвес-
торам выйти из заблокирован-
ных инвестиций, а брокеру — 
заработать дополнительную 
комиссию. Однако управляю-
щие видят риски для инвесто-
ров в первую очередь в недоста-
точной ликвидности сегмента 
и  реализации паев с большим 
дисконтом.

«Тинькофф Капитал» намерен за-
пустить внебиржевые торги паями 
биржевых ПИФов, инвестирующих 
в иностранные активы, рассказали 
„Ъ“ в компании. Торговля будет про-
ходить с 16:30 до 18:45, маркетмей-
кером выступит «Тинькофф Инвес-
тиции». Клиентам брокера доступ-
ны операции с четырьмя валютны-
ми фондами, торги с которым еще не 
начались на Московской бирже.

• По данным ЦБ, на 31 мая опера-
ции не осуществлялись по 159 ПИ-
Фам с суммарным объемом акти-
вов 379 млрд руб. В итоге заблокиро-
ванными оказались около 2,7 млн 
пайщиков. С 23 мая на Московской 
бирже возобновились торги 33 ПИ-
Фами с иностранными активами 
четырех управляющих компаний. 
Сделки с их паями можно совершать 
с 16:30 до 18:50.
До сих пор на российском рынке 

не было внебиржевых торгов БПИ-
Фами, хотя они не запрещены. Зако-
нодательство об инвестиционных 
фондах не устанавливает ограниче-

ний на внебиржевое обращение ин-
вестиционных паев БПИФов и не 
регулирует порядок такого обраще-
ния, уточнили в ЦБ. В связи с попа-
данием НРД под европейские санк-
ции в фондах «Тинькофф Капитала» 
оказались заблокированы в среднем 
15% активов. По словам гендиректо-
ра УК «Тинькофф Капитал» Руслана 
Мучипова, до выхода разъяснений 
ЦБ по работе с такими активами воз-
обновление торгов на бирже в стан-
дартном режиме невозможно. Поэ-
тому было принято решение «дать 
инвесторам возможность торговать 
паями этих фондов на внебиржевом 
рынке», отмечает господин Мучипов.

«Для тех клиентов, кто хочет 
продать паи вне зависимости от 
цены, запуск внебиржевых тор-
гов — это возможность выйти из 
фондов с иностранными бумага-
ми»,— считает начальник отдела ин-
вестиционных продуктов и техноло-
гий УК «Открытие» Евгений Горбу-
нов. Вместе с тем в компаниях, у ко-
торых также зависли ПИФы с ино-
странными активами, отмечают, что 
внебиржевая торговля паями не ре-
шает ключевую проблему с заблоки-
рованными активами. Поэтому ни-
кто из них не планирует выходить на 
внебиржевые торги, но все будут сле-
дить за опытом «Тинькофф».

Кроме того, для таких ПИФов рас-
сматривается концепция, предпола-
гающая в ряде случаев выделение из 
них иностранных ценных бумаг в от-
дельный амортизационный ЗПИФ 
(см. „Ъ“ от 8 июня). В ходе реализа-
ции заблокированных активов пай-
щикам будет выплачиваться доход. 
Впрочем, технология внебиржевых 
торгов отработана «Тинькофф Инве-
стициями» в конце 2021 года на ак-
циях (см. „Ъ“ от 22 декабря).

Участники рынка отмечают, что 
у «Тинькофф» много розничных 
клиентов, которые хотят торговать, 
и есть возможность сводить их. «Если 
делать внебиржевые сделки между 
своими клиентами, то спред и ко-
миссия остаются внутри»,— отмеча-
ет собеседник „Ъ“ на рынке. К тому 
же, говорит глава направления по 
взаимодействию с госорганами 
«Альфа-Капитала» Николай Швай-
ковский, по внебиржевым сдел-
кам, в которых брокер выступает по-
средником, комиссия, скорее всего, 
выше, чем на бирже.

Как и в случае с акциями, при вне-
биржевой торговле БПИФами клю-
чевыми рисками для инвесторов вы-
ступают низкая ликвидность и ши-
рокие спреды между ценой покупки 
и продажи. Регуляторные требова-
ния ЦБ к БПИФам, относящиеся к ор-
ганизованным торгам — отклоне-
ние INAV (расчетная стоимость пая), 
величина спреда,— к внебиржево-
му рынку не применяются. «Цена 
сделки и иные ее существенные ус-
ловия… могут не отражать спра-
ведливую стоимость инвестицион-
ных паев БПИФов»,— предупрежда-
ют в ЦБ. Риски возрастают в случае 
высокой волатильности на рынке 
и при отсутствии спроса на паи. Тог-
да, считает источник „Ъ“ в крупной 
УК, клиенты понесут продавать мар-
кетмейкеру, но тот для снижения ри-
ска будет «покупать за 30–50% номи-
нала». В «Тинькофф Капитале» заве-
рили, что компания будет рассчиты-
вать INAV для внебиржевых торгов 
и по цене, приближенной к этой ве-
личине, будет продавать паи, а вы-
купать с дисконтом до 15%. В случае 
высокой волатильности торги могут 
быть приостановлены.

Виталий Гайдаев

Биржевые ПИФы 
зашли мимо биржи
Брокеры нашли возможность  
обойти блокировки

Впервые с начала 2021 года ка-
питализация криптовалютного 
рынка опустилась ниже $1 трлн. 
Сжатие рынка ускорилось в кон-
це прошлой недели — за пять 
дней он потерял более 20% стои-
мости. За это время капитализа-
ция крупнейших криптовалют 
сократилась на 25–33%, а их сто-
имость обновила минимумы 
за 1–1,5 года. Ожидание резко-
го ужесточения денежно-кре-
дитной политики США на фоне 
 рекордной инфляции, а также 
 закрытие маржинальных пози-
ций в криптоактивах усилило 
«медвежью» игру с виртуальны-
ми валютами.

По данным coinmarketcap.com, по 
состоянию на 13 июня капитализа-
ция криптовалютного рынка дости-
гала $960 млрд, минимального значе-
ния с 13 января 2021 года. За послед-
ние пять дней рынок потерял более 
20% стоимости. Курс биткойна, со-
гласно данным coinmarketcap.com, 
достигал $22,6 тыс., минимума с дека-
бря 2020 года. За пять дней биткойн 
потерял почти 24% стоимости, его ка-
питализация — $462 млрд. Стоимость 
эфира достигала $1,16 тыс., потери за 
пять дней составили почти 35%. Капи-
тализация — менее $150 млрд.

Другие ведущие криптовалюты — 
Binance Coin, XPR, Solana, Dogecoin, 
Polkadot — потеряли 25–33%, отка-
тившись к значениям конца 2020 — 
первого квартала 2021 года. Платфор-
ма Celsius Network объявила 12 июня, 
что приостанавливает вывод средств, 
переводы между счетами, а также об-
мен токенов на национальные валю-
ты. В результате стоимость токена пло-
щадки обрушилась более чем на 50%, 
потянув за собой вниз весь рынок. 

На рынке началось настоящее от-
весное падение наряду с запоздалым 
осознанием всех рисков рядовыми 
инвесторами, считает CEO Bitnalog.
com Дмитрий Мачихин. И в первую 
очередь это связано с ожиданиями 
ужесточения денежно-кредитной по-
литики ФРС. По словам эксперта, аме-
риканский регулятор уже шесть меся-
цев «транслирует негативную ритори-
ку для областей высокого рынка, поэ-

тому такие активы, как биткойн, стре-
мительно теряют капитализацию». 
При этом альткойны «всегда пада-
ют мощнее биткойна в агрессивной 
„медвежьей“ фазе, поскольку идет ак-
тивный отказ от избыточного риска».

По итогам мая рост розничных 
цен в США обновил 40-летний ре-
корд, достигнув 8,6% в годовом исчи-
слении. По словам основателя плат-
формы стабильных криптовалют 
STASIS Григория Клумова, данные 
по инфляции в США вызвали каскад-
ные распродажи облигаций, упали 
акции как технологического сектора, 
так и широкого рынка S&P 500. Веду-
щие европейские фондовые индек-
сы 12 июня потеряли 1,5–2,7%, аме-
риканские индексы к 20:00 потеряли 
1,7–3%. По данным CME, инвесторы 
с вероятностью 70% ожидают повы-
шения ставки ФРС на 0,5 процентно-

го пункта (п. п.) на ближайшем заседа-
нии 15 июня, 30% ожидают, что ставку 
поднимут сразу на 0,75 п. п. В конце 
июля инвесторы также ожидают про-
должения роста на 0,5–0,75 п. п.

По рынку идет масштабное свора-
чивание маржинальных позиций, от-
мечают эксперты. Инвесторы всех ка-
тегорий, включая фонды коллектив-
ных и частных инвестиций, а также 
HNWI, распродают их и возвращают 
займы, отмечает господин Клумов. 
По его словам, падение криптовалют 
усилилось, поскольку ликвидируют-
ся маржинальные позиции как на 
централизованных площадках, так 
и на децентрализованных.

Добавляют страха банкротст-
ва крупных контрагентов, как Cel-
sius и Microstrategy. Возможно, сове-
ты директоров Tesla и других компа-
ний, которые покупали биткойн на 
баланс, вынудят менеджмент выста-
вить актив на продажу, поскольку по-
зиции уже накопили существенный 
бумажный убыток, указывает Григо-
рий Клумов. Заморозка средств на 
площадке Celsius — это большая про-
блема всего рынка, замечает Дмит-
рий Мачихин. По его словам, очень 
вероятно, что замороженные средст-
ва будут ликвидированы на откры-
том рынке, а это огромные потери 
для всех инвесторов в Celsius и еще 
один негативный фактор для рынка. 
По оценке Григория Клумова, уровни 
в $21–22 тыс. за биткойн станут кри-
тическими, когда будет ликвидиро-
вано огромное количество маржи-
нальных позиций, и «рынок под гне-
том ликвидаций может краткосроч-
но проваливаться до $17–18 тыс.».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Кирилл Сарханянц

Криптовалюты проиграли инфляции
Капитализация рынка упала ниже $1 трлн

Клиенты «АльфаСтрахование-Жизнь» жалуют-
ся на невозможность расторгнуть договор в пери-
од охлаждения: они не могут дозвониться на горя-
чую линию страховщика, а других способов отка-
за от страховки не находят. По мнению экспертов 
и участников рынка, ситуация может привлечь 
внимание ЦБ и Роспотребнадзора. В самой компа-
нии проблемы объясняют хакерскими атаками.

С начала июня клиенты «АльфаСтрахование-Жизнь» мас-
сово жалуются на невозможность расторгнуть договор кре-
дитного страхования в период охлаждения. Только на фо-
руме banki.ru набралось более десятка обращений. Судя по 
словам клиентов, для расторжения договора в «АльфаСтра-
хование-Жизнь» необходимо обратиться на горячую ли-
нию, чтобы узнать специальный код. В единственном офи-
се «АльфаСтрахование-Жизнь» в Москве требуют сделать 
то же самое, следует из отзывов. Альтернативные способы, 
как отправка заявления по почте, недоступны, поскольку 
невозможно найти нужные бланки, жалуются потребите-
ли. При этом дозвониться до страховщика невозможно, ут-
верждают клиенты.В страховой компании „Ъ“ ситуацию 
не прокомментировали в связи с режимом тишины у всей 
«Альфа-Групп» с 24 марта. В комментариях клиентам на ban-
ki.ru она объясняла проблемы DDoS-атакой иностранных 
хакеров. „Ъ“ дозвониться на горячую линию тоже не уда-
лось. Пострадавшие клиенты не ответили на запросы.

• По данным «Эксперт РА», на «АльфаСтрахование-
Жизнь» приходится примерно 20% рынка страхования 
жизни. Компания занимает второе место в сегменте 
по сборам премий в 2021 году (примерно 103,5 млрд руб.).
В других страховых компаниях процесс расторжения 

устроен иначе. В «Росгосстрах Жизнь», «Согласие — Вита», 

«Ренессанс Жизнь» и «Ингосстрах» сообщили, что у них нет 
требований по предварительным звонкам клиентов для 
расторжения договора. Потребителю достаточно напра-
вить соответствующее заявление, дополнительной ин-
формации не требуется, уверяют страховщики.

По словам директора по правовым вопросам «Росгос-
страх Жизнь» Александра Козинова, обязанность рас-
торгнуть договор в период охлаждения установлена нор-
мативными актами ЦБ и законом «О потребительском 
кредите». Если неправомерный отказ от расторжения 
договора будет доказан в суде, страховщику придется 
вернуть клиенту сумму в два-три раза больше страховой 
премии, полагает юрист. Управляющий партнер «Кор-
чаго и партнеры» Евгений Корчаго отмечает, что дейст-
вия компании могут быть трактованы как злоупотребле-
ние правом. В «Согласие — Вита» указывают, что страхов-
щику могут грозить штрафы до 700 тыс. руб. от ЦБ и дру-
гие меры. В ЦБ подтвердили, что необоснованный отказ 
в возврате страховой премии может быть основанием 
для предписания об устранении нарушения и иных мер.

Руководитель проекта ОНФ «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева отмечает, что у клиента «должны быть 
право и возможность отказаться от страховки, поэтому 
ЦБ и Роспотребнадзору следует обратить внимание на 
эти случаи». Управляющий партнер ЮК «Шаги» Андрей 
Шарков добавляет, что в судебной практике любое заяв-
ление, позволяющее достаточно четко понять волю кли-
ента на расторжение договора страхования, признается 
достаточным, но важно обеспечить его получение стра-
ховщиком: «Мы рекомендуем подавать заявления непо-
средственно в офис страховщика под расписку».

Юлия Пославская, Екатерина Волкова

Страхователям не дается охлаждение
Клиенты предъявляют претензии к «Альфа-страхованию»

Цены на размещение упали у тех 
блогеров, у которых упали охва-
ты, однако у некоторых «аудитория 
даже выросла», уточнил Марк Хлуд-
нев. Он добавил, что в Instagram ак-
тивнее всего возвращаются бренды 
товаров повседневного спроса.

Instagram — это привычная пло-
щадка, а «те инструменты, которые 
сейчас рекламодатели могут полу-
чить от российских соцсетей, пока 
не удовлетворяют их в полной мере», 
отметила директор по коммуника-
циям Epicstars Анастасия Ермошина. 
При этом она считает, что за послед-
ними будущее «и для российских 
блогеров, и для рекламодателей».

В решении суда было оговоре-
но, что экстремистской признается 
именно деятельность Meta по рас-
пространению материалов, а ис-
пользование сервисов Meta не за-
прещается, отметил руководитель 

направления «Разрешение IT & IP 
споров» юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Ярослав 
Шицле. Российские компании, по 
его словам, пока не привлекались 

к ответственности за использова-
ние Instagram и Facebook, но во-
прос того, «необходимо ли марки-
ровать размещение логотипов со-
цсетей Meta на собственных сайтах 
и печатной продукции», остается 
неопределенным.

Прямые соглашения рекламода-
телей с блогерами, без участия запре-
щенных компаний, действительно 
формально ничего не нарушают, но 
«в текущих реалиях нельзя исклю-
чить риски привлечения к ответст-
венности», считает член комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Ефим Казанцев. Чтобы минимизи-
ровать риски, полагает он, нужно 
«исключить любое упоминание за-
прещенной организации или при-
надлежащих ей рекламных площа-
док в юридических документах».

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Что не запрещено, то размещено

Это решение отрежет 
80 млн человек в России  

друг от друга  
и от остального мира

— Адам Моззери,
глава Instagram, в своем Twitter  

в ответ на решение Роскомнадзора  
о блокировке соцсети

Ц И Т А Т А

960 миллиардов 
 долларов достигала  
капитализация 
 криптовалютного рынка 
13 июня 2022 года

ПАНЕЛЬНАЯ СЕССИЯ В РАМКАХ ПМЭФ-2022 17.06
Замещение иностранных 
технологий и оборудования 
в рамках промышленного 
обеспечения российских  
СПГ-проектов
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Картон на стол

Собеседник „Ъ“ на молочном 
рынке поясняет, что российский 
картон не всегда высокого ка-
чества и не выдерживает требо-
ваний по срокам хранения про-
дукции. Перевести же на другие 
виды упаковки — пластик или сте-
кло — некоторые продукты, напри-
мер ультрапастеризованное моло-
ко, невозможно из-за технологии 
производства, подчеркивает он. 

По словам источника „Ъ“, произ-
водители молочной продукции вы-
нуждены искать альтернативных 
поставщиков упаковки в том чи-
сле в странах Юго-Восточной Азии. 
Кроме того, некоторые компании 
выводят из ассортимента часть про-
дукции в картонной упаковке, на-
пример йогурты, для использова-
ния ее в наиболее рентабельных 
продуктах. По словам Артема Бело-
ва, переход на другую упаковку — 
непростой процесс, так как требу-

ет иных производственных линий. 
Компаниям сегодня нужно однов-
ременно продолжать поиск кар-
тонной упаковки и настраивать 

производство под другую тару, по-
ясняет он.

Представители «Союзмолока» на 
заседании комитета Госдумы также 
попросили включить максималь-
ное количество производителей 
упаковки в список системообразую-
щих предприятий, распространить 
льготное кредитование на импорт 
упаковки и компонентов, а также 
обнулить ввозные пошлины на по-
зиции, попавшие под санкции.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что прорабатывают меры нивелиро-
вания проблемы в том числе в рам-
ках рабочей группы по организации 
обеспечения производителей мо-
лочной продукции необходимым 
объемом упаковки. Там добавили, 
что в конце мая «Монди Сыктывкар-
ский ЛПК» (в компании отказались 
от комментариев) запустил произ-
водство пищевого картона мощно-
стью 4–5 тыс. тонн в месяц.

Алексей Полухин, 
Ольга Мордюшенко

деловые новости
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Аналог завис в диапазоне
Государство оставит частоты  
для 5G вещателям

Минцифры еще на год про-
длит возможность использова-
ния радиочастот 175–230 МГц 
и 470–790 МГц для аналогового 
ТВ, хотя готовилось выделить 
их мобильным операторам под 
развитие нового стандарта свя-
зи 5G. Эти частоты востребова-
ны и для развития 4G, а также 
для обеспечения связью феде-
ральных и региональных трасс, 
говорят операторы. Они рас-
считывают, что продление ча-
стот для аналогового ТВ приве-
дет к отсрочке обязательств по 
покрытию региональных авто-
дорог. Проекты осложняет и де-
фицит оборудования, отмечают 
аналитики.

„Ъ“ ознакомился с повесткой за-
седания Государственной комис-
сии по радиочастотам (ГКРЧ), ко-
торое запланировано на 27 июня. 
Подлинность документа подтвер-
дили источники в нескольких опе-
раторах связи. Из документа сле-
дует, что Минцифры планирует 
продлить возможность использова-
ния радиочастот 175–230 МГц и 470–
790 МГц для применения радиопе-
редающих устройств аналогового 
ТВ на один год, до августа 2023 года. 
При этом ранее Минцифры хотело 
передать частоты в диапазоне 694–
790 МГц, освободившемся в резуль-
тате цифровизации эфирного ТВ, 
мобильным операторам для разви-
тия нового стандарта связи 5G. Циф-
ровизация ТВ завершилась в октя-
бре 2019 года.

Формально мобильным опера-
торам уже выделен спектр 720–
750 МГц, 761–791 МГц. Дело в том, что 
в 2011 году ГКРЧ выделила на разви-

тие сетей связи диапазон 800 МГц 
(790–862 МГц) и поручила Роском-
надзору организовать конкурс на 
лицензии LTE. Он состоялся в 2012 
году, выиграли «Ростелеком» (по-
зже передал свои сотовые активы 
Tele2), МТС, «МегаФон» и «Вымпел-
ком». По условиям конкурса им вы-
делили 720–750 МГц, 761–791 МГц 
и 2,5–2,7 ГГЦ.

Но операторы не могут исполь-
зовать эти частоты, поскольку они 
заняты передатчиками ФГУП «Рос-
сийская телевизионная и радиове-
щательная сеть» (РТРС) и воздуш-
ной радионавигацией. По данным 
РТРС на ноябрь 2021 года, в работе 
оставалось 500 аналоговых передат-
чиков федеральных ТВ-каналов, от-
ключить их планировалось к августу 
2022 года. При этом конверсия ча-
стот еще не началась, ГКРЧ каждый 
год продлевает лицензии на 700 МГц 
аналоговым вещателям. В Минциф-
ры „Ъ“ уточнили, что рассматривают 
возможность продлить частоты в ин-
тересах региональных телеканалов: 
«На развитие 5G это не влияет».

По данным ассоциации GSMA, ли-
цензии на услуги связи в 700 МГц вы-
делены в США, Австралии, Китае, 
некоторых странах Европы. В Евро-
пе это один из основных диапазонов 
для развития 5G. Но в России в связи 
с западными санкциями из-за воен-
ной операции на Украине развитие 
направления затормозилось.

Зарубежные вендоры оборудо-
вания остановили поставки в стра-
ну в марте. В то же время «Ростех» на-
правил в Минцифры новую версию 
«дорожной карты» развития отече-
ственного телеком-оборудования, 
в которой фокус делается не на обо-

рудовании 5G, как раньше, а на LTE 
(см. „Ъ“ от 1 июня). После ухода из 
России зарубежных вендоров встал 
вопрос обеспечения операторов обо-
рудованием для сетей LTE, объяснял 
собеседник, знакомый с ситуацией.

В Tele2 сообщили, что мобиль-
ным операторам интересен спектр 
выше 700 МГц и для его использова-
ния необходимо освободить часто-
ты от цифровых и аналоговых веща-
телей. Помимо развития 5G частоты 
в диапазоне 694–790 МГц уже сейчас 
можно было бы использовать и для 
LTE, говорит собеседник „Ъ“ в одном 
из мобильных операторов. По сло-
вам другого собеседника, продле-
ние частот для аналогового ТВ долж-
но привести к отсрочке обязательств 
операторов по покрытию региональ-
ных автодорог: «Обременения по по-
крытию федеральных трасс уже пе-
ренесли». В «МегаФоне» не ответили 
„Ъ“, МТС и «Вымпелком» отказались 
от комментариев.

Диапазон 700 МГц обеспечивает 
возможность широкого покрытия 
вне крупных городов с использова-
нием меньшего числа базовых стан-
ций и также нужен операторам для 
развития сетей вдоль федеральных 
и региональных трасс, говорит ген-
директор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Сейчас, по оценке эксперта, 
мобильной связью покрыто до 70% 
федеральных трасс, с региональны-
ми все гораздо хуже. Но власти, ви-
димо, пока «консервируют» любые 
проекты по развитию сетей связи 
из-за дефицита оборудования, допу-
скает Денис Кусков. «Прорыва в этой 
части не произойдет как минимум 
до 2025 года»,— считает он.

Юлия Тишина

Застройщики открывают  
Дальний Восток
Они ищут регионы, где еще есть спрос на жилье

Крупные застройщики на фоне падения спро-
са во многих городах РФ после ухудшения усло-
вий ипотеки стали интересоваться регионами 
Дальнего Востока, где действуют льготные кре-
диты под 2%. Так, группа ПИК с Dars Develop-
ment экс-заместителя правительства Ульянов-
ской области Дмитрия Рябова решила построить 
450 тыс. кв. м жилья в Хабаровске. В этом городе 
спрос на жилье в 2022 году упал не так значитель-
но, как в целом по России. Но эксперты сомнева-
ются, что интерес девелоперов сохраниться по-
сле завершения программ льготной ипотеки.

О совместном строительстве 450 тыс. кв. м жилья в Ха-
баровске ГК ПИК Сергея Гордеева и Dars Development 
бывшего зампреда правительства Ульяновской обла-
сти Дмитрия Рябова „Ъ“ рассказали в компаниях. Про-
ект реализует ООО «Специализированный застройщик 
„Оптимал“», где по 50% принадлежит подконтрольному 
ГК ПИК ООО «ПИК-Инвестпроект» и гендиректору ООО 
«Специализированный застройщик „Стройактив“» (до-
черняя компания Dars) Галине Трепалиной.

• ПИК — крупный застройщик жилья в РФ с текущим 
портфелем проектов 5,7 млн кв. м. Выручка группы в 
2021 году выросла на 39% год к году, до 516 млрд руб. 

• Dars Development строит жилье в Ульяновске, Волго-
граде и Уфе. По собственным данным, земельный банк 
компании насчитывает 2,5 млн кв. м, а объем проек-
тов — 1 млн кв. м. 
Право на застройку 67 га в Хабаровске ПИК получил 

на аукционе «Дом.РФ» за 104,3 млн руб. Инвестиции 
в строительство комплекса составят 40–44 млрд руб., 
а выручка от продажи квартир — 61–65 млрд руб., под-
считал директор департамента жилья и девелопмента 

земли Nikoliers Тимур Рывкин. Таким образом, ГК ПИК 
и Dars могут заработать по 30–32 млрд руб.

Группа ПИК часто привлекает партнеров в свои про-
екты. В Москве девелопер строит ряд жилых комплек-
сов с Capital Group и бизнес-центр на юго-западе столи-
цы с Stone Hedge. Для реализации комплекса «Арена» 
в Ярославле ПИК привлекла франчайзи — ГК «Фора», 
а в Чите — ООО «Атолл». На региональные рынки мно-
гие московские девелоперы выходят с местными компа-
ниями. Так, Wainbridge Кирилла Писарева начала строй-
ку во Владивостоке с «Ареал-Девелопментом». Группа 
«Самолет» для освоения 113 га в Татарстане создала СП 
с бизнесменом Джаудатом Миннахметовым из Казани, 
сообщали «Ведомости». Но в Хабаровске нет опыта ни 
у Dars Development, ни у ПИК.

Основным драйвером интереса к Хабаровску выгля-
дит льготная дальневосточная ипотека под 2%, отмеча-
ет управляющий партнер «Метриума» Надежда Коркка. 
Только в первый год действия этой программы спрос на 
первичное жилье в регионе вырос на 75–90%, добавляет 
глава совета директоров «Бест-Новостроя» Ирина Добро-
хотова. Кроме того, в последние месяцы спрос на кварти-
ры в новостройках Хабаровска сократился меньше, чем 
в других городах. По данным ЦИАН, даже несмотря на вы-
сокие цены в Хабаровске — 116 тыс. руб. за 1 кв. м, про-
дажи застройщиков в этом городе в апреле снизились на 
38%, в то время как в городах в центре страны — на 54%. 
В январе—апреле 2022 года в Хабаровске зарегистрирова-
но 1,2 тыс. договоров долевого участия, что сопоставимо 
с сентябрем—декабрем 2021 года, подсчитали в ЦИАН. Но 
госпожа Доброхотова сомневается, что после окончания 
дальневосточной ипотеки такие показатели сохранятся.

Дарья Андрианова

Ветер переменился

«Вестас мэньюфэкчуринг рус» 
(ВМ-РУС, принадлежит Vestas) под-
писала СПИК в 2018 году сроком на 
восемь лет, вложив в производство 
более 2 млрд руб. Штатная числен-
ность завода — 443 человека. До сих 
пор в РФ СПИК разрывался только 
один раз, когда в 2020 году «Новаме-
дика» отказалась от запуска фарма-
цевтического завода.

• «Вестас рус» (принадлежит 
Vestas) — поставщик оборудования 
для ВЭС «Фортума» (подконтролен 
финской Fortum). Турбины компа-
ния привозит из ЕС, а в РФ выпуска-
ет лопасти и собирает гондолы. 
Vestas также заказывает башни 
у «ВиндарСеверсталь» (СП «Север-
стали» и испанской Windar 
Renovables). Выручка «Вестас рус» 
за 2021 год — 30,6 млрд руб., при-
быль — 1,62  млрд руб. Выручка 
 ВМ-РУС  составила 4,27 млрд руб., 
прибыль — 80,7 млн руб.
Vestas еще в марте сообщила, что 

приостанавливает участие в проек-
тах в России, а в начале апреля объ-
явила об уходе из страны. С нача-
ла года компания доставила в РФ 
13 МВт ветротурбин и новых поста-
вок не ведет, хотя прямой запрет на 
такие операции в рамках пятого па-
кета санкций ЕС вступит в силу толь-
ко 10 июля. С 2018 года Vestas поста-

вила в РФ 1,1 ГВт ветротурбин, или 
примерно 1% от объема своих миро-
вых продаж.

Проблема с поставками ветротур-
бин ставит под вопрос проект ВЭС 
«Фортума» в Волгоградской и Самар-
ской областях на 253 МВт. Площадка 
под строительство готова, но неяс-
но, что делать с лопастями, гондола-
ми и башнями, которые находятся 
на складах, говорят источники „Ъ“.

В «ВиндарСеверсталь» сообщи-
ли „Ъ“, что процесс вывоза башен 
«находится в стадии согласования». 
В «Фортуме» сказали „Ъ“, что не ком-
ментируют текущие отношения 
с подрядчиками и поставщиками. 
Там отметили, что «всегда неукос-
нительно соблюдали свои обяза-
тельства в рамках законодательст-
ва РФ». В «Вестас рус» комментариев 
не дали.

«Фортум» должна запустить ВЭС 1 
декабря, но имеет право попросить 
отсрочку на два года или отказать-
ся от проекта. В такие ограниченные 
сроки найти другого поставщи-
ка оборудования объемом 250 МВт 
с учетом требований по локализа-
ции (65%) невозможно, полагает ген-
директор «Акта консалт» Анатолий 
Копылов. Единственный возмож-
ный поставщик в РФ — «Новавинд» 
(входит в «Росатом»), но ему придет-
ся удвоить производственные мощ-
ности, а финансовые условия такой 

сделки будут, скорее всего, «тяжелы-
ми», отмечает аналитик.

В Минпромторге заявили „Ъ“, что 
по условиям СПИК с Vestas контракт 
можно расторгнуть по соглашению 
сторон: «Условия и варианты будут 
рассмотрены при поступлении офи-
циального обращения». В 2018–2021 
годах инвестор получил налоговые 
льготы на 480 млн руб. и при рас-
торжении контракта обязан их воз-
местить. Юрист BGP Litigation Ека-
терина Третьякова отмечает, что по 
закону одним из оснований для рас-
торжения СПИК могут стать санк-
ционные ограничения, которые не 
позволяют инвестору или контр-
агентам его исполнять.

Источник „Ъ“ в правительстве 
Ульяновской области отмечает, что 
власти ищут пути сохранения пред-
приятия. В Минпромторге говорят, 
что решение о перепрофилирова-
нии предприятия будет принимать 
собственник завода (АО «Аэроком-
позит», входит в ОАК): «Трудоустрой-
ство персонала предприятия будет 
осуществлено на АО „Аэрокомпо-
зит“, сервисное обслуживание пе-
редано в другие организации, за-
нимающиеся строительством 
и сервисным обслуживанием ВЭС».

Полина Смертина, 
Татьяна Дятел, 
Евгений Зайнуллин;
Сергей Титов, Ульяновск

Российский уголь  
осваивается в Индии
Поставки в первом квартале резко выросли

Россия тысячекратно наращива-
ет экспорт энергетического угля 
в Индию, за первый квартал по-
ставив более 40% от объемов за 
весь прошлый год. Индия сто-
ит на пороге энергетического 
кризиса из-за низких запасов 
угля на электростанциях и ак-
тивно закупает импортные пар-
тии. Хотя поставки российского 
угля в условиях западных санк-
ций осуществляются с дискон-
том, достигающим в ряде случа-
ев 50%, благодаря высоким це-
нам экспортные операции пока 
остаются рентабельными.

В первом квартале поставки рос-
сийского энергетического угля в Ин-
дию увеличились год к году в 2,7 тыс. 
раз, до 573,2 тыс. тонн. Об этом сооб-
щили в Минпромторге Индии. Рос-
сия после начала военной операции 
на Украине не публикует данные об 
экспорте своей продукции. За весь 
прошлый год поставки российско-
го энергетического угля в Индию 
составили 1,3 млн тонн. Хотя энер-
гетический уголь демонстрирует 
самую высокую динамику роста, 
другие марки отстают не слишком 
сильно: поставки антрацита выро-
сли за январь—март в 1,3 тыс. раз, 
до 419 тыс. тонн, а коксующегося 
угля — в 1,4 тыс. раз, до 572 тыс. тонн. 
По итогам 2021 года Россия постави-
ла в Индию 1 млн тонн коксующего-
ся угля и 1,4 млн тонн антрацита.

Рост поставок происходит на 
фоне отказа стран Европы от россий-

ского угля и энергетического кризи-
са в Индии. Из-за резкого роста цен 
на уголь в 2021 году страна сократи-
ла импорт, что привело к критиче-
скому падению запасов — в октябре 
они покрывали только четыре дня 
потребления. Но зимой, когда ис-
пользование электроэнергии в Ин-
дии снижается, запасы были частич-

но восстановлены. С наступлением 
лета и роста спроса на электроэнер-
гию для кондиционирования запа-
сы на индийских ТЭС вновь упали. 
По данным Центрального управ-
ления электроэнергетики страны, 
на 173 электростанциях запасы на 
начало июня составляют 23,3 млн 
тонн, это около 35% от нужного уров-
ня. В целом 84 электростанции, ра-
ботающие на местном угле, имели 
менее четверти предписанного за-
паса. Все это привело к тому, что ин-
дийская государственная угледобы-
вающая корпорация Coal India в мае 
вынуждена была объявить первый 
в истории международный тендер 
на 2,4 млн тонн угля.

Россия заинтересована в пои-
сках новых рынков сбыта вместо 
закрывающейся для нее Европы. 
Исходя из данных 2021 года, пе-
ренаправлению подлежит 63 млн 
тонн из 172 млн тонн всего экспор-
та энергетического угля. Аналити-
ки Sberbank CIB в майском отчете 
отмечали, что наиболее перспек-
тивным направлением выглядит 
Индия, как чистый импортер энер-
гетического угля и второй по в мире 
его потребитель после Китая. В то 
же время доля РФ в импорте энерге-
тического угля Индией составляет 
лишь 5% (см. „Ъ“ от 17 мая).

По данным «Металл Эксперт», 
российские экспортеры сейчас дают 
все более серьезные скидки покупа-
телям, особенно в случае отгрузок 
из портов северо-запада. Поставки 
в Индию идут с дисконтом от 40% до 
50% к мировым аналогам, цена рос-
сийского угля в зависимости от пор-
та складывается на уровне $140–155 
за тонну (на FOB для угля 6 тыс. кило-
калорий). Тем не менее экспорт все 
равно остается выгодным даже на 
фоне удвоившейся стоимости тран-
спортировки угля до порта после 
индексации тарифов ОАО РЖД и от-
мены скидки за дальность, говорит 
Сергей Гришунин из НРА. Однако, от-
мечает он, рентабельность поставок 
окажется под вопросом в случае па-
дения цен до $90–105 за тонну, учи-
тывая также продолжающееся укре-
пление рубля.

Евгений Зайнуллин

Сейчас ведем  
наладку  

собственных  
производств 

для импортозамещения 
упаковочного  
материала

— Виктория Абрамченко,
вице-премьер РФ,  
в апреле 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

с1

573 тысячи тонн
энергетического угля 
закупила Индия 
у России в первом 
квартале 2022 года
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первые лица

Российский рейтинговый биз-
нес вопреки общей санкцион-
ной волне пока избежал прямо-
го удара. Компании не отказы-
ваются от рейтингов, дефолтов 
не наблюдается. Однако на ка-
чество финансовой отчетно-
сти неизбежно повлияет уход 
«большой четверки» аудиторов 
и «большой тройки» междуна-
родных рейтинговых агентств. 
О работе в условиях снижения 
информационной прозрачно-
сти, конкуренции с российски-
ми агентствами и первых диви-
дендах „Ъ“ рассказал гендирек-
тор АКРА Михаил Сухов.

— Почему после начала военных 
действий на Украине вы не поста-
вили рейтинги эмитентов на пе-
ресмотр? 
— Национальная шкала — и по за-
кону, и по логике — рассматривает 
кредитоспособность РФ как наивыс-
шую (ААА). Диапазон оценки кре-
дитоспособности других лиц име-
ет две крайние точки: одна — ААА, 
другая — предбанкротные и бан-
кротные состояния. Предбанкрот-
ные и банкротные состояния — ка-
тегории CCC и ниже — это состояние 
объективное, когда фактическая де-
фолтность рейтингуемых лиц выше 
30%. Что касается кредитоспособно-
сти РФ, то мы не даем публичных 
оценок, ее нет в нашей националь-
ной шкале. Закон говорит, что она 
наивысшая, так мы и работаем. Не-
обходимости пересматривать рей-
тинги по национальной шкале нет.

Другая особенность. Рейтинг дает-
ся со взглядом на год. Поэтому и разо-
вый убыток, и разовая прибыль — не 
основания быстрого изменения. Рей-
тинговое агентство смотрит в буду-
щее. После середины февраля мы де-
сять раз изменяли статус или прогноз. 
Что это значит? В компании появился 
новый акционер. Соответственно, мы 
ждем, когда новый акционер вырабо-
тает новую политику. 

Иногда ожидания пользовате-
лей от деятельности рейтинговых 
агентств превосходят ту скорость, 
с которой аналитики должны что-то 
делать в публичном пространстве. 
Я имею опыт работы в банковском 
надзоре, я понимаю, что в публичное 
поле должны выходить не все резуль-
таты анализа. Рейтинговые действия, 
в отличие от надзорных, сразу идут 
в публичное поле. В этом их большое 
отличие от надзора. Мы выводим 
в публичное поле только то, что име-
ет долгосрочную и устойчивую тен-
денцию. Если сейчас в той или иной 
компании есть временные особенно-
сти, связанные с управлением акти-
вами и ликвидностью, это не значит, 
что через какое-то время ситуация не 
разрешится. Мы не рефлексируем.
— Но санкции сами по себе не 
стали тем фактором, который за-
служивает внимания? Рейтинг 
Сбербанка, например, не был пе-
ресмотрен.
— Нет. Закон так говорит, что санк-
ции как действие — нет. Экономи-
ческие последствия санкций быстро 
не реализуются, компания или банк 
могут найти себя в новых условиях 
с измененной структурой бизнеса. 
Неочевидно, что санкции ухудшат 
кредитоспособность. У нас всегда 
были компании, которые находятся 
под санкциями. Это банк «Россия», 
РНКБ. Это еще санкции 2014 года. 
Поэтому опыт работы с санкционны-
ми компаниями здесь есть.
— Непрозрачность банковско-
го сектора резко возросла, и рей-
тинговый отчет едва ли не един-
ственный источник информации 
для внешнего рынка. Не возника-
ют ли при этом риски ошибок со 
стороны рейтинговых аналити-
ков? Были у вас случаи, когда вам 
отказали в информации?
— Случаев отказа эмитентов дать су-
щественную информацию не было. 
Сейчас я вижу несколько другие но-
вые риски. Во-первых, большую роль 
стали играть не аналитические фак-
торы, а геополитика, которую анали-
тически предвидеть крайне сложно, 
да и бесполезно, на мой взгляд. По-
этому аналитику просто надо знать, 
что происходит в мире, во всем ори-
ентироваться. Но многие действия 
властей, влияющие на клиентов, ана-
литик не может просчитать при по-
мощи своей модели и субъективного 
мнения.  Другой системный фактор 
риска связан с влиянием на качество 
финансовой отчетности ухода «боль-
шой четверки» аудиторов. Масштаб 
работы, которую могут сделать рей-
тинговые аналитики с финансовой 
отчетностью, ограничен. В силу объ-
ективных факторов у нас на одного 
аналитика приходится 10–15 компа-
ний, а иногда и больше.

Стандарты качества работы акту-
альны для аудиторов точно так же, 

как для рейтинговой индустрии…. 
Я думаю, что в сфере аудита должно 
быть, конечно, более решительное 
действие по контролю качества со 
стороны Минфина или ЦБ.
— Что вы понимаете под «реши-
тельными действиями» со сторо-
ны ЦБ и Минфина?
— Что конкретно делать — решать 
регуляторам. Тем более в такой дели-
катной сфере. Возможно, оттолкнуть-
ся от большего контроля за качеством 
саморегулирования. Возможно, необ-
ходимо cделать более адресные, бо-
лее частые проверки качества аудита 
непосредственно регулятором. Глав-

ное, чтобы на место внутренних ме-
ханизмов контроля за качеством ау-
дита «большой четверки» пришли не 
менее эффективные стандарты, учи-
тывающие относительно небольшие 
размеры российских аудиторских 
фирм, которые пришли на их место. 
Не стоит забывать, что на рынке рабо-
тают и российские аудиторские фир-
мы, которые после ухода «большой 
четверки» являются нормальными 
конкурентами во всех отношениях.
— Вас не смущает то, что из функ-
ционирующих в России кредит-
ных агентств остаются только на-
циональные?

— Рейтинги по международной шка-
ле — это не замена национальным 
рейтингам, это продукт, спрос на ко-
торый предъявляли иностранные 
инвесторы. Уход агентств — это ре-
шение агентств и регуляторов, над-
еюсь, временное….

Я вижу, что ЦБ продолжает сохра-
нять международные рейтинговые 
агентства в регулировании. Я над-
еюсь, что в этой связи регулятор 
обратит внимание на то, что и у АКРА 
есть своя международная методоло-
гия, и мы некоторым клиентам при-
сваиваем рейтинги по международ-
ной шкале. Я считаю, что вполне 

возможно АКРА взять через запятую 
к международным рейтинговым 
агентством в тех случаях, когда речь 
идет о рейтингах по международной 
шкале. Основания для игнорирова-
ния экспертизы национальных КРА 
мне неизвестны.
— Для рейтингового рынка суже-
ние конкуренции и уход «боль-
шой тройки» — это негативный 
фактор?
— На конкуренцию между нацио-
нальными агентствами уход «боль-
шой тройки» влияния не оказывает. 
Они не были нашими конкурента-
ми. Наши клиенты получали от них 

рейтинги для того, чтобы выйти на 
международные рынки. Круг поль-
зования клиентами услугами по 
рейтингу АКРА по международной 
шкале небольшой. Среди клиентов 
несколько казахстанских, белорус-
ских и узбекистанских компаний, 
а также наднациональные банки. 
Мы были бы рады дать наши рей-
тинги и многим другим клиентам. 
Но международная рейтинговая ин-
дустрия — это закрытый клуб, ко-
торый отторгает не только россий-
скую, но и другую национальную 
экспертизу. Такого взгляда придер-
живаются и иностранные инвесто-
ры, и международные организации.
— В Россию могут зайти рейтин-
говые агентства из каких-то дру-
жественных стран?
— Маловероятно, разве что из Ки-
тая или Индии. По количеству на-
циональных КРА Россия лидирует 
в мире. При этом есть страны, вклю-
чая некоторые страны БРИКС, где 
вообще нет национальных рейтин-
говых агентств, а те, которые есть, 
являются дочерними компаниями 
одной из «большой тройки». В Евро-
пе — 26 аккредитованных КРА, и все 
равно потребители опираются на 
«большую тройку». Национальная 
рейтинговая отрасль существует не 
во всех странах, сфера ее примене-
ния весьма ограниченна.
— Помимо официальной инфор-
мации имеют ли право анали-
тики использовать анонимную 
информацию, в том числе из соци-
альных сетей, Telegram-каналов?
— Рейтинговые аналитики могут ис-
пользовать любую информацию, но 
клиент имеет право ее комментиро-
вать. Соответственно, если информа-
ция — фейк, то сам клиент может это 
поправить. Все всё читают, но руко-
водствуются только той информаци-
ей, которую подтверждают клиенты.
— Ваши конкуренты — все осталь-
ные российские агентства… 
— Одно. «Эксперт РА».
— Почему только одно?
— Чтобы рейтинговое агентст-
во было конкурентом, оно должно 
иметь определенный track record 
собственной деятельности. В циф-
рах это сейчас выглядит так: у «Экс-
перт РА» 466 клиентов, у АКРА — 308 
клиентов, у НКР — 57, у НРА — 39. 
При этом два новых рейтинговых 
агентства (речь идет о НКР и НРА.— 
„Ъ“) еще и трех лет не осуществля-
ют рейтинговую деятельность, у них 
уникальных только 37 рейтингов из 
96, все остальное — рейтинги кли-
ентам АКРА или «Эксперт РА». При 

этом примерно в половине случаев 
рейтинги НКР или НРА выше АКРА 
или «Эксперт РА». Нет ни одного 
случая, когда у небольших рейтин-
говых агентств рейтинги были бы 
чуть ниже. 
— Сколько сейчас стоит присвое-
ние рейтинга, есть на рынке слу-
чаи демпинга как элемента кон-
куренции? 
— Посчитать, сколько стоит, очень 
легко. Раз выручка всех КРА чуть 
больше 1 млрд руб., а на все четыре 
агентства — около 700 клиентов, по-
лучается, чуть больше 1 млн руб. сто-
ит рейтинг в среднем. Стоимость за-
висит от размера бизнеса компании 
и от ценных бумаг, рейтинговые 
агентства берут дополнительную 
плату за эмиссии. К большому сожа-
лению, конкуренция между АКРА 
и «Эксперт РА» привела к тому, что 
стоимость услуг в 2,5 раза меньше, 
чем в «большой тройке». Мы знаем, 
сколько они брали за свои услуги. 
Но эта плата была оправдана тем, что 

клиенты получали достаточно деше-
вые доллары и евро на международ-
ных рынках, поэтому платить по 
€100 тыс. за рейтинг, возможно, эко-
номически было оправданно. C точ-
ки зрения затрат нижняя граница на 
национальном рынке уже достигну-
та, и ниже, я думаю, опускаться не 
получится никак без удара по каче-
ству. C точки зрения общей выручки 
вряд ли она в этом году сильно вы-
растет, потому что размещений цен-
ных бумаг сейчас очень мало.
— По итогам 2022 года каких ре-
зультатов ожидаете?
— Положительных. В части финан-
совых итогов буду готов раскрывать 
информацию более детально, если 
это будут делать конкуренты. Но сей-
час не время для информационной 
прозрачности.
— Как вы оцениваете действия 
ЦБ в условиях текущего кризиса?
— Своевременным было создание 
инфраструктуры, которая позволя-
ет оказывать финансовые услуги 
в условиях санкций. Обратите вни-
мание, что в зоне ответственности 
Банка России работают не только 
рейтинговые агентства, работают 
карточки, платежная система. Все 
это было сделано не на основе ка-
ких-то там импортных гаек, кото-
рые в Россию сейчас не поставляют, 
как происходит в некоторых дру-
гих отраслях. 

Что дальше будет происходить? 
Я ожидаю гораздо более мощной 
консолидации в финансовом секто-
ре, и она уже началась. Если мы ис-
ходим из снижения ВВП примерно 
на 8–10%, финансовый сектор тоже 
будет уменьшаться и количество 
посредников тоже должно умень-
шаться. В противном случае фак-

тор внутренних издержек на персо-
нал и технологии будет негативно 
 влиять на стоимость услуг для по-
требителей.
— Чего в таких условиях вы ожи-
даете от регуляторов?
— Более ликвидных рынков финан-
совых инструментов, когда это будет 
возможно. Для того чтобы запустил-
ся внутренний инвестиционный 
процесс, нужно иметь больше репер-
ных точек, не только ключевую став-
ку и ожидания, а бумаги, которые 
обращаются на рынке. Возможно, 
стоит более смело выпускать госу-
дарственные бумаги на этот рынок, 
тогда мы получим более репрезен-
тативную кривую рублевой доход-
ности, которая будет важна инвес-
торам. Многое сделано в последние 
месяцы, но это 5–10% того, что будет 
сделано в этом году. 

Ключевые события нас ждут из 
комиссии по валютному регулиро-
ванию и валютному контролю. На 
структуру экономики решающее воз-
действие окажет организация систе-
мы взаимоотношений, расчетов с не-
резидентами, права резидентов и так 
далее. По многим действиям я вижу 
совершенно очевидное желание фи-
нансовых властей, включая ЦБ, со-
хранить рыночность. С точки зрения 
рейтинговой отрасли такой подход 
может только поддерживаться. 

— ЦБ дал послабления для от-
четности банков и при этом за-
крыл ее…
— Любая отчетность — РСБУ или 
МСФО — это зеркало, имеющее или 
кривизну, или угол отражения смо-
трящего. Для объективной карти-
ны все равно нужно говорить с ме-
неджерами и владельцами банка, 
как это делают рейтинговые анали-
тики. Я надеюсь, что надзорный про-
цесс организован так же. Сейчас раз-
говор с неограниченным кругом лиц 
по существу финансового состояния 
многих компаний и банков неуме-
стен, а без него выводы могут быть 
необъективными. Поэтому закры-
тие отчетности — это логичное, но, 
надеюсь, временное решение. Тут 
важно не передавить. Регулятору, на 
мой взгляд, стоит давать больше воз-
можностей инициативного раскры-
тия информации тем организациям, 
которые желают это делать.

Сейчас достаточно популярны 
оценки запроса на капитал, чтобы 

покрыть потери. Не думаю, что ре-
гуляторы будут спешить. Во-первых, 
у банков есть ликвидность, которая 
только расширится из-за масштаб-
ных бюджетных расходов. Во-вто-
рых, трудности многих клиентов 
банков временны, и мы это видим 
в ходе рейтинговых анализов компа-
ний. Зачем заставлять банки сейчас 
списывать капитал и брать деньги? 
Возможность временно не создавать 
резервы и не ухудшать качество ак-
тивов в отчетности дает возмож-
ность клиенту банка урегулировать 
ситуацию гораздо в более комфорт-
ной среде, часто с участием государ-
ства. Тогда и банк свои деньги не по-
теряет, и клиент не должен будет 
останавливать свое производство, 
банкротиться. Если ты дашь клиен-
ту банка решить проблемы самому, 
это будет дешевле, чем взять сегод-
ня деньги из бюджета, а потом их 
возвращать обратно. Цена вопро-
са кратна триллионам рублей вло-
жений государства или Банка Рос-
сии. Я не помню случаев, когда банк 
возвращал полученные в капитал 
деньги, за исключением Сбербанка, 
который в свое время возвращал суб-
ординированный кредит, получен-
ный у ЦБ, и то — частично.

Послабления в отчетности — это 
прием, который эффективно срабо-
тал и в 2008, и в 2014, и в 2020 годах. 
Я не удивлюсь, если регулятор про-
длит за 2022 год льготы по отраже-
нию отдельных активов в отчетно-
сти для того, чтобы сократить спрос 
на капитал.
— АКРА — единственное из рос-
сийских агентств имеет филиал 
в Казахстане. Нет ли планов по от-
крытию представительства в дру-
гих странах СНГ?

— В прошлом году мы закрыли точ-
ку в Европе из-за отсутствия спро-
са. В Казахстане долго курсы рубля 
к тенге были более или менее ста-
бильные, а процентные ставки в Рос-
сии номинально были пониже, по-
этому казахские компании стали 
занимать в рублях, появился спрос 
на наши рейтинги. Сейчас эконо-
мическая среда изменилась в Казах-
стане, курс тенге к рублю изменил-
ся, процентные ставки в России пока 
высокие. 

Быстрых решений по географии 
мы принимать не будем. Мы видим 
спрос не только в Казахстане, но 
и в Белоруссии, Узбекистане, Кирги-
зии, Армении. Но если потребуется 
расширить присутствие, то явно не 
в этом году. 

Кроме рейтингов 5% нашей вы-
ручки формируют дополнительные 
услуги. Наше конкурентное преи-
мущество — это стоимость нерей-
тинговых услуг при похожем уровне 
качества международных произво-
дителей в сфере консалтинга. Разви-
ваем компетенции в сфере, не свя-
занной с кредитным рейтингом, 
в частности ESG, что имеет опреде-
ленный спрос. Посмотрим, как это 
сработает на рынках стран ближай-
ших соседей.

Интервью взяла 
Ольга Шерункова

«Сейчас не время  
для информационной прозрачности»
Глава АКРА Михаил Сухов об эффекте санкций, конкуренции и первых дивидендах

Неочевидно, что санкции ухудшат кредито-
способность. У нас всегда были компании, 
которые находятся под санкциями

Что дальше будет происходить? Я ожидаю 
гораздо более мощной консолидации 
в финансовом секторе, и она уже началась

Если сейчас в той или иной компании  
есть временные особенности, связанные 
с управлением активами и ликвидностью, 
это не значит, что через какое-то время 
ситуация не разрешится

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  А К Р А

Аналитическое кредитное рейтинговое агентство (АКРА) основано в конце 2015 года. Дискуссия 
о создании независимого национального рейтингового агентства активизировалась после того, 
как глобальные рейтинговые агентства из «большой тройки» понижали рейтинг России, в том 
числе до спекулятивного (проблемы начали возникать с первыми западными санкциями, введен-
ными в марте 2014 года из-за присоединения Крыма). АКРА создавалось при активном участии 
Банка России, а в его капитал вошли в том числе крупнейшие государственные и частные банки 
(Сбербанк, ВТБ, ГПБ, РСХБ, ПСБ, Альфа-банк, Совкомбанк, Райффайзенбанк, Росбанк, Юни-
кредит-банк, МКБ). Совокупный уставный капитал составляет 3 млрд руб., он разделен поровну 
между 27 акционерами. АКРА — одно из крупнейших рейтинговых агентств на российском рынке. 
У него свыше 300 клиентов. Выручка за 2021 год составила 525,6 млн руб. По состоянию на май 
2022 года агентством было присвоено 313 рейтингов эмитентам и 520 рейтингов эмиссий.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С У Х О В  М И Х А И Л  И Г О Р Е В И Ч

Родился 7 сентября 1968 года в Москве. В 1990 году окончил Московский государственный 
университет им. М. В. Ломоносова, в 1993-м — аспирантуру Института мировой экономики и 
международных отношений Академии наук СССР. Имеет степень кандидата экономических наук. 
В течение 1993–2016 годов работал в Банке России, где прошел путь от начальника отдела до 
заместителя председателя ЦБ. На посту заместителя главы регулятора с февраля 2012 года кури-
ровал вопросы надзора за системно значимыми банками, лицензирования деятельности банков, 
их финансовое оздоровление, а также меры по повышению устойчивости банковского сектора. 
В 2013 году вошел в совет директоров ЦБ. В 2016 году перешел в ВТБ, где занимал должность 
заместителя председателя правления до марта 2018 года. В ВТБ отвечал за совершенствование 
банковской практики и переход на «Базель III». В 2018 году начал работать в Банковском институ-
те НИУ ВШЭ, а в апреле 2020 года возглавил рейтинговое агентство АКРА.
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На Исторической сцене Боль-
шого театра большим, но одно-
актным концертом победите-
лей завершился XIV Московский 
международный конкурс арти-
стов балета, среди лауреатов ко-
торого кроме россиян оказались 
граждане  Белоруссии, Бразилии, 
Великобритании, Казахстана, 
Киргизии, Южной Кореи и Япо-
нии. Об итогах конкурса расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

опреки опасениям, что 
во времена спецоперации «между-
народность» московского конкур-
са ограничится территорией СНГ, 
соревнование получилось интер-
национальным. Более того, одним 
из самых сильных за последние 30 
лет. Конкуренция была так плотна, 
что разделенные почти во всех груп-
пах вторые и третьи места (первое, 
согласно правилам, неделимо) на 
сей раз выглядят не политкоррект-
ным желанием удовлетворить ин-
тересы нужных стран и наиболее 
активных судей, а реальной труд-
ностью выбора. Притом что наград 
много: комплекты медалей разыг-
рывают отдельно солисты и отдель-
но дуэты, отдельно в старшей (до 28 
лет) группе и отдельно — в младшей 
(до 18 лет).

Золото, конечно, взяли в основ-
ном россияне. В целом заслужен-
но. Можно, конечно, спорить, дос-
тойна ли «взрослого» первого места 
в номинации «Дуэты» солистка Ма-
риинского театра Мария Ильюш-
кина, если из трех конкурсных 
па-де-де и двух адажио четыре но-
мера решительно не подходили ей 
по амплуа. При этом занявшие со-
ответственно второе и третье ме-
ста Елена Свинко из Красноярска 
и Камилла Исмагилова из Астраха-
ни, точно подобравшие конкурс-
ный репертуар, превзошли ее не 
только в виртуозности, но и в ар-
тистизме. Можно также удивлять-
ся скупости судей, которые не при-
судили золото в младших «дуэтах», 
отдав лишь серебро второкурснице 
Пермского училища 17-летней Ва-
лерии Кузнецовой — юной балери-
не редкого лирического дарования 
с удивительно красивыми линиями 
адажио. Хорошенькую длинноно-
гую Дарью Чугунову, ее сокурсницу 

из параллельного класса, определи-
ли на третье место, хотя девушка вы-
ступала без сбоев. Собственно, две 
пермячки соревновались между со-
бой — больше никто не рискнул вы-
ступить в разделе младших «дуэтов». 
Среди «солисток» весь пьедестал за-
служенно заняла Академия имени 
Вагановой: золото у безукоризнен-
ной Марии Кошкаревой, которой 
хоть сейчас можно давать вариации 
в Мариинском театре (куда она и по-
ступила), серебро — у Ярославны 
Куприной, бронза — у Камилы Сул-
тангареевой. Похоже, самоутвер-
ждением Вагановки, чей и. о. рек-
тора заседал в жюри, и объясняется 
«дуэтный» казус с ученицами из Пер-
ми: региональной школе попросту 
указали ее место в табели о рангах.

Белоруссии по справедливости 
досталась вторая премия: у 16-лет-
него Ромы Гуделева, единственного 
конкурсанта в разделе младших «ду-
этов», конкурентов не было, но на 
первое место этот трогательный та-
лантливый мальчик, унаследовав-
ший от мамы-японки мягкость ма-
неры, но едва не уронивший свою 
Одиллию, явно не тянул. Москов-
ская школа подтвердила традици-
онный приоритет в мужском тан-
це, взяв сольное золото в младшей 
группе: высокого фактурного вто-
рокурсника Макара Михалкина на-
верняка уже ждут в Большом теа-
тре. Вторые места среди младших 
«солистов» поделили воспитанни-
ки Академии Вагановой. Но и тем-
пераментный 17-летний британец, 
крепыш-виртуоз Тайга Кодама-Пом-
фрет, и долговязый Лука Добош из 
Румынии, пока не справляющий-
ся со своими длинными конечно-
стями в связках между большими 
прыжками, учатся в Петербурге 
всего один год. Третью юношескую 
премию разделили 16-летний ко-
реец Чхон Чжон, координирован-
ный, с хорошими природными 
данными, очень достойно выучен-
ный в Кайвонской средней школе 
искусств, и Иван Одинцов — тон-
кий, пылкий, легконогий второ-
курсник из Якутии.

У взрослых «солистов» тоже по-
бедила московская школа. К тому 
же оба лидера — и Дмитрий Сми-
левски, взявший золото, и Дмит-
рий Выскубенко (серебро) — учи-
лись у одного педагога, Михаила 
Шаркова, с разницей в три года. Оба 
выступали отлично, но отличались 
разительно. Смилевски, тонкий 

юноша с трамплинным высоким 
прыжком, сделал ставку на элегант-
ность и чистоту, его коронкой ока-
зались антраша в вариации Джейм-
са из «Сильфиды». Более опытный 
Выскубенко — высокий атлет с пре-
восходными физическими данны-
ми — блистал в традиционных ва-
риациях, где требуется летать под 
колосниками и вертеться без тур-
булентности. Однако выбор меж-
ду ними — дело не только вкуса, но 
и политики: победитель Смилев-
ски работает в Большом театре, про-
игравший Выскубенко — в Бавар-
ской опере. Третьим стал азартный 
виртуоз из Мариинки Максим Изме-
стьев: в свои молниеносные враще-
ния, безумные тройные содебаски, 
взрывные шпагаты в воздухе он вло-
жил весь нерастраченный премьер-
ский пыл: в родном театре уделом 
этого невысокого темпераментно-
го солиста остаются шуты, фанати-
ки и разнообразные «испанцы», «та-
тары», «цыгане» и «китайцы».

Золото в «дуэтах» старшей груп-
пы довольно неожиданно завоевал 
невысокий коренастый бразилец 
Вагнер де Карвалхо из Казани. Сере-
бро досталось Субедею Дангыту: вы-
пускник Бурятского колледжа про-
демонстрировал высокую культуру 
мужского танца (помимо прекрас-
ных прыжков и умопомрачитель-
но устойчивого вращения). Третью 
премию в «дуэтах» получили японка 
Лири Вакабаяси и киргиз Кубаныч 
Шамакеев — артисты из Челябинс-
ка, тонко передавшие лирическую 
ипостась балетмейстера Григорови-
ча в дуэте Ферхада и Ширин, а в клас-
сических па-де-де ничем не уступав-
шие победителям.

Примечательно, что на заклю-
чительном концерте весь реперту-
ар Григоровича доверили «регио-
налам» (на конкурсе, посвященном 
95-летию балетмейстера-патриар-
ха, показ фрагментов из его балетов 
входил в обязательную программу 
третьего тура), и совершенно оправ-
данно. В их трактовке полувековые 
балеты Григоровича обретали забы-
тую первозданность — возможно, 
потому, что не затрепаны постоян-
ным исполнением. Например, эро-
тическое видение царицы Мехмене 
Бану, представляющей во сне лю-
бовное соитие с Ферхадом в образе 
прекрасного принца, Камилла Ис-
магилова и Субедей Дангыт разыг-
рали с такой мощью и сдержанной 
откровенностью, что наконец-то ста-

ло ясно, в чем критики 1960-х виде-
ли революционность Григоровича. 
Современное же, «гимнастическое», 
прочтение этого дуэта продемон-
стрировала пара из Мариинки — 
высокие, прекрасно сложенные Ма-
рия Ильюшкина и Никита Корнеев 
(первая и третья премия в разде-

ле «дуэты») — и вчистую проиграла 
артистам из Астрахани. Удивитель-
но, но иностранцы исполняют бале-
ты Григоровича отнюдь не хуже рос-
сиян. Так, добыть золото Вагнеру де 
Карвалхо явно помог Спартак: про-
никновенно-страстное исполнение 
прощального дуэта из балета Григо-
ровича позволило бразильцу обой-
ти соперников, а его партнерше 
Аманде Гомес — подняться на вто-
рую строчку.

В итоге сильный состав, острую 
конкуренцию и «международность» 
московскому конкурсу обеспечи-

ли именно регионы России, на сце-
нах которых кроме прекрасных ар-
тистов-россиян застряли не менее 
прекрасные иностранцы, не вернув-
шиеся в свои Японии, Италии, Вели-
кобритании, Бразилии, несмотря на 
спецоперацию. Эти странные люди, 
любящие балет больше родины, тан-
цуют так, как, считалось, умеют тан-
цевать только русские — с распахну-
той душой и отчаянной самоотдачей. 
Но следующий конкурс лишится их 
поддержки — через четыре года эти 
подвижники уже выйдут за пределы 
дозволенного правилами возраста.

КОНКУРС БАЛЕТ

Глубинные нерусские
Международный конкурс артистов балета 
подвел итоги

В прокат вышла комедия Алек-
сандра Фомина «Молодой чело-
век», тридцатилетний герой кото-
рой в исполнении Павла Табакова 
выдает себя за семнадцатилет-
него старшеклассника. Вид он 
при этом имеет порядком неле-
пый — что, по мнению Юлии Ша-
гельман, относится и ко всему 
фильму в целом. 

то как „Мачо и ботан“, 
только без мачо» — такая фраза про-
звучит в фильме ближе к финалу, ког-
да хитрый план великовозрастно-
го Вани Ревзина по законам жанра 
окажется разоблачен. Прямая отсыл-
ка к комедии 2012 года, в которой 
двое взрослых копов притворялись 
школьниками, чтобы раскрыть сеть 
наркоторговцев, разумеется, не слу-
чайна. При просмотре «Молодого 
человека» можно вспомнить и этот 
фильм, и «Нецелованную» (1999) 
с Дрю Бэрримор, чья героиня-журна-
листка под видом старшеклассницы 
собирала материал для репортажа 
о жизни подростков, и «Папе сно-
ва 17» (2009), где замученный взро-
слыми проблемами, разводом и ипо-
текой Мэттью Перри превращался 
в красавчика Зака Эфрона и полу-
чал шанс заново прожить школь-
ные годы чудесные. Режиссер-дебю-
тант и сценарист сериала «Карамора» 
Александр Фомин под руководством 
продюсера Ильи Найшуллера, успев-
шего поработать в Голливуде, стара-
тельно переносит стандарты амери-
канских подростковых комедий на 
родную почву, но, как часто случается 
при таких пересадках, местная фак-
тура сопротивляется и выросший ги-
брид оказывается кривобоким. 

С юным Ваней (Клим Бердин-
ский) мы знакомимся в 2002 году, 
когда он по настоянию мамы (Ксе-
ния Кутепова) корпит над учебни-
ками в компании сменяющих друг 
друга репетиторов, вместо того что-

бы носиться по улицам, как его 
сверстники. Спустя несколько лет 
упорных занятий Ваня, уже с лицом 
Павла Табакова, сдает ЕГЭ на 92 бал-
ла, но это его не радует — ведь одно-

классник Колька (Влад Фельдман), 
прогульщик и балбес, вовсе не жер-
твовавший футболом и прочими 
дворовыми забавами, получил 100 
благодаря шпаргалкам. Однако мама 
продолжает убеждать Ваню, что тер-
нистый путь честного труда обяза-
тельно приведет к успеху. 

Ее обещания не сбываются: в 30 
лет Иван с его красным дипломом 
экономиста работает операциони-

стом в банке, тайком от начальства 
отговаривая пенсионерок брать кре-
диты под изуверские проценты. Над 
ним дамокловым мечом нависает 
ипотека, а жена уходит к некоему Ар-
сену, КМС по боксу. К тому же никто 
не принимает Ваню всерьез, так как 
он слишком молодо выглядит, несмо-
тря на плохо приклеенную гримера-
ми неубедительную бородку. А вот 

балбес Колька, которого теперь иг-
рает победительный Данила Козлов-
ский, стал миллионером и даже ме-
ценатом — учредил летний лагерь 
«Юный лидер», где проводятся со-
ревнования для талантливых школь-
ников, самый умный из которых по 
итогам получит десять миллионов 
рублей. Узнав об этом, Ваня реша-
ет свернуть с прямого пути: поехать 
в этот лагерь, притворившись под-

ростком, и выиграть приз, поскольку 
при такой диспозиции будет там по 
определению умнее и опытнее всех. 

За этой завязкой следуют полто-
ра часа, наполненные иногда бо-
лее, а чаще менее удачными гэгами 
на тему разрыва поколений. Сов-
сем еще молодой герой предстает 
каким-то реликтом позднего СССР, 
совершенно не понимающим ны-
нешнюю молодежь, а тинейджеры 
впадают в ступор при виде дисково-
го телефона и не узнают цитаты из 
советских фильмов. При этом Ваня, 
кажется, начисто забывает о цели 
своей авантюры, с удовольствием 
наверстывая упущенные подрост-

ковые радости (например, обучает 
товарищей по лагерю игре в «сифу») 
и зарабатывая у вожатых репутацию 
бездельника и хулигана. 

В тех голливудских образцах жан-
ра, на которые ориентируется режис-
сер Фомин, всегда была важна тема 
первых влюбленностей и нескладно-
го подросткового секса. В «Молодом 
человеке» она подана с неожиданной 
для отечественного кино деликатно-
стью, но зато авторы от души компен-
сируют это юмором, пропитанным 
легонькой такой ксенофобией. Так, 
в фильме дважды обыгрывается хох-
ма о том, что любой выходец с Кавка-
за носит с собой оружие (не нож, так 

травмат). В геополитической игре, 
где участники выступают за разные 
страны, все тому же пареньку с не-
русской фамилией, отдувающемуся 
за все нацменьшинства сразу, конеч-
но, выпадает роль Израиля, что вы-
зывает поток заплесневелых шуток 
о любви евреев к деньгам, даже не 
обидных, а просто несмешных. Так 
же неловки и инфантильны здешние 
попытки остро высказаться о кор-
рупции — на эту злободневную тему 
картина выезжает в последней трети. 
Сатира выходит беззубой, а ощуще-
ние feel good movie, к которому, оче-
видно, стремились создатели филь-
ма, подпорченным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Юности нечестное зерцало
Вышел «Молодой человек» Александра Фомина

Совсем еще молодой герой предстает 
каким-то реликтом позднего СССР, 
а тинейджеры впадают в ступор при 
виде дискового телефона и не узнают 
цитаты из советских фильмов

В

Герою Павла Табакова  
(сидит) взрослость  
дается так же трудно,  
как и подростковость   
ФОТО «КАРОПРОКАТ»

В дуэте из «Легенды  
о любви»  Камилла Исмаги-
лова и Субедей Дангыт 
подчеркнули не только  
графичность хореографии,  
но и ее эротизм   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Международная федерация футбола (FIFA) впервые 
за три десятилетия собирается произвести заметные 
изменения в правилах наиболее популярной игры, 
не связанные с появлением новых технологий. FIFA 
хочет реализовать идею о ее «убыстрении» за счет 
 сокращения пауз в матчах с помощью замены тради-
ционных вбросов мяча из аута руками вводами его 
в игру ногами.

еждународный совет футбольных ассоциаций 
(IFAB), структура, уполномоченная Международной феде-
рацией футбола (FIFA) для разработки и утверждения пра-
вил игры, после своего ежегодного заседания, проходивше-
го в Дохе, представила большой пакет предложений. Все они 
связаны с корректировками футбольного регламента.

Среди тех, которые вызывали наибольший резонанс, 
оказалось смягчение лимита замен в официальных мат-
чах. IFAB посчитал их идеальным максимальным количе-
ством пять вместо трех, зафиксированных в документах 
FIFA. Однако на самом деле смягчение уже, по сути, про-
изошло. Дело в том, что еще весной 2020 года, перед ре-
стартом европейских лиг, прервавших на время свои чем-
пионаты из-за начавшейся пандемии коронавируса, FIFA 
временно разрешила делать в играх две лишние замены, 
учитывая напряженность графика доигрывания сезона, 
а также большое количество потерь, понесенных клуба-
ми. Между тем и в следующих сезонах, несмотря на то что 
существовала возможность вернуться к прежнему лими-
ту, большинство ведущих первенств не стали снова уже-
сточать лимит замен, и болельщики в Европе к нему уже 
успели привыкнуть. Так что в данном случае IFAB, можно 
сказать, просто официально утвердил сложившееся поло-
жение вещей.

Гораздо более интересным выглядит другое предложе-
ние. Речь о том, чтобы после того, как мяч покинет поле че-
рез боковую линию, вводить его в игру не руками, то есть 
вбрасывая аут, а ногами — так, как исполняют иные стандар-
ты, штрафные и угловые.

FIFA неоднократно вносила изменения в правила футбо-
ла. Наиболее свежее датируется серединой прошлого деся-
тилетия, когда на официальных матчах появился VAR, виде-
оассистент арбитров, помогающий разобраться в сложных 
эпизодах. Однако, строго говоря, на саму суть игры, ее ню-
ансы он никак не повлиял, просто, как считается, уменьшив 
количество судейских ошибок.

А вот последние изменения, которые такое влияние 
оказали, произошли уже очень давно — на излете пре-
дыдущего века. В 1992 году FIFA, положив конец затяги-
вающим игру откидкам мяча вратарям, запретила голки-
перам брать его в руки после «намеренного» паса. А через 
несколько лет она окончательно утвердила правило отно-
сительно нарушения, которое в России принято называть 
«фолом последней надежды». Это фол, срывающий явный 
голевой момент вроде выхода один на один или удара по 
покинутым голкипером воротам. Прежде арбитры трак-
товали его как обычное — грубое или не очень — наруше-
ние, теперь автоматически предъявляют виновнику крас-
ную карточку, удаляя его с поля.

Вводы аутов ногами будут протестированы в некоторых 
не относящихся к топовым турнирах (скажем, уже согла-
сился опробовать их второй голландский дивизион). Од-
нако мало сомнений в том, что в конце концов они ста-
нут частью игры. Ведь такой способ возвращения мяча на 
поле активно лоббировал директор FIFA по развитию фут-
бола, знаменитый тренер Арсен Венгер, поскольку, на его 
взгляд, новшество полностью соответствует идее структу-
ры о необходимости «убыстрения» матчей, повышения их 
интенсивности. Венгер еще задолго до заседания IFAB об-
ращал внимание на то, что основные задержки в игре про-
исходят как раз из-за аутов и штрафных. При этом он выра-
жал уверенность, что ногами исполнить ввод мяча можно 
гораздо быстрее, чем руками.

Особенную актуальность идея приобрела в этом году, по-
сле того как исследования подтвердили, что даже в таком 
конкурентном и боевом чемпионате, как чемпионат Ан-
глийской премьер-лиги, среднее чистое игровое время мат-
чей составляет меньше часа. Иными словами, полчаса уби-
вают остановки.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

FIFA даст волю ногам
От вбросов мяча из аута руками 
предложено отказаться

13 июня первое место в рей-
тинге Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) 
вновь занял Даниил Медве-
дев, обогнавший серба Но-
вака Джоковича. Нынешнее 
пребывание россиянина во 
главе мировой классифика-
ции будет более продолжи-
тельным, чем предыдущее, 
которое началось 28 февра-
ля и длилось всего три не-
дели. Медведев останет-
ся лидером не менее девяти 
ближайших недель — до 15 
августа, а возможно, и еще 
дольше. Тому способствуют 
решение АТР не учитывать 
в рейтинге результаты Wim-
bledon, структура теннис-
ного календаря и серьезная 
травма новой второй ракетки 
мира Александра Зверева.

тот понедельник 
стал особой датой в истории 
мужского тенниса. Впервые 
с ноября 2003 года на первой 
и второй строчках рейтинга 
АТР отсутствуют все представи-
тели так называемой большой 
четверки, доминирующей уже 
два десятилетия,— Новак Джо-
кович, Рафаэль Надаль, Роджер 
Федерер и Энди Маррей. Прав-
да, серб и испанец находятся 
совсем рядом, на третьем и чет-
вертом местах, и в обозримом 
будущем снова могут поднять-
ся выше. В то же время очевид-
но, что в процессе смены по-
колений в элите АТР начался 
новый этап и одной из ключе-
вых фигур, имеющих к этому 
непосредственное отношение, 
является Даниил Медведев, ко-
торый уже во второй раз и впер-
вые с 21 марта стал лидером ми-
ровой классификации.

То, что это обязательно слу-
чится, стало ясно примерно 
две недели назад, после того 
как Джокович в четвертьфина-
ле Roland Garros уступил Рафа-
элю Надалю и из 2000 очков, 
заработанных в Париже год на-
зад и сгоревших 13 июня, смог 
защитить лишь 360. Медведев, 
в свою очередь, по сравнению 
с прошлым сезоном недосчи-
тался на Открытом чемпиона-
те Франции всего 180 баллов. 
К тому же на прошлой неделе 
ему удалось прибавить к своей 
общей сумме 150 очков за вы-
ход в финал на травяном тур-
нире в Хертогенбосе, победите-
лем которого сенсационно стал 
малоизвестный теннисист из 
третьей рейтинговой сотни — 
голландец Тим ван Рейтховен. 
В итоге преимущество серба над 
россиянином, составлявшее 
в конце мая почти 700 очков, ис-
парилось, и во главе рейтинга 
снова оказался Медведев. Алек-

сандра Зверева из Германии, 
впервые вышедшего на второе 
место, он опережает на 875 оч-
ков, Джоковича — на 1180, а На-
даля — на 1425. Идущие далее 
норвежец Каспер Рууд, грек Сте-
фанос Циципас и испанец Кар-
лос Алькарас отстают от Медве-
дева примерно на 3000 баллов, 
а это слишком много, чтобы ми-
нимум до осени претендовать 
на лидерство.

Сравнивая нынешнюю ситу-
ацию в верхней части рейтин-
га с той, которая был в начале 
марта, несложно обнаружить 
большую разницу. Если тог-
да Медведев опережал своего 
ближайшего преследователя 
Джоковича всего на 150 очков, 
то сейчас его преимущество 
над Зверевым гораздо ощути-
мее. Кроме того, Зверев недав-
но перенес операцию на трех 

связках правого голеностопа, 
порванных на Roland Garros, 
и перспективы его возвраще-
ния весьма туманны. Огром-
ное значение имеет и решение 
АТР лишить рейтинговых оч-
ков главный турнир ближай-
ших двух месяцев — Wimble-
don, организаторы которого 
не допустили к участию под 
нейтральным флагом россиян 
и белорусов. Его прошлогод-
ний чемпион Джокович авто-
матически потеряет еще 2000 
баллов и 11 июля неизбежно 
окажется за пределами первой 
пятерки. Наконец, с середины 
июля до середины августа в ка-
лендаре АТР просто отсутству-
ют значимые турниры, заслу-
живающие внимания самых 
ярких теннисных звезд. В это 
время они обычно берут паузу, 
готовятся к главным состяза-

ниям на американском конти-
ненте, и исключения случают-
ся очень редко.

Совокупность всех этих фак-
торов позволяет сделать вы-
вод о том, что нынешнее пре-
бывание Даниила Медведева 
на первом месте будет продол-
жительнее мартовского. До 8 
августа, когда в Монреале нач-
нется канадский этап серии 
Masters 1000, на котором рос-
сиянину предстоит защищать 
1000 прошлогодних чемпион-
ских очков, он потеряет макси-
мум 520 баллов (см. справку). 
Часть из них, впрочем, впол-
не реально компенсировать на 
травяных турнирах — в бли-
жайшие дни в немецком Галле 
и на следующей неделе на Ма-
льорке, где Медведев победил 
в прошлом году. Не исключено, 
кстати, что, оставшись без Wim-

bledon, россиянин попытает 
счастья на грунтовом турнире 
категории 500 в Гамбурге, ко-
торый пройдет с 18 по 24 июля, 
или начнет серию своих высту-
плений на американском харде 
не в Канаде, а в Вашингтоне с 1 
по 7 августа. В таком случае ему, 
возможно, удастся сделать неко-
торый запас перед Монреалем.

В любом случае до 15 авгу-
ста обойти Медведева никому 
не удастся. Таким образом, об-
щая длительность его нахожде-
ния во главе классификации 
АТР достигнет 12 недель, и в спи-
ске из 27 человек, которые ког-
да-либо становились первыми 
ракетками мира, по этому пока-
зателю он будет делить 18-е ме-
сто с немцем Борисом Беккером. 
Более того, реальным выглядит 
вариант, при котором пресле-
дователи не смогут опередить 
Медведева до 11 сентября, когда 
финиширует US Open, на кото-
ром уже ему как прошлогоднему 
победителю придется защищать 
2000 очков. Но пока об этом го-
ворить рано. Зато можно вспом-
нить, что два предыдущих рос-
сийских лидера рейтинга АТР 
так долго на первом месте не за-
держивались: Евгений Кафель-
ников в 1999 году был лидером 
шесть недель, а Марат Сафин 
в 2000 и 2001 годах — девять.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Первое место пусто не бывает
Даниил Медведев останется лидером рейтинга АТР минимум до 15 августа

М

Вернувшись на первое место в рейтинге АТР, Даниил Медведев проведет на нем  
не менее девяти ближайших недель  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (2). Даниил Медведев (Россия) — 7950 
очков. 2 (3). Александр Зверев (Германия) 
— 7075. 3 (1). Новак Джокович (Сербия) 
— 6770. 4 (4). Рафаэль Надаль (Испания) — 
6525. 5 (6). Каспер Рууд (Норвегия) — 5050. 
6 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4945. 
7 (7). Карлос Алькарас (Испания) — 4893. 
8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 4125. 
9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3895. 
10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3570. 
11 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) 
— 3455. 12 (13). Хуберт Хуркач (Польша) 
— 3258. 13 (12). Янник Синнер (Италия) — 
3185. 14 (14). Тейлор Фриц (США) — 2920. 
15 (16). Денис Шаповалов (Канада) — 2473. 
15 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 2325. 
17 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2130. 
18 (18). Рейлли Опелка (США) — 2100. 
19 (19). Пабло Карреньо Буста — 1965. 
20 (20). Роберто Баутиста Агут (оба —  
Испания) — 1858… 23 (23). Карен  
Хачанов — 1710... 38 (40). Аслан  
Карацев (оба — Россия) — 1093.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8631 очко. 
2 (2). Анетт Контавейт (Эстония) — 4511. 
3 (3). Паула Бадоса (Испания) — 4245. 
4 (4). Онс Жабер (Тунис) — 4150. 5 (6). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 4145. 6 (5). Мария 
Саккари (Греция) — 4075. 7 (7). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3678. 8 (8). Джессика 
Пегула — 3255. 9 (9). Даниэль Коллинс (обе 
— США) — 3255. 10 (10). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 3060. 11 (11). Эмма Радукану 
(Великобритания) — 2975. 12 (12). Дарья Ка-
саткина (Россия) — 2765. 13 (13). Коко Гауфф 
(США) — 2756. 14 (14). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 2642. 15 (15). Лейла Фернандес 
(Канада) — 2605. 16 (16). Елена Остапенко 
(Латвия) — 2596. 17 (17). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2585. 18 (18). Анжелик Кербер 
(Германия) — 2474. 19 (19). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 2330. 20 (20). Симона Халеп 
(Румыния) — 2196… 24 (24). Вероника 
Кудерметова — 2000... 27 (30). Екатерина 
Александрова — 1751… 29 (28). Людмила 
Самсонова (все — Россия) — 1650.

В скобках — позиция  
в предыдущей версии рейтинга.

Очки игроков из топ-4 рейтинга АТР
Игрок Все на 13 июня Сгорают до 15.08 20.06 27.06 11.07 18.07– 01.08 08.08 15.08
1. Даниил Медведев (Россия) 7950 1520 90 250 180 - - 1000

2. Александр Зверев (Германия) 7075 315 45 - 180 - - 90

3. Новак Джокович (Сербия) 6770 2000 - - 2000 - - -

4. Рафаэль Надаль (Испания) 6525 905 - - 360 - 545 -

Э

Финалист Лиги чемпионов «Ли-
верпуль» совершил, видимо, са-
мый дорогой трансфер в своей 
истории. Он приобрел у порту-
гальской «Бенфики» уругвайско-
го форварда Дарвина Нуньеса, 
а общая сумма сделки может со-
ставить €100 млн. Нуньес, для ко-
торого минувший сезон получил-
ся прорывным и превратил его 
в одного из наиболее эффектив-
ных бомбардиров в европейском 
футболе, должен усилить, доба-
вив ей вариативности, и без того 
чрезвычайно мощную линию ата-
ки ливерпульцев.

енфика» объявила о том, 
что достигла соглашения о прода-
же «Ливерпулю» своего форвар-
да Дарвина Нуньеса. Он подпишет 
с английской командой шестилет-
ний контракт. Согласно сообще-
нию португальского клуба, базо-
вая сумма сделки составит €75 млн. 
Однако с учетом «дополнительных 
выплат» она может достичь отмет-
ки €100 млн, до сих пор остающей-
ся признаком исключительной во-
стребованности игрока на рын-
ке. Для «Бенфики», которая извест-
на как раз тем, что умеет выгодно 
торговать футболистами, этот пе-
реход — второй по дороговизне 
в истории: в 2019 году испанский 
«Атлетико» купил у нее нападающе-

го Жуана Феликса за €120 млн. Для 
«Ливерпуля» же приобретение Ну-
ньеса, видимо, рекордное по цене. 
В 2018 году центральный защитник 
Виргил ван Дейк обошелся англий-
скому гранду чуть дешевле, чем 

может обойтись нынешний нови-
чок,— в £75 млн.

Этот кейс любопытен в первую 
очередь из-за стремительности взле-
та Дарвина Нуньеса. На исходе прош-
лого десятилетия уругваец, которому 

в конце месяца исполнится 23 года, 
котировался не так чтобы очень вы-
соко. Во всяком случае, его не включа-
ли в список таких молодых талантов, 
за которыми стоит гоняться гигантам 
континентального футбола, не жалея 

денег на то, чтобы отбить их у конку-
рентов. Первым европейским клу-
бом Нуньеса стала в 2019 году скром-
ная «Альмерия», выступавшая во 
втором испанском дивизионе.

Однако уже через сезон его пере-
манила «Бенфика», которая отдала 
за нападающего €24 млн — пример-
но в пять раз больше, чем он стоил, 
когда перебирался в предыдущий 
клуб. И лиссабонцы, как это часто 
случается, не ошиблись с казавшей-
ся довольно рискованной ставкой. 
Неплохо, но без особого блеска про-
ведя дебютный сезон в «Бенфике», 
Дарвин Нуньес затем совершил вол-
шебный прорыв.

В сезоне предыдущем он действо-
вал впереди с эффективностью луч-
ших бомбардиров. В общей слож-
ности в активе Нуньеса 34 гола в 41 
официальном матче за «Бенфику». 
При этом среди встреч, в которых 
он поражал чужие ворота, немало 
тех, что имели огромное значение. 
Например, он забил шесть мячей 
в десяти матчах Лиги чемпионов, от-
личившись в том числе в обоих чет-
вертьфинальных противостояниях 
с «Ливерпулем», пусть эти голы и не 
помогли «Бенфике». Дальше все рав-
но прошли ливерпульцы, которые 
в финале турнира уступили «Реалу».

Колоссальные инвестиции в Дарви-
на Нуньеса могут показаться избыточ-
ными, учитывая, что «Ливерпуль» и до 
его появления обладал мощнейшей 
и крайне продуктивной линией атаки, 

собравшей футбольных суперзвезд — 
Мохамеда Салаха, Садио Мане, Дио-
гу Жоту, Роберту Фирмину, Луиса Диа-
са. Но, допустим, The Guardian видит 
в них безусловный смысл — особенно 
в том случае, если успехом завершатся 
переговоры ливерпульцев с «Бавари-
ей» о продаже Мане: английский клуб 
уже отклонил первое — на £30 млн — 
предложение мюнхенцев, но готов 
продолжать торги. На смысл указыва-
ют как динамика карьеры Нуньеса, так 
и стилистика игры форварда. До сих 
пор тренер «Ливерпуля» Юрген Клопп 
формировал атаку из легких и под-
вижных игроков. Между тем Дарвин 
Нуньес с его ростом под 1,9 м — клас-
сический пример нападающего, пред-
почитающего силовую манеру, пре-
красно чувствующего себя в условиях 
жесткой борьбы. Таким образом, его 
появление, по идее, может разнообра-
зить тактические варианты, имеющи-
еся в распоряжении Клоппа.

На подобный ход решился и «Ман-
честер Сити», который в длившем-
ся вплоть до заключительного тура 
сражении сумел не пустить «Ливер-
пуль» к золоту английского чемпио-
ната. Его наставник Пеп Гвардиола 
также долго обходился без габарит-
ных форвардов, но в конце концов 
решил, что такого рода футболист 
его команде не помешает. В результа-
те манчестерцы купили у дортмунд-
ской «Боруссии» норвежского вун-
деркинда Эрлинга Холанна.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Ливерпуль» вложился в рост
Он приобрел у «Бенфики» за €100 млн форварда Дарвина Нуньеса

Два года назад «Бенфика» купила Дарвина Нуньеса (на переднем плане) у «Альмерии» за €24 млн, 
а сейчас продает его «Ливерпулю» за €100 млн  ФОТО PATRICIA DE MELO MOREIRA / AFP
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